
АвтоВАЗ 
подкатит 
к среднему 
классу
Новые модели Lada будут 
дороже 1 млн рублей

АвтоВАЗ, традиционный лидер 
на рынке бюджетных автомоби-
лей в РФ, намерен в течение пяти 
лет перевести свои ключевые мо-
дели в более дорогой сегмент. 
На первом этапе стоимость но-
вых моделей Lada будет начинать-
ся от 1 млн руб. в нынешних ценах, 
далее — от 1,2 млн руб. Это стра-
тегическое решение компании, 
основанное на планах ее акционе-
ра Renault наращивать рентабель-
ность продаж. Однако эксперты 
сомневаются в эффективности 
новой ценовой политики, ожидая 
проблем в случае позиционирова-
ния Lada дороже Kia и Hyundai.

В перспективе пяти лет АвтоВАЗ 
планирует выйти в ценовой сег-
мент выше 1 млн руб., рассказал его 
президент и гендиректор по опера-
циям Renault в России и СНГ Николя 
Мор. В компании уточнили, что это 
расчеты в нынешних ценах, то есть 
с учетом инфляции цифра будет 
выше. Господин Мор отмечает, что 
компания «нацелена на рост доли 
рынка в денежном выражении, а не 
в объемном».

Сейчас у АвтоВАЗа только одна мо-
дель базовой стоимостью выше 1 млн 
руб., уточнил Николя Мор. Это Lada 
Vesta Sport, цена которой начинается 
от 1,2 млн руб., также «есть более вы-
сокие модификации Vesta SW Cross». 
«Когда вы продаете Lada, нужно быть 
реалистами»,— признал топ-менед-
жер, отметив, что на первом этапе рас-
сматривается выход в сегмент выше 
1 млн руб., далее — выше 1,2 млн руб.

Говоря о рисках отказа клиентов 
от выбора бренда в случае роста цен, 
господин Мор отметил: «Безусловно, 
мы хотели бы, чтобы наши цены на-
чинались с менее 1 млн руб. Не могу 
точно сказать, сколько это будет (воз-
можно.— „Ъ“) — 700 тыс., 750 тыс. 
или 800 тыс. руб.». Он напомнил, что 
сегодня цены стартуют от 570 тыс. 
руб. за Lada Granta, и, «чтобы сохра-
нить эту доступную цену, мы, воз-
можно, сохраним текущую Granta 
на более длительный срок произ-
водства, как это было с Priora». «Се-
годня 570 тыс. руб.— это примерно 
€6 тыс., и в Европе уже очень давно 
нет ни одного автомобиля с такой це-
ной, от €7,5–8 тыс. стартуют»,— пояс-
нил Николя Мор.

Новая ценовая стратегия АвтоВА-
За укладывается в логику новой стра-
тегии Renaulution группы Renault, 
которая в том числе предполагает, что 
концерн нацелен на рост рентабель-
ности, а не объемов продаж. Lada при 
этом должна продолжить предлагать 
доступные продукты, но, по словам 
господина Мора, «пробивая „стеклян-
ный потолок“ C-сегмента». Нико-
ля Мор сообщил, что скоро пройдет 
большое обновление Lada Vesta.
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Допотопные времена 
канули в Лету
Дожди наполнили водохранилища Крыма

Проливные дожди, обрушившиеся на юг 
и восток Крыма, помогут частично ре-
шить проблему нехватки пресной воды. 
Как заявляют местные власти, теперь 
водных ресурсов «достаточно» для снаб-
жения населения. Запасы в водохрани-
лище Севастополя увеличились на треть, 
до 37 млн кубометров, а в Ялте превыси-
ли 20 млн кубометров. Однако пока водо-
снабжение все равно приходится перио-
дически отключать для дополнительной 
очистки воды от глиняной взвеси.

Сильные ливни, затопившие юг и восток 
Крыма, позволили существенно поднять 
уровень воды в водохранилищах полуостро-
ва. Так, запасы в Чернореченском водохра-
нилище, снабжающем Севастополь, увели-
чились на 8,5 млн кубометров, в результате 
объем воды в нем достиг 37 млн кубометров 
(62% от общего объема). В Загорском водох-
ранилище, питающем Ялту и ее окрестно-
сти, уровень воды 19 июня уже превышал 
20 млн кубометров воды (около 72% от обще-
го объема). Местные власти также сообщали 
о значительных поступлениях воды в два во-
дохранилища Алушты, где последнее вре-
мя наблюдалась самая острая ситуация с не-
хваткой воды.

«Воды теперь достаточно… Теперь у нас 
нет проблем с водоснабжением»,— заявил 
журналистам 19 июня глава республики 

Сергей Аксенов. Однако пока перебои 
с водоснабжением сохраняются, поскольку 
в хранилища естественных стоков поступает 
мутная вода с глиняной взвесью, непригод-
ная для употребления. В Ялте произошла ава-
рия на очистной станции, централизованное 
водоснабжение восстанавливают за счет аль-
тернативных источников (водопады). В Се-
вастополе подачу воды отключают по ночам.

• Проливные дожди начались в Керчи и со-
седних районах на востоке Крыма в чет-
верг, 17 июня, через день ливни перемести-
лись на южный берег в Большую Ялту. В ре-
зультате были затоплены более 300 домов, 
десяток отелей, спасатели эвакуировали 
1,8 тыс.  человек. В местах наводнения про-
исходили перебои с подачей воды, электроэ-
нергии и  газа. Сергей Аксенов назвал ущерб 
от  дождей «катастрофическим».
Проблема с водоснабжением в Крыму обо-

стрилась в 2014 году после того, как Украи-
на перекрыла подачу воды по Северо-Крым-
скому каналу, который ранее практически 
полностью обеспечивал потребности полуо-
строва. Сейчас потребители получают прес-
ную воду из местных источников — водох-
ранилищ и скважин. Ситуация обострилась 
в августе прошлого года, когда из-за засухи 
обмелели основные реки Крыма. 
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Тарифы укрепят железом
ОАО РЖД хочет цены  
на базе промышленной инфляции

На фоне рекордного роста промышлен-
ной инфляции ОАО РЖД вновь пред-
ложило индексировать тариф на пе-
ревозку грузов в привязке к динамике 
промышленных, а не потребительских 
цен, поскольку они в большей степени 
отражают структуру его затрат. Предла-
гается не прямая замена потребитель-
ской инфляции в формуле, а введение 
более сложного индекса, включающе-
го изменение цен в различных отраслях 
промышленности. Но эксперты сом-
неваются, что власти сочтут нужным 
корректировать текущую прозрачную 
долгосрочную тарифную формулу.

ОАО РЖД предлагает поменять в формуле 
долгосрочного тарифа индекс потребитель-
ской инфляции (ИПЦ) на комплексный па-
раметр, более точно отражающий структуру 
изменения цен на потребляемые монополи-
ей материалы и услуги, следует из майских 
материалов монополии („Ъ“ ознакомился 
с ними). Если сейчас в формуле при опреде-
лении тарифа на грузовые перевозки учиты-
вается среднеарифметический ИПЦ за четы-
ре года минус 0,1%, то монополия предлагает 
исходить из рассчитанного за два года пара-
метра под названием «индекс ценового дав-
ления» (ИЦД).

Так, при определении цен на материалы 
(3,4% в затратах) предложено учитывать ин-
декс цен в промышленности (по итогам мая 

показал рекордный рост на 35,3%, см. „Ъ“ от 
18 июня) без учета ТЭКа, на топливо (7,7%) — 
индекс цен производителей нефтепродуктов, 
на электроэнергию (11,9%) — индекс измене-
ния цен на электроэнергию для всех потре-
бителей, для амортизации (18,3%) — индекс 
изменения цен на строительство и т. п. ИПЦ 
сохранится как базовый параметр для рас-
чета изменения расходов на оплату труда 
(31,5%), социальных отчислений (9%) и т. п.

По оценкам ОАО РЖД, если в 2021 году 
ИПЦ по итогам года составит 5,2%, то ИЦД — 
7,4%, но в последующие годы показатель бу-
дет ниже ИПЦ. Переход на ИЦД, по расчетам 
монополии, увеличит ее выручку от индек-
сации тарифов в 2021–2024 годах лишь на 
43,7 млрд руб. по сравнению с действующей 
формулой (с учетом обновленного прогноза 
Минэкономики), но позволит теснее увязать 
индексацию тарифов и изменение себестои-
мости перевозок, в том числе цен поставщи-
ков, считают в компании.

Несколько лет назад ОАО РЖД уже пред-
лагало поменять в тарифе потребительскую 
инфляцию на промышленную (см. „Ъ“ от 9 
октября 2018 года). Тогда речь шла о прямой 
замене ИПЦ на индекс цен в промышленно-
сти, что давало разницу в индексации в раз-
мере 2,87 п. п. на 2019 год, или около 40 млрд 
руб. Но предложение не приняли.
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У нас «Спутников» на всех хватит
Для борьбы с индийским штаммом готовят программу ревакцинации населения

С сегодняшнего дня в Москве 
прекращается действие режи-
ма нерабочих дней, введенных 
в связи с ростом числа случа-
ев заражения коронавирусом. 
При этом ограничения, введен-
ные 12 июня, продолжат дейст-
вовать до 29-го числа. Мэр Сер-
гей Собянин предупредил, что 
из-за более агрессивного ин-
дийского штамма COVID-19 воз-
можны случаи заражения у пе-
реболевших или привившихся 
граждан с низким титром анти-
тел. В департаменте здравоохра-
нения Москвы добавили, что речь 
идет о «единичных пациентах», 
получивших вакцину и госпита-
лизированных. Предваритель-
ные результаты исследования, 
проведенного в Институте имени 
Гамалеи, подтверждают эффек-
тивность вакцины: заразиться 
можно и после прививки, однако 
риск среднетяжелого и тяжелого 
течения заболевания снижа ется 
в 14 раз. В Минздраве готовят 
программу ревакцинации для 
людей, чей уровень антител опу-
стился до недостаточного, и обе-
щают с понедельника начать при-
вивать даже беременных.

20 июля в России выявили 17 611 
заразившихся коронавирусом, сооб-
щил вчера оперштаб. В Москве при-
рост составил 8305 больных за сутки: 
напомним, в конце минувшей недели 
число новых случаев в столице впер-
вые с начала пандемии превысило 
9 тыс. Число подтвержденных случа-
ев заражения в столице за семь дней 
возросло на 51 853, сообщает ТАСС, 
ссылаясь на собственные подсчеты. 
Недельные показатели растут и в це-
лом по стране: за семь дней подтвер-
дили 108 139 случаев заражения. Это 
на 31,5% больше, чем за предыдущий 
аналогичный период, и максимум 
с начала февраля 2021 года. По офи-
циальным данным, растет и смерт-
ность: с 14 по 20 июня оперштаб рас-
сказал о 2931 летальном исходе, а с 7 
по 13 июня умерли 2643 человека. Чи-
сло умерших за неделю стало макси-
мальным с середины марта.

В Москве с понедельника отменя-
ется режим нерабочих дней, одна-
ко часть ограничений, введенных 
12 июня, продлены до конца меся-
ца — это касается, в частности, рабо-
ты ряда объектов для детей, ночной 
работы ресторанов и запрета рабо-
ты фуд-кортов. Вечером в воскресе-
нье в Лужниках начались работы по 
демонтажу фан-шопа в фан-зоне для 
просмотра матчей чемпионата Евро-
пы по футболу: мэр Москвы Сергей 
Собянин ранее заявил, что фан-зо-

ны придется закрыть из-за ситуации 
с коронавирусом.

Введение новых ограничений не 
исключено: источник „Ъ“, знакомый 
с эпидемической ситуацией в Мо-
скве, полагает, что это может про-
изойти в начале недели, по резуль-
татам выходных. При этом власти 
Москвы по-прежнему рассчитывают 
избежать локдауна, добавил собесед-
ник „Ъ“: «Очевидно, что вирус с нами 
на годы, закрывать объекты навсег-
да невозможно, все идет к тому, что 
работать люди будут, имея докумен-
ты о состоянии здоровья».

В выходные в городе отмечались 
очереди к некоторым пунктам вак-
цинации. Тем временем мэр Сергей 
Собянин признал, что COVID-19 ста-
ли выявлять у ранее привитых и пе-
реболевших жителей столицы с низ-
ким титром антител. Он заявил, что 
заражение вакцинированных может 
происходить в том числе из-за более 
агрессивного индийского штамма 
коронавируса: «Он быстрее заражает, 
быстрее проникает в организм, и уро-
вень иммунитета для того, чтобы ог-
радить себя от индийского штамма, 
должен быть в два раза выше по срав-
нению с уханьским. Поэтому мы ви-
дим и повторные заболевания, ви-
дим заболевания у тех, кто сделал 
прививку». Ранее господин Собянин 
сообщал, что индийский вариант — 
«дельта» — обнаружен в последнее 
время почти у 90% москвичей с поло-
жительными тестами на ковид.

Директор НИЦ эпидемиологии 
и микробиологии имени Гамалеи 
Александр Гинцбург добавляет, что 
эта мутация не только активнее пе-
редается от человека к человеку, но 
также быстрее развивается в тяже-
лую форму заболевания, тем самым 
«сокращая время возможного появ-
ления собственных антител». Экс-
перты, с которыми поговорил „Ъ“, 
утверждают, что пока нет данных, 
подтверждающих более тяжелое те-
чение болезни и большую леталь-
ность среди пациентов, заразив-
шихся этим штаммом. Профессор 
Сколтеха и Ратгерского универси-
тета (США) молекулярный биолог 
Константин Северинов отметил, что 
эта информация не опубликована 
и встречается только в заявлениях 
властей. Инфекционист универси-
тетской клиники ПСПбГМУ име-
ни Павлова Оксана Станевич также 
пока не наблюдает «более тяжелых 
состояний» у пациентов третьей вол-
ны. Вместе с тем, по данным ВОЗ, 
«дельта» становится доминантным 
вариантом во всем мире.
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ПОСТАВЩИКИ ГОТОВЯТСЯ К ПРИВИВК АМ
О Б Я З АТ Е Л Ь Н А Я  В А К Ц И Н А Ц И Я  РА Б О Т Н И КО В  М ОЖ Е Т  З АТ Р О Н У Т Ь  Н Е  Т О Л Ь КО  Р И Т Е Й Л

Постановление главного санитарного врача Москвы об обязательной вакцинации от COVID-19 части сотруд-
ников поставило в тупик участников потребительского рынка. У них нет информации, входят ли в перечень 
оптовые продавцы и как учитывать долю сотрудников, получивших прививку. Ассоциация «Русбренд» просит 
разъяснений у мэра Сергея Собянина. Но участники рынка и юристы уже не сомневаются, что производство 
и оптовая продажа продуктов питания в итоге окажутся в зоне обязательной вакцинации.

Ассоциация «Русбренд» (объединяет PepsiCo, Nestle, Unilever, Procter & Gamble и др.) попросила мэра Москвы Сергея Собянина 
разъяснить ряд пунктов постановления главного санитарного врача города, которое обязывает компании части отраслей обеспечить 
до 15 августа полную вакцинацию 60% сотрудников от COVID-19. Копия письма от 17 июня есть у „Ъ“.

В постановлении речь идет о предприятиях торговли, салонах красоты, бытовых услуг, общепита, транспорта и др. Но, как пишет 
«Русбренд», определение «сфера торговли» не обладает достаточной степенью правовой определенности и может 
распространяться и на производителей, импортеров и оптовых поставщиков товаров повседневного спроса (FMCG).

Врачи ждут желающих вакцинироваться и ревакцинироваться   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с10
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миллион долларов составил в апреле этого года чистый спрос населения РФ на наличную ино-
странную валюту, сообщил ЦБ. В сравнении с мартом ($1,543 млрд) этот показатель упал более чем втрое. 
ЦБ уточнил, что чистый спрос на доллары упал в 3,7 раза, на европейскую валюту — в 3,6 раза. Регулятор пояс-
нил, что такое снижение во многом было связано с закрытием популярных у россиян направлений зарубежного 
отдыха. При некотором увеличении предложения валюты это привело к существенному сокращению чистого 
спроса на нее. Общий же спрос на валюту (без вычета продаж) по сравнению с мартом сократился на 20% и 
составил $3,5 млрд. Это на 26% меньше, чем было в апреле 2019 года, но на 3% больше, чем в апреле 2020-го. 

НАУКА

Искусственному  
интеллекту  
будет что почитать о себе

Россия занимает 17-е место в мире 
по числу публикаций в области тех-
нологий искусственного интеллекта 
(ИИ, 4,8 тыс. за 2016–2020 годы), 
по сравнению с 2011–2015 года-
ми показатель РФ вырос в 2,6 раза 
при среднемировом росте в 1,3 
раза, рассчитали в Институте ста-
тистических исследований и эко-
номики знаний (ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ 
на базе данных научного цитиро-
вания Web of Science Core Collec-
tion. При сохранении нынешней ди-
намики во всех странах Россия мо-
жет подняться до 7-го места к 2025 
году, а к концу 2030 года — усту-
пать только Индии, Китаю и США.

Напомним, федеральный про-
ект «Искусственный интеллект» 
предполагает создание в РФ с 2021 
по 2024 год шести научных иссле-

довательских центров и ждет не ме-
нее 90 статей об ИИ к 2024 году 
в 25% наиболее влиятельных жур-
налов, индексируемых в Web of Sci-
ence или Scopus. Пока в эту кате-
горию попало всего 35 исследо-
ваний — больше всего их у Скол-
теха (13), НИУ ВШЭ (10), РУДН (7) 
и МФТИ (5).

Больше всего исследований 
и разработок в области ИИ выпу-
скается в Москве — город занима-
ет также 17-е место в мире (2003 
публикации), но по среднему чис-
лу их цитирований — 2,9 на одну 
публикацию — лишь на 35-м ме-
сте. В 2015–2020 годах число пу-
бликаций по сравнению с предыду-
щей пятилеткой выросло в 2,5 раза, 
но отставание от городов-лиде-
ров остается существенным: у ав-
торов из Пекина 19,6 тыс. публи-
каций, из Шанхая — 7,2 тыс., из 
Сан-Франциско — 6,8 тыс. Впро-
чем, среди городов из развиваю-
щихся стран Москва остается ли-
дером — у ближайшего конкурента, 
Сан-Паулу — 1,3 тыс. публикаций.

В Москве наибольшее коли-
чество публикаций в сфере ИИ 
в 2016–2020 годах подготови-
ли исследователи НИУ ВШЭ (271), 
МФТИ (232), МИФИ (226), МГУ 
(195) и Федерального исследо-
вательского центра «Информати-
ка и управление» РАН (193). Также 
публикуются исследователи из Ро-
стова-на-Дону, Казани, Томска, 
Волгограда, Екатеринбурга и не-
скольких университетов Санкт-Пе-
тербурга. Все больше работ вы-
пускают и представители крупных 
IT-компаний. Так, в корпоративном 
рейтинге в 2016–2020 годах в топ-
100 по числу публикаций вошли Mi-
crosoft (1455 публикаций, из них 
175 в Q1), Google (1312 и 76) 
и IBM (989 и 54). В России больше 
всего публикаций у «Яндекса» (42), 
Центра речевых технологий (39) 
и «Роскосмоса» (33).

Татьяна Едовина

КОЛИЧЕСТВО ПУБЛИКАЦИЙ В ОБЛАСТИ 
ИИ В ОТДЕЛЬНЫХ СТРАНАХ 
ЗА 2016–2020 ГОДЫ (ТЫС. ЕД.)   
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Инвестиционная активность ком-
паний малого и среднего пред-
принимательства (МСП) вырос-
ла в мае до рекордных значений 
на фоне восстановления продаж 
и доступных кредитов, следует 
из индекса деловых настроений 
RSBI. В ближайшие месяцы ин-
вестпотенциал компаний будет 
зависеть от прохождения третьей 
волны COVID-19,  препятствовать 
вложениям в развитие будет и по-
вышение стоимости  заемного 
финансирования. Менее чув-
ствительный к коронавирусным 
ограничениям крупный бизнес 
может, напротив, перейти от ин-
вестпаузы к наращиванию ка-
пвложений — по мере готовности 
правительственной инфраструк-
туры поддержки инвестиций.

Инвестиционная активность ма-
лого и среднего бизнеса в мае до-
стигла рекордных показателей, сви-
детельствуют данные нового заме-
ра индекса RSBI (исследование де-
ловых настроений МСП с 2014 года 
проводят «Опора России», банк 

ПСБ и агентство Magram Market Re-
search). Так, компонента инвести-
ций выросла с 55,9 пункта в апреле 
до 59,2 пункта в мае — эти показа-
тели наряду с улучшением продаж 
и решением компаний о расшире-
нии штата обеспечили максималь-
ное значение деловой активности за 
все время наблюдений (54,6 пункта 
против 52,6 пункта в апреле). «В мае 
малый и средний бизнес продемон-
стрировал рекордно высокую дело-
вую активность, что в первую оче-
редь связано с высокой инвестдина-
микой, которую проявили все сег-
менты бизнеса и все сферы деятель-
ности. Впервые с начала пандемии 
микро- и малые предприятия на-
чали активно инвестировать в раз-
витие бизнеса»,— констатирует ви-
це-президент ПСБ Кирилл Тихонов.

Опрос 1,8 тыс. компаний показал, 
что 20% респондентов увеличили ин-
вестиции в мае против 15% в апреле, 
сократили же вложения 8% опрошен-
ных против 13% ранее. Напомним, 
что данные ЦБ о кредитовании мало-
го бизнеса в последние месяцы ука-

зывали на разворот компаний МСП 
от кредитования под потребности 
из-за COVID-19 к займам на инвести-
ционные цели (см. „Ъ“ от 24 мая). По-
вышению инвестактивности в секто-
ре способствовал рост продаж — так, 
пятая часть компаний отметила рост 
выручки в мае (плюс 3 п. п.), о сниже-
нии сообщили 36% (минус 8 п. п.). По 
мнению авторов исследования, по-
зитивные ожидания бизнеса в отно-
шении будущих продаж (роста вы-
ручки ждут 36% компаний) будут спо-
собствовать расширению инвести-
ций и в ближайшие месяцы. О пла-
нах нарастить инвестиции сообщи-
ли 30% компаний против 26% в апре-
ле, доля же тех, кто сократит расхо-
ды, осталась неизменной — 5%.

Впрочем, возможности компаний 
инвестировать будут зависеть от ус-
ловий прохождения третьей вол-
ны COVID-19, в том числе жесткости 
ограничительных мер. Потенциал 
заемного финансирования для ма-
лых компаний во многом исчерпан: 
как пояснял ранее „Ъ“ глава «Опо-
ры России» Александр Калинин, по-

сле повышения ключевой ставки эф-
фект от программ льготного креди-
тования нивелирован. «Учитывая, 
что ситуация с распространением 
COVID-19 ухудшается, необходимо 
уже принимать меры, чтобы сохра-
нить тот рост деловой активности 
малого бизнеса, который мы видим 
сейчас. Мы уже предложили прави-
тельству создать льготную ипотеку 
для покупки производственных по-
мещений по ставке 2–3% на срок 10–
15 лет»,— отметил эксперт. По сло-
вам Кирилла Тихонова, частичные 
ограничения июня в целом мало от-
разятся на предпринимателях, так 
как большинство из них уже адапти-
ровались к коронавирусным услови-
ям ведения деятельности.

Крупный бизнес ограничения но-
вой волны затронут в еще меньшей 
степени, и потенциал расширения 
капвложений будет зависеть от успе-
хов Белого дома в создании инвести-
ционной инфраструктуры. В беседах 
с „Ъ“ эксперты отмечали инвестици-
онную паузу бизнеса в ожидании до-
настройки механизма соглашений 

о защите и поощрении капвложений 
(СЗПК) в расчете на дополнительные 
гарантии и гибкость в работе с ин-
струментом (см. „Ъ“ от 16 июня). Эко-
номисты Центра развития ВШЭ в све-
жем выпуске комментариев о госу-
дарстве и бизнесе отмечают, что, не-
смотря на объективные предпосыл-
ки, пока признаков ускорения ин-
вестиционной динамики в соответ-
ствии с планами Белого дома (5,4% 
среднегодового роста инвестиций) 
не наблюдается. Так, в первом квар-
тале 2021 года Росстат фиксирует 
прирост инвестиций к тому же пе-
риоду 2020 года в 2% и 2019 года — 
в 4,8%. При этом заметно в финанси-
ровании инвестактивности выросла 
доля бюджетных средств и внебюд-
жетных фондов — 1,8 п. п. год к году, 
указывают эксперты ВШЭ. Ранее эко-
номисты ING также отмечали, что 
при росте корпоративного кредито-
вания и прибыли в экономике ка-
пвложения росли на фоне расширя-
ющегося финансирования бюджет-
ных проектов (см. „Ъ“ от 10 июня).

Диана Галиева

Капвложения у порога
Малый бизнес и государство тестируют инвестклимат

Риски кибербезопасности 
не только модная тема нача-
ла XXI века, но и реальная угро-
за для стоимости компаний, под-
вергающихся кибератакам, пока-
зало исследование Лондонской 
школы бизнеса (LSB). Такие ри-
ски сейчас представляют опас-
ность скорее для крупных, а не 
средних компаний, они коррели-
руют с политическими циклами 
в крупных странах мира и способ-
ны снижать стоимость компаний 
в целых индустриях через «эф-
фекты заражения». Кроме этого, 
новая финтех-индустрия подвер-
жена таким рискам сильнее, чем 
традиционный банкинг, как и сама 
IT-индустрия, которую киберпре-
ступность атакует активнее всего.

Исследование «Анатомия кибер-
риска» трех авторов LSB — извест-

ного макроэкономиста Хелен Рэй, 
а также ее соавторов Рустама Джа-
милова и Ахмеда Тахуна — вышло 
в серии препринтов NBER. Хелен 
Рэй, Рустам Джамилов и Ахмед Та-
хун на данных биржевой отчетно-
сти 12,5 тыс. компаний с 2002 года, 
используя достаточно сложный ин-
струментарий цифрового анализа 
текстов (в том числе и дискуссий на 
советах директоров, конференц-кол-
лов компаний и т. д.), впервые проа-
нализировали структуру рисков ки-
бербезопасности для крупных ком-
паний. Напомним, проблема самым 
активным образом обсуждается, од-
нако по теме, являются ли такие ри-
ски сопоставимыми по воздействию 
на компании и экономики со стан-
дартными рисками краж или же 
речь идет о хайпе на технологиче-
скую тему, работ почти нет.

Рустам Джамилов, Хелен Рэй и Ах-
мед Тахун показывают, что речь идет 
не о моде, во всяком случае не только 
о ней: реализовавшиеся киберриски 
действительно существенно влия-
ют сейчас на стоимость компаний, 
в центре работы — предложенный 
исследователями LSB дизайн стан-
дартизованных показателей этого 
влияния (индексы CyberE) и инстру-
ментарий, претендующий на пред-
сказание будущего распростране-
ния киберрисков в экономиках: ра-
бота показывает, что они распро-
страняются по иным принципам, 
чем обычные криминальные риски.

Наиболее интересные находки — 
масштабные особенности киберри-
сков: Хелен Рэй и ее коллеги демон-
стрируют, что они выше (для капита-
лизации и устойчивости бизнеса) для 
крупных компаний, причем в наи-

большей степени в сфере IT и в услу-
гах, где число инцидентов в этой сфе-
ре максимально. Компании, имею-
щие на балансе крупные активы в не-
движимости или большую ликвид-
ность, чаще являются жертвой кибе-
ратак. В финансовой сфере, отмеча-
ется в работе, киберриски, сейчас ак-
тивно мигрирующие в сектор стра-
ховых компаний, ниже для традици-
онных банков и брокеров (где борьба 
за безопасность рутинна) и выше для 
финтех-компаний, крайне уязвимых 
к ним. Для остальных секторов, в том 
числе для промышленности, кибер-
риски относительно экзотичны.

Кроме того, LSB показывает, что 
проблема киберрисков сейчас может 
быть отраслевой — крупный инци-
дент в одной компании отрасли зна-
чимо снижает через «механизм зара-
жения» стоимость других ее игроков. 

Впрочем, это явное следствие пока 
еще малой распространенности ки-
беррисков: «заражение», идентифи-
цированное LSE, с 2002 года могло ре-
ализовываться не только по отрасле-
вому, но и по географическому прин-
ципу (сходно со стихийными бед-
ствиями), а его эффект часто превос-
ходит риски собственно утраты ак-
тивов. Наконец, Хелен Рэй и коллеги 
обнаружили явные корреляции ди-
намики киберрисков с политически-
ми циклами и с выборами, по край-
ней мере в США: объяснения этому 
авторы не дают, возможно предполо-
жить и активизацию кибермошен-
ничеств под предвыборные вспле-
ски активности в соцсетях, и связь 
крупной киберпреступности с по-
литическими игроками, в том числе 
в международном масштабе.

Дмитрий Бутрин

Риски киберпреступности стали материальными
Корпоративный сектор пока относится к ним как к стихийному бедствию

Российские работодатели гото-
вы повышать зарплаты сотруд-
никам, свидетельствуют дан-
ные сервисов по поиску работы. 
В основном компании намере-
ны предлагать относительно не-
большое увеличение зарплат — 
на 4–6% — всем штатным сотруд-
никам. Также в этом году суще-
ственная часть бизнеса готова 
к расширению штата, проявляя 
при этом повышенный интерес 
к сотрудникам, способным рабо-
тать на удаленке. Этим оптими-
стичным планам, впрочем, мо-
жет помешать новая волна коро-
навируса и связанные с ней про-
тивоэпидемические меры.

Большинство российских компа-
ний готовы повысить зарплаты сво-
им нынешним сотрудникам, а так-
же нанять новых. Такой вывод мож-
но сделать по результатам исследо-
вания международного кадрового 
агентства Kelly Services «Рынок тру-
да глазами работодателей 2021». Его 
частично подтверждают данные по 
рынку труда, собранные аналитика-
ми базы вакансий hh.ru.

По оценке Kelly Services, в этом 
году большинство работодателей 
(63%) планируют провести индекса-
цию зарплат. Существенная часть 
(42%) опрошенных увеличат зарпла-

ты всем работающим в штате на 4–6% 
(в прошлом году таковых было толь-
ко 15%). Еще 7% готовы увеличить вы-
платы более чем на 7% (ранее — 5%). 
17% компаний намерены повышать 
зарплаты точечно (14%).

Данные hh.ru показывают, что 
средний уровень предлагаемой зар-
платы в РФ в мае вырос на 7% (до 

48,3 тыс. руб.) по сравнению с янва-
рем этого года. Правда, по оценке 
hh.ru, работодатели склонны предла-
гать больше денег только отдельным 
специалистам, занятым в медици-
не и фармацевтике. В этих отраслях 
предлагаемые зарплаты с начала года 
выросли на треть, до уровня средних 
по стране, тех же 48,3 тыс. руб.

По данным Kelly Services, почти 
половина (44%) работодателей за-
явили, что планируют расширять 
штат. В 2020 году таковых было 40%. 
Примерно треть (33%) не планиру-
ют таких изменений (32% в 2020-м). 
Сокращения сейчас планируют 
только 4% компаний, в 2020 году 
о таких планах заявляли в три раза 
больше — 14%. О намерениях ком-
паний более активно набирать со-
трудников свидетельствуют и дан-
ные hh.ru. Так, в этом году на плат-
форме ежемесячно появлялось 
на 30–77% больше вакансий, чем 
в прошлом. В мае спрос вырос уже 
на 130%, причем наиболее замет-
но он увеличился на Урале и Севе-
ро-Западе РФ. Москва и Московская 
область, напротив, показали наи-
меньший прирост.

По оценке управляющего дирек-
тора Kelly Services по Восточной Ев-
ропе Екатерины Гороховой, особен-
но сильно вырос спрос на рабочие 
специальности, а также на специа-
листов почти всех отраслей. «Сегод-
ня хорошие кандидаты таких катего-
рий имеют по несколько предложе-
ний о работе»,— отмечает она. Среди 
востребованных навыков на первом 
месте у работодателей остается мно-
гофункциональность работников — 
ее считают наиболее ценным каче-

ством 16% нанимающих менедже-
ров. Еще 15% более всего ценят в ра-
ботниках умение разрешать слож-
ные ситуации, 12% — эмоциональ-
ный интеллект и умение взаимодей-
ствовать с людьми.

По данным Kelly Services, боль-
шинство работодателей (68%) сегод-
ня ищут сотрудников для гибридно-
го формата работы (когда сотрудни-
ки сочетают работу из дома и в офи-
се). Еще 28% компаний не использу-
ют удаленную занятость, а в 4% ра-
ботают только вне офиса. Повышен-
ный интерес к сотрудникам, способ-
ным работать на удаленке, демон-
стрируют и данные hh.ru. «В сред-
нем число таких вакансий на плат-
форме увеличивается на 15% еже-
месячно и с начала года выросло до 
215 тыс. Это уже на 10% больше, чем 
было за весь 2020 год»,— пояснили 
„Ъ“ в пресс-службе компании.

Отметим, впрочем, что оптими-
стичные прогнозы по рынку труда 
могут и не сбыться из-за появления 
новой волны коронавируса. Планы 
компаний по увеличению зарплат 
и особенно по расширению штата со-
трудников могут заметно изменить-
ся в зависимости от противоэпиде-
мических ограничений, которые 
могут вводить региональные власти.

Анастасия Мануйлова

На рынок труда проник оптимизм
Бизнес думает о повышении зарплат и расширении штата

По данным кадровых агентств, зарплаты на российском  
рынке труда растут сопоставимо с инфляцией,  
но неравномерно по отраслям  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



Коммерсантъ   l   Понедельник 21 июня 2021 №104/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

В субботу «Единая Россия» утвердила на съезде свои 
предвыборные списки. В общефедеральной части 
списка ЕР оказались Сергей Шойгу, Сергей Лавров, 
Денис Проценко, Елена Шмелева и Анна Кузнецова. 
Никто из этих политиков пока прямо не заявил о на-
мерении работать в Госдуме нового созыва. Одни 
собеседники „Ъ“ считают, что это не помешает им 
добавить партии очков на выборах, другие, наобо-
рот, сомневаются, что «пятерка» привлечет допол-
нительные голоса. Нет единства и во мнении относи-
тельно будущего Дмитрия Медведева, которого 
в списках не оказалось: с одной стороны, он, как 
председатель партии, несет имиджевый урон, не 
ведя ее на выборы, но с другой — оказывается защи-
щен от негатива, с которым может быть связана кам-
пания. На съезде ЕР также выяснилось, что партия не 
выдвигает кандидатов в пяти одномандатных окру-
гах, а в региональной части ее списка есть политики, 
не принимавшие участия в праймериз.

Съезд «Единой России» был посвящен единственной 
цели — выдвижению кандидатов на думские выборы 19 
сентября. Итоговые списки кандидатов не только пре-
поднесли сюрпризы, но и поставили ряд вопросов как 
относительно будущего самой партии, так и ряда феде-
ральных политиков. Так, в официальной пятерке обще-
федеральной части списка, названной президентом Рос-
сии Владимиром Путиным, нет председателя партии 
Дмитрия Медведева. Вместо него на выборы партию ве-
дут министр обороны Сергей Шойгу, глава МИДа Сергей 
Лавров, главврач больницы №40 Денис Проценко, со-
председатель ОНФ Елена Шмелева и детский омбудсмен 
Анна Кузнецова. Источники „Ъ“ в партии и в админис-
трации президента еще до съезда предполагали, что го-
ловная часть списка ЕР будет состоять из нескольких че-
ловек, и упоминали часть названных президентом фа-
милий. Отсутствие во главе этой группы господина Мед-
ведева стало, по-видимому, сюрпризом для части пар-
тийного руководства. На неделе перед съездом Дмитрий 
Медведев мотивировал однопартийцев и инструктиро-
вал их по части отчетов перед избирателями о проделан-
ной работе. Теперь источник „Ъ“ не исключает, что отсут-
ствие в федеральном списке ЕР может негативно сказать-
ся на дальнейшей политической карьере господина Мед-
ведева. Впрочем, Владимир Путин на съезде отметил, что 
с Дмитрием Медведевым по поводу списка консультиро-
вался. После съезда партия также поддержала председа-
теля: «Дмитрий Анатольевич является безусловным ав-
торитетом в партии, его выступление на съезде неодно-
кратно прерывалось аплодисментами, для нас он без-
условный авторитет»,— заявил „Ъ“ первый заместитель 
руководителя фракции ЕР в Госдуме Андрей Исаев.

Источники „Ъ“ в администрации президента и в самой 
партии объясняют итоговую пятерку прагматичными, 
электоральными соображениями: по их мнению, все во-
шедшие в нее политики прибавят партии голосов на вы-
борах, а Дмитрий Медведев мог этого и не сделать. Один 
из основателей партии Сергей Шойгу и его коллега по каб-
мину Сергей Лавров — популярные политики; Денис Про-
ценко прославился во время борьбы с пандемией; Елена 
Шмелева была сопредседателем избирательного штаба 
Владимира Путина, она с 2015 года возглавляет фонд «Та-
лант и успех», который развивает образовательный центр 
для одаренных детей «Сириус» в Сочи; а Анна Кузнецова — 

многодетная мать. «Главный плюс этой пятерки в том, что 
ее невозможно критиковать: Шойгу и Лавров ответят лю-
бому»,— заявил „Ъ“ высокопоставленный единоросс.

Впрочем, экс-сотрудник администрации президента 
политолог Владимир Шемякин считает пятерку слиш-
ком консервативной: «Все политики в ней так или иначе 
ассоциируются с властью, не факт, что они привлекут но-
вый электорат. Я бы еще сказал, что все они достаточно 
безопасны и контролируемы». Что же касается господи-
на Медведева, то неучастие в выборах может пойти ему на 
пользу, считает Владимир Шемякин: «Возможно, его изба-
вили от риска негатива на думских выборах».

Хотя состав пятерки обсуждался достаточно давно, 
сами политики утверждают, что предложение войти 
в список стало для них сюрпризом, и пока они не могут 
однозначно сказать, воспользуются ли они правом по-
лучить мандат. Елена Шмелева и Анна Кузнецова заяви-
ли „Ъ“, что предложение войти в списки Владимир Пу-
тин сделал им вечером накануне съезда. Денис Процен-
ко, еще на днях заявлявший, что не видит себя в Думе, 
утверждает, что президент позвонил ему утром 19 июня. 
Елена Шмелева в ответ на вопрос „Ъ“ о том, допускает ли 
она переход в Госдуму, заявила, что сейчас ее больше ин-
тересует партийная программа и те цели, которые будут 
в ней обозначены. «Что скажет президент, то мы и будем 
делать, потому что мы команда президента»,— заявила 
„Ъ“ госпожа Кузнецова.

Вице-спикер Госдумы, глава московского отделения ЕР 
Петр Толстой считает маловероятным переход в Госдуму 

Сергея Шойгу и Сергея Лаврова: «Они настолько эффек-
тивны на своих должностях, что возникает вопрос: а за-
чем?» Господин Лавров на съезде ЕР не присутствовал, а не-
сколько источников „Ъ“ в его окружении выразили уве-
ренность, что выдвижение ни в коем случае не связано 
с какими бы то ни было планами сменить работу главы 
внешнеполитического ведомства на место в Думе.

Источник, близкий к руководству ЕР, считает, что 
пока никаких решений по поводу будущего пятерки 
нет: «Это логика Владимира Путина. Он создает допол-
нительные возможности для дальнейшего принятия ре-
шений». Отметим, что даже если никто из перечислен-
ных политиков не уйдет в Госдуму сразу после выборов, 
эта возможность сохранится у них на протяжении всех 
пяти лет работы нового созыва.

Свои региональные списки единороссы разделили 
на 57 групп: 39 совпадают с соответствующими регио-
нами, 18 включают в себя несколько регионов. 44 груп-
пы возглавляют губернаторы. Ранее „Ъ“ отмечал, что 
партия таким образом фактически устраивает соревно-
вание регионов за мандаты: чем больше региональная 
группа и чем лояльней там избиратели, тем больше де-
путатских мандатов она получит.

В двух случаях списки «Единой России» возглавили не 
губернаторы, но федеральные тяжеловесы. Саратовских 
единороссов на выборы поведет спикер Госдумы седь-
мого созыва Вячеслав Володин, а группу, включающую 
в себя девять регионов Дальнего Востока (все, кроме Яку-
тии и Бурятии),— зампред правительства и полпред пре-
зидента в ДФО Юрий Трутнев. Ряд сюрпризов списки ЕР 
в регионах все же преподнесли. 

Помимо губернаторов в региональных списках оказа-
лись и другие политики, в праймериз не участвовавшие. 

Так, замминистра труда и социальной политики Ольга Ба-
талина оказалось на втором месте в списках партии по 
Пензенской области. С 2011 по 2019 год она уже была де-
путатам Госдумы, но потом перешла на работу на нынеш-
нюю должность. Тогда министерство возглавлял Максим 
Топилин, но в январе 2020 года его сменил Антон Котяков. 
Один из собеседников „Ъ“ в Госдуме утверждает, что госпо-
жа Баталина не сработалась с новым начальником. Глава 
комитета по обороне Владимир Шаманов также в прайме-
риз не участвовал, но возглавил территориальную груп-
пу, объединяющую Алтайский край и Республику Алтай. 
Источник „Ъ“, близкий к руководству ЕР, утверждает, что 
оба они попали в списки при содействии Дмитрия Медве-
дева. Впрочем, Ольга Баталина, по сведениям „Ъ“, на хоро-
шем счету и у секретаря генсовета ЕР Андрея Турчака. Го-
сподин Топилин также будет участвовать в выборах и име-
ет высокие шансы получить мандат — экс-министр на пя-
том месте в списках партии по Республике Татарстан.

В списки также попал заместитель руководителя 
управления внутренней политики администрации пре-
зидента Денис Степанюк, в АП он отвечает за коммуни-
кацию ведомства с депутатами. Господин Степанюк на 
8-м месте в списках партии по Московской области, со-
беседники „Ъ“ затрудняются оценить, является ли эта 
позиция проходной.

На выборах 2016 года ЕР не выдвигала кандидатов 
в 18 одномандатных округах по договоренности с дру-
гими партиями. Секретарь генсовета Андрей Турчак до 
съезда заявлял, что на этот раз ЕР будет выдвигать канди-
датов во всех округах, но в итоге пять округов так и оста-
лись без кандидатов. Три из них приходятся на Москву. 
Источник „Ъ“ в ЕР пояснил, что такое решение принято 
по просьбе столичных властей, которые попросили пар-
тийцев не конкурировать с Дмитрием Певцовым (плани-
руется самовыдвижение по 200-му округу), Галиной Хо-
ванской (идет от «Справедливой России — За правду» по 
198-му округу) и Анатолием Вассерманом (идет от СРЗП 
по 205-му округу). Также единороссы «расчистили» окру-
га под лидера «Родины» Алексея Журавлева (выдвигается 
по 177-му округу в Тамбове) и Владислава Резника, пла-
нирующего самовыдвижение по округу №1 в Республи-
ке Адыгея. Господин Резник на выборы 2016 года шел са-
мовыдвиженцем, а уже после них вступил во фракцию 
ЕР. Источник „Ъ“ в партии ожидает, что такие шаги будут 
делаться и в этот раз. «Мы предполагаем, кто будет выдви-
гаться в этих округах. Мы точно знаем, что с этими людь-
ми у нас совпадают программные точки зрения на буду-
щее страны, мы сможем конструктивно сотрудничать 
и не хотим составлять им конкуренцию»,— пояснил „Ъ“ 
заместитель секретаря генсовета ЕР Сергей Перминов.

Глава думской фракции «Единая Россия» Сергей Неве-
ров отметил, что кандидатами партии на выборах стали 
190 действующих федеральных депутатов. По его оцен-
ке, те, кто идут по партийным спискам, занимают там 
хорошие позиции. «В списках заложено обновление, но 
сохраняется и преемственность»,— считает он. Согласно 
официальному сайту Госдумы, во фракции ЕР сейчас 335 
депутатов. 190 депутатов составляют 56% от этого числа; 
таким образом, можно прогнозировать, что обновление 
фракции составит от 40 до 50%, как это было и в прош-
лые кампании, отмечает собеседник „Ъ“, близкий к ру-
ководству ЕР.

Андрей Винокуров, Елена Черненко

Предложение, от которого нельзя отказаться
«Единая Россия» определила пятерку лидеров и пятерку одномандатных округов, где не будет ее кандидатов

Как стало известно „Ъ“, СКР прекратил уго-
ловное преследование бывшего заместите-
ля начальника Московской дирекции инфра-
структуры (МДИ) ОАО РЖД Галины Шеховцо-
вой. В течение двух лет она являлась обвиня-
емой в хищении у РЖД 7,3 млн руб. из почти 
270 млн руб., выделенных на ремонт тяговых 
подстанций. В итоге суд пришел к выводу, что 
хищения не было, и теперь госпожа Шеховцо-
ва, ранее осужденная за взятку, получила 
право на реабилитацию. Интересно, что двое 
ее бывших коллег и двое коммерсантов, ко-
торые и дали показания на госпожу Шеховцо-
ву как на организатора преступления, еще 
в 2019 году получили по пять лет условно.

В обстоятельствах уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Мос-
ковское межрегиональное следственное управле-
ние СКР разбиралось более четырех с половиной 
лет. Основанием для расследования стали мате-
риалы, собранные УФСБ по Москве и Московской 
области. Как установили чекисты, криминальная 
группа завладела частью выделенных ОАО РЖД 
МДИ денежных средств «на выполнение комплек-
са работ по текущему ремонту тяговых подстан-
ций» в Брянской, Владимирской, Московской 
и Тульской областях. Речь шла о хищении 7,3 млн 
руб. из 270 млн руб., выделенных ОАО РЖД в 2015 
году на ремонт и обслуживание оборудования.

Первыми фигурантами этого дела стали заме-
ститель начальника службы электрификации 
и электроснабжения МДИ Андрей Погребицкий, 
главный инженер этого же подразделения Генна-
дий Земцов, а также коммерсанты Роберт Акопян 
и Павел Матыцин. Все они признали свою вину 
и в 2019 году получили в особом порядке по пять 
лет условно.

Именно на основании их показаний в том же 
2019 году была задержана и отправлена в СИЗО 
бывший заместитель начальника МДИ ОАО РЖД 
Галина Шеховцова, которую они назвали органи-
затором преступления. К тому времени она уже 
успела предстать перед судом по делу о получении 
взятки (ч. 2 ст. 290 УК РФ) в размере 115 тыс. руб. 
В 2017 году Мещанский райсуд Москвы, как сооб-
щал „Ъ“ (см. номер от 30 января 2017 года), приго-
ворил ее к одному году и четырем месяцам коло-
нии. Впрочем, освободили женщину тогда прямо 
в зале суда, поскольку назначенное судом наказа-
ние она уже отбыла в СИЗО.

В рамках нового уголовного дела обвинение 
в мошенничестве 60-летней госпоже Шеховцовой, 
которая к тому времени работала главным специ-
алистом отдела анализа эффективности и монито-

ринга реализации проектов центра по развитию 
Московского транспортного узла ОАО РЖД, предъ-
явили в апреле 2019 года. А в мае нынешнего года 
следствие неожиданно пришло к выводу, что ни-
какого хищения не было и никто из фигурантов 
дела в хищении 7,3 млн руб. не участвовал. Считав-
шиеся украденными деньги, как показала служеб-
ная проверка ОАО РЖД, были потрачены соучре-
дителями ООО «Промэнергоналадка Плюс» Алек-
сеем Парамоновым и Николаем Селивониным 
(они также являлись обвиняемыми в мошенниче-
стве) на ремонт и восстановление других четырех 
аналогичных тяговых подстанций.

В итоге все претензии к Галине Шеховцовой 
и коммерсантам СКР снял, констатировав, что 
речь можно вести лишь о неразберихе в бухгал-
терско-финансовой отчетности самого заказчика 
работ — ОАО РЖД. «В ходе предварительного след-
ствия достоверно и объективно установлено, что 
хищения денежных средств Шеховцовой, Пара-
моновым и Селивониным допущено не было»,— 
говорится в постановлении о прекращении уго-
ловного дела.

При этом все трое фигурантов получили право 
на реабилитацию. Будут ли претендовать на мате-
риальную компенсацию коммерсанты, которых 
под стражу не заключали, неизвестно. Не опреде-
лилась в этом вопросе пока и Галина Шеховцова, 
которая после снятия с нее всех ограничений сра-
зу же уехала на родину в Курск навестить своего 
83-летнего отца.

«Изначально это дело было построено на неза-
конной экспертизе, на результатах которой даже 
не было подписи эксперта и печати проводивше-
го ее учреждения. И если бы не особый порядок, 
на который пошли первые четверо фигурантов, то 
это неминуемо всплыло бы в ходе судебного засе-
дания. И, как следствие, не было бы никакого при-
говора и уголовного преследования моей подза-
щитной»,— заявил „Ъ“ адвокат госпожи Шеховцо-
вой Виктор Наумов. По словам защитника, неза-
долго до прекращения уголовного дела на очной 
ставке осужденные Погребицкий и Земцов отка-
зались от своих первоначальных показаний на Га-
лину Шеховцову. «Что же касается материальной 
компенсации, то на многое рассчитывать вряд ли 
стоит. В СИЗО по этому делу она провела полгода, 
еще четыре месяца — под домашним арестом. Ис-
ходя из российских реалий, когда незаконное со-
держание под стражей неформально оценивается 
в 300 руб. в сутки, получается, что претендовать Га-
лина Шеховцова может на сумму порядка 90 тыс. 
руб.»,— отметил адвокат Наумов.

Олег Рубникович

Тяговые подстанции 
не втянули дело в суд
СКР прекратил расследование  
хищений средств РЖД

Минэкономики раскритиковало про-
ект МВД по расширению списка тех-
нических неисправностей автомоби-
ля, за которые водители могут быть 
оштрафованы прямо на дороге. Ве-
домство назвало «необоснованным» 
наказание за неработающую антибло-
кировочную тормозную систему (АБС) 
и систему очистки фар. Эти поломки, 
по мнению Минэкономики, не угрожа-
ют безопасности дорожного движе-
ния напрямую, а положения докумен-
та «избыточны» и «приводят к необо-
снованным расходам».  Ведомства 
должны урегулировать разногласия.

Проект правительственного постанов-
ления с новым «перечнем неисправно-
стей и условий, при которых эксплуата-
ция транспортных средств запрещена» по-
лучил отрицательное заключение оценки 
регулирующего воздействия в Минэконо-
мики (текст есть у „Ъ“). Ведомство выявило 
в документе «положения, вводящие избы-
точные обязанности, запреты и ограниче-
ния, а также положения, приводящие к воз-
никновению необоснованных расходов 
физических и юридических лиц».

Действующий перечень, напомним, 
является приложением к постановлению 
правительства №1090 (им утверждены пра-
вила дорожного движения). В нем указаны 
неисправности, при выявлении которых 
инспектор может применить ст. 12.5 КоАП 
(штраф от 500 руб.). Действующая редак-
ция перечня признана устаревшей, в 2020 
году МВД представило новую версию, ко-

торая и проходит экспертизу. Список дол-
жен содержать только те неисправности, 
которые напрямую угрожают безопасно-
сти движения, указывают в Минэкономи-
ки. Там считают, что из него надо убрать не-
работающую АБС (если она предусмотре-
на в заводской комплектации автомобиля) 
и неисправность фароочистителей. Нужно 
оставить только те неисправности, для вы-
явления которых инспекторам не требует-
ся дополнительное оборудование, уверены 
в Минэкономики. Поэтому нужно исклю-
чить также проверку «эффективности тор-
можения» (нужны специальные ролико-
вые стенды) и света фар (нужна площадка 
с уклоном не более 0,1% и специальный 
прибор). Теперь должно быть проведено со-
гласительное совещание между ведомства-
ми. По данным „Ъ“, ГИБДД изучает заклю-
чение и готова доработать свой перечень.

В Минэкономики пояснили „Ъ“, что 
мнения, которые легли в основу заклю-
чения, поступили от «экспертного сооб-
щества». Однако опрошенные „Ъ“ специа-
листы не согласны с позицией министер-
ства. Штатный фароочиститель, объясня-
ет эксперт по системам освещения Григо-
рий Шухман, по действующим правилам 
должен быть установлен, если световой 
поток лампы ближнего света более 2 тыс. 
люмен — такая сила света, как правило, 
у газоразрядных (ксеноновых) и светоди-
одных ламп. Грязь на ярких фарах, указы-
вает он, приводит к ослеплению встреч-
ных водителей из-за сильного рассеива-
ния светового пучка.

Что касается АБС, то на современных 
автомобилях вместе с ней отключают-
ся система динамической стабилизации 
ESP и другие важные функции, пояснил 
„Ъ“ руководитель Центра контраварий-
ной подготовки водителей Алексей Ко-
лонтай. Из-за этого машина во время тор-
можения может сорваться в неконтроли-
руемое скольжение с заблокированными 
колесами. «Неподготовленный водитель, 
полагая, что все остальные системы, кро-
ме АБС, исправны, в сложной ситуации 
может пострадать»,— говорит Алексей Ко-
лонтай. Отметим, что датчики антиблоки-
ровочной системы часто установлены в по-
воротном кулаке и выходят из строя из-за 
действия реагентов. В перечень нужно вне-
сти уточнение, чтобы водитель мог доехать 
до места ремонта без штрафа при горящей 
лампе, сигнализирующей о неработаю-
щей АБС, считает завкафедрой автомоби-
лей МАДИ Андрей Иванов.

Отметим, что в рамках обсуждаемо-
го проекта МВД предложило также выве-
сти ПДД из-под действия постановления 
№2467, принятого Кабмином в конце 2020 
года в рамках «регуляторной гильотины». 
Согласно документу, для внесения любых 
поправок в ПДД (в том числе для принятия 
нового «перечня неисправностей») доку-
мент нужно отменить и переиздать заново. 
МВД пыталось исключить эту норму на эта-
пе разработки постановления, теперь доби-
вается отдельными поправками к докумен-
ту. В Минэкономики идею не поддержали.

Иван Буранов

Минэкономики бьет по тормозам
Ведомство предлагает смягчить перечень  
запрещенных неисправностей автотранспорта

Его поздравляет  
председатель Совета федерации  
Валентина Матвиенко:
— Дорогой Сергей Семенович! От всей 
души поздравляю с днем рождения! Хочу 
сказать — Вы абсолютно уникальный че-
ловек. Государственный человек. И со-
стоялись как масштабная, цельная лич-
ность не по воле обстоятельств, а благода-
ря своим сильным качествам. Это особый 
сплав воли, где надо — решительности, 
где надо — выдержки, что убедительно 
подтвердили Ваши действия, в том числе 

в сложнейший период борьбы с пандеми-
ей. Я искренне рада, что вот уже более де-
сяти лет слова «Собянин» и «Москва» стоят 
рядом. Не перестаю поражаться тому, в ка-
кие сжатые сроки реализуются все Ваши 
колоссальные планы, крупнейшие, каза-
лось бы, невероятные проекты. И строит-
ся все качественно! Безусловно, в такой 
эффективности проявляются Ваш управ-
ленческий талант и неподдельная любовь 
к Москве и москвичам! Ваш системный, 
вдумчивый и бережный подход к разви-
тию города превратил его в лучшую столи-

цу мира. Это не красивые слова. Это кра-
сивый факт! Впечатляет, какой Москва 
за эти годы стала благоустроенной и ухо-
женной, как похорошела, какой привле-
кательный обрела образ суперсовремен-
ного, технологичного мегаполиса с разви-
той инфраструктурой и удобной для чело-
века средой. Москва растет и меняется для 
людей. И, уверена, не одно поколение мо-
сквичей скажет Вам за это спасибо. Удачи 
Вам. Будьте здоровы и счастливы!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
мэру Москвы Сергею Собянину
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На двадцатом съезде «Единой России» 
Владимир Путин сообщил партийцам, 
кто поведет их на выборы, если не он  
и не Дмитрий Медведев
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Парламент Татарстана предложил ввести 
в России обязательную регистрацию кошек 
и собак, а также законодательно ограничить 
их число в квартирах. Одновременно Госсо-
вет Татарстана просит отсрочку по выполне-
нию госпрограммы строительства приютов 
из-за отсутствия финансирования. Зооза-
щитники полагают, что такие правила сей-
час вводить недопустимо: если чиновни-
ки начнут «изымать животных, то их некуда 
будет девать», в том числе как раз из-за не-
хватки приютов.

Госсовет Татарстана внес в Госдуму проект по-
правок к федеральному закону «Об ответствен-
ном обращении с животными». В пояснитель-
ной записке к законопроекту говорится, что «для 
сокращения численности безнадзорных живот-
ных необходимо устранить причины их появле-
ния на улицах». «Зачастую обитание животных 
на улицах населенных пунктов — следствие без-
ответственного отношения владельцев к сво-
им питомцам»,— говорится в документе. В пар-
ламенте Татарстана считают, что регистрация 
кошек и собак «позволит возвращать потеряв-
шихся животных их владельцам, а также будет 
сдерживающим фактором при оставлении жи-
вотных их хозяевами».

Также депутаты республики указывают, что 
«владельцы животных не всегда обеспечивают 
их надлежащее содержание, создается антиса-
нитарная обстановка в многоквартирных жи-
лых домах, что может привести к причинению 
вреда здоровью людей». Они предлагают наде-
лить исполнительную власть полномочиями 
устанавливать норматив по количеству живот-
ных в квартирах. Кроме того, татарстанский пар-
ламент предложил «не допускать нахождения 
без намордника и поводка собак вне мест, разре-
шенных решением органа местного самоуправ-
ления для выгула животных».

Другая часть законопроекта посвящена про-
грамме отлова уличных животных с последую-
щей стерилизацией и возвратом «на прежние 
места их обитания». Депутаты предлагают запре-
тить возвращать стерилизованных животных на 
территории школ, детских садов, медицинских 
организаций, а также детские игровые площад-
ки. При этом депутаты считают, что отлавливать 
необходимо даже тех животных, которые ранее 
уже прошли вакцинацию и стерилизацию. «Вы-
пущенные на прежние места обитания живот-
ные без владельцев, имеющие неснимаемые 
или несмываемые метки, повторному отлову 
не подлежат. Однако профилактический пери-
од вакцинации от бешенства составляет только 

12 месяцев, и данные животные нуждаются в по-
вторной вакцинации»,— объясняют в Госсовете.

При этом депутаты Татарстана хотят смяг-
чить требования по содержанию отловленных 
безнадзорных животных. Если по федеральному 
закону их необходимо помещать в приюты, то 
Госсовет республики считает, что для этих целей 
подойдут и «временные пункты содержания». 
«Во многих субъектах РФ приюты для животных 
еще не созданы, поскольку для этого потребует-
ся значительное количество времени и финан-
совых средств»,— указывается в законопроек-
те. Авторы предлагают отсрочить строительство 
приютов в регионах до 2026 года.

Законопроект Татарстана сейчас направлен 
на рассмотрение думского комитета по эколо-
гии и охране окружающей среды. Его предсе-
датель Владимир Бурматов («Единая Россия») 
ранее заявлял „Ъ“, что поддерживает обязатель-
ную регистрацию собак и запрет на возвраще-
ние их на территории социальных объектов. 
Однако он выступил против отсрочки на стро-
ительство приютов. «Отсрочка уже была пред-
усмотрена, и время ее прошло. Закон уже ра-
ботает, и приюты должны строиться»,— указал 
господин Бурматов.

Представитель казанской общественной ор-
ганизации «Зоозабота» Эвелина Скрипочкина 
напомнила, что федеральный закон был при-
нят в 2018 году и у регионов было два года на 
их строительство. «У нас что, республика такая 
бедная?» — удивилась она. Госпожа Скрипочки-
на подчеркнула, что именно строительство при-
ютов поможет быстрее решить проблему без-
надзорных собак, а остальные правила, по ее 
мнению, нужно вводить, когда «исчезнет попу-
ляция бездомных животных». 

Предложения депутатов она считает «про-
тиворечивыми». «Предлагается ограничить чи-
сло животных в квартирах. Но почему люди 
держат много животных? Они не могут пройти 
мимо раненой собаки или брошенного котен-
ка. Понятно, что приютов нет и люди тащат жи-
вотных себе домой»,— указала зоозащитница. 
Она считает недопустимым вводить такие огра-
ничения в нынешней ситуации: «Если они бу-
дут изымать животных, то куда они будут их де-
вать?» Также Эвелина Скрипочкина отметила, 
что в городах сейчас вообще нет мест для выгу-
ла собак. Она выступила за добровольную ре-
гистрацию: «Если вводить штрафы и налоги, то 
с учетом наших зарплат люди начнут избавлять-
ся от животных, и куда мы опять их будем де-
вать?» — заключила она.

Кирилл Антонов, Казань

Усы, лапы и хвост —  
вот его документы
Депутаты Татарстана предложили  
регистрировать всех кошек и собак

Н Е К Р О Л О Г

Сегодня после тяжелой 
и продолжительной болез-
ни в возрасте 84 лет скон-
чался Анатолий Лысенко, 
генеральный директор «Об-
щественного телевидения 
России» (ОТР), лауреат Госу-
дарственной премии СССР, 
заслуженный журналист 
России, президент Между-
народной академии телеви-
дения и радио. О том, какую 
роль Анатолий Лысенко  
сыграл в создании и разви-
тии российского ТВ, рас-
сказывает заместитель ге-
нерального директора ОТР 
Александр Пономарев.

Анатолий Лысенко стоял 
у истоков современного рос-
сийского телевидения. Он по-
пал на него в 19 лет. Молодого 
инженера литейно-механиче-
ского завода пригласили по-
участвовать в телепередаче 
о любви и дружбе. После это-
го Лысенко стал внештатным 
автором и ведущим редакции 
молодежных программ. По-
зже — редактором, консуль-
тантом, а затем и одним из 
руководителей главной редак-
ции программ для молодежи 
Центрального телевидения, 
«молодежки», как ее называ-
ли. Он был автором многих 
передач, создававшихся в ре-

дакции, в том числе абсолют-
но новаторской для Советско-
го Союза программы «Взгляд». 
Анатолий Григорьевич создал 
более 50 полнометражных до-
кументальных фильмов, писал 

сценарии для эпохального до-
кументального цикла об исто-
рии страны «Наша биография».

В девяностые создал и воз-
главил ВГТРК, позднее работал 
в московском правительстве, 

курировал книгоиздательскую 
отрасль, был председателем 
совета директоров компании 
«ТВ Центр». В 2012 году назна-
чен генеральным директором 
«Общественного телевидения 
России».

Он считал журналистику 
важным ремеслом, а журна-
листов — поверенными обще-
ства. Говорил, что нет ничего 
важнее повседневной жизни 
и задача телевизионщиков — 
помочь людям думать и самим 
принимать решения. На его 
передачах и лекциях выросла 
целая плеяда журналистов, 
чьи лица сейчас — на всех 
экранах страны.

Он создал «Общественное 
телевидение» и был руково-
дителем, который не давил 
авторитетом, а позволял рас-
крываться творческим способ-
ностям журналистов. С ним 
можно было дискутировать, 
и двери его кабинета всегда 
были открыты для всех.

Он очень любил книги, не 
мог представить себе и дня без 
чтения. Его мемуары давно 
стали настольной книгой мно-
гих журналистов и не только. 
В них есть строки: «Я отыграл 
свой первый и, увы, уже вто-
рой тайм. Верховный судья на-
значил дополнительное вре-
мя. Спасибо ему. Будем играть 
до конца».

«Он считал журналистику  
важным ремеслом,  
а журналистов —  
поверенными общества»
Умер Анатолий Лысенко
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Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) завершил рассле-
дование громкого уголовного дела в отно-
шении бывших бойцов центра специально-
го назначения (ЦСН) ФСБ «Альфа» Бориса 
Чукаева и Александра Чуканова. По вер-
сии следствия, они участвовали в захва-
тах и убийствах предпринимателей. В свою 
очередь, защита, отмечая, что тела жертв 
предполагаемых преступников до сих 
пор не найдены, уверена в невиновности 
силовиков.

Следователь ГСУ СКР предъявил обвинение 
в окончательной редакции бывшим сотрудни-
кам ЦСН ФСБ «Альфа» капитану Борису Чукае-
ву и прапорщику Александру Чуканову, а также 
специалисту по стратегическому планирова-
нию компании «Авуар Дельта» Андрея Воскре-
сенскому. Им вменяются в вину ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(убийство двух и более лиц) и ст. 222 УК РФ (неза-
конный оборот оружия). Обвиняемые и их защи-
та начали знакомиться с материалами 40-томно-
го уголовного дела.

Фигуранты были задержаны 25 декабря 2019 
года в ходе масштабной операции, которую со-
трудники СКР, Росгвардии, МВД и ФСБ провели 
в Москве, Подмосковье и во Владимирской об-
ласти — в общей сложности по 18 адресам. При 
обысках, в частности во Владимирской области, 
сыщики, по данным следствия, нашли целый 
арсенал оружия: тротиловые шашки, электров-
зрыватели, ручной противотанковый гранато-
мет, пистолеты, патроны и гранаты Ф-1. Там же 
были найдены фальшивые номерные знаки для 
автомашин полиции и поддельные удостовере-
ния МВД.

В тот же день после допроса всем троим предъ-
явили обвинения, а Пресненский райсуд Москвы 
по ходатайствам следствия отправил их в СИЗО.

По версии СКР, преступная группировка 
была создана в 2000 году капитаном Чукаевым 
после того, как он вместе с напарником уво-
лился из ФСБ. Следствие считает, что, решив за-
няться преступным промыслом, бывшие спец-
назовцы, участвовавшие в боевых действиях 
в Афганистане и Чечне, стали использовать свои 
профессиональные навыки и это долгое время 
позволяло им избегать уголовного преследова-
ния, в том числе благодаря тому, что они вовре-
мя избавлялись от тел своих жертв.

Свое первое преступление, по версии след-
ствия, спецназовцы совершили в январе 2001 
года. К этому времени господин Чуканов был 
принят на работу в личную охрану владельца 
банка «Метрополь» Айдара Котюжанского. По 
данным следствия, у охранника с шефом воз-
ник конфликт. По заданию Чуканова, по дан-
ным сыщиков, через газету «Из рук в руки» Вос-
кресенский приобрел подержанный ВАЗ-2106, 
в который подельники заложили бомбу. Маши-
ну подогнали к спорткомплексу ЦСКА на Ленин-

градском проспекте и припарковали вплотную 
к BMW 750 банкира. Когда тот со своим телохра-
нителем подошел к машине, раздался взрыв. Фи-
нансиста и его спутника спасла открытая крыш-
ка багажника, в который господин Котужанский 
укладывал свою спортивную сумку.

Следующий эпизод, установленный следст-
вием, относится к ноябрю 2008 года. Тогда фи-
гуранты решили привлекать деньги состоятель-
ных предпринимателей под некие проекты 
инвестиционно-финансовой компании «Ме-
трополь», а деньги им не возвращать. Одной из 
жертв аферистов стал владелец люберецкого 
продуктового рынка Илья Дворкин. 28 ноября 
тот вместе с водителем приехал на Донскую ули-
цу, где располагался офис злоумышленников, 
чтобы забрать ранее одолженные им $5 млн. По-
сле того как предприниматель и его водитель за-
шли в помещение, их больше никто не видел. Из 
материалов дела следует, что господина Дворки-
на и его водителя чекисты там же расстреляли, 
их трупы упаковали в мешки и вывезли на Infin-
iti в неизвестном направлении.

Очередной жертвой ОПГ стал глава департа-
мента платины ФГУП «Алмазювелирэкспорт» 
Александр Васильев, бесследно пропавший в мае 
2012 года. По версии следствия, Борис Чукаев 
был знаком с господином Васильевым и через ос-
ведомителей узнал, что у того при себе после оче-
редной сделки будет $1,5 млн наличными. 29 мая 
господин Васильев вышел из здания ФГУПа, рас-
положенного на Остоженке, где его поджидали 
злоумышленники в Infiniti QX и Land Rover Dis-
covery IV. После этого его никто не видел.

По данным следствия, причастность фигу-
рантов к этим преступлениям подтверждают 
результаты более 30 экспертиз, проведенных 
в ходе расследования всех эпизодов, а также по-
казания свидетелей.

В свою очередь, адвокат Бориса Чукаева Вера 
Асеева сообщила „Ъ“, что в уголовном деле ве-
теранов «Альфы» нет не только доказательств их 
причастности к убийствам, но и самого события 
преступлений. По ее версии, ни одна из 35 экс-
пертиз не свидетельствует об их причастности 
к преступной деятельности, а, наоборот, говорит 
об их невиновности. В частности, по словам го-
спожи Асеевой, в ходе расследования, которое 
длилось 12 лет, так и не был установлен способ 
совершения двух преступлений. «Следов поро-
ха, крови или биоматериалов в машинах обви-
няемых обнаружено не было, хотя их разобрали 
буквально на детали»,— сообщила адвокат, до-
бавив, что за фигурантами долгое время велось 
скрытое наблюдение, а все их переговоры про-
слушивались, но и это ничего не дало.

На допросах обвиняемые не отрицали, что 
знали бесследно пропавших людей, но отме-
чали, что лишь общались с ними, а по поводу 
убийств ничего пояснить не могут.

Юрий Сенаторов

Убивали как умели
Бесследные исчезновения бизнесменов  
списали на бывших бойцов «Альфы»

В Великобритании, где еще недавно 
«лидером» был собственный британский 
штамм, 99% новых случаев заражения 
приходятся на индийскую мутацию — 
об этом официально сообщили власти 
страны. В России геномы SARS-CoV-2 ис-
следует Коронавирусная российская ге-
нетическая инициатива (CoRGI). По их 
информации, более двух третей образцов, 
полученных от заразившихся в Санкт-Пе-
тербурге в мае—июне,— «дельта»-штамм. 
Кроме того, рандомный образец из Чере-
повца также оказался индийским вариан-
том вируса.

«Случаи заболевания коронавирусом 
после вакцинации есть, как и после лю-
бой другой прививки. Но подавляющее 
большинство (вакцинированных. — „Ъ“) 
болеют легко или вообще без симптомов. 
Лишь единицы попадают после вакцина-
ции в больницы, в основном это те, кто не 
закончил вакцинацию вторым компонен-
том»,— объяснили в пресс-службе депар-
тамента здравоохранения Москвы. Ранее 
„Ъ“ рассказывал о предварительных ре-
зультатах исследования эффективности 
вакцин против вариантов SARS-CoV-2, 
«вызывающих опасение», которое провел 
Институт имени Гамалеи. Руководитель 
лаборатории механизмов популяцион-
ной изменчивости патогенных микро-
организмов Владимир Гущин заявил, что 
в случае с британским, южноафрикан-
ским и индийским штаммами действи-

тельно наблюдается снижение вирусо-
нейтрализующей активности.

Однако она «не пропадает полностью, 
и ее снижение не является критическим». 
Этим же господин Гущин объяснил появ-
ление случаев заболевания в легкой фор-
ме после прививки: «Иногда такие па-
циенты попадают в больницы, но наш 
мониторинг показывает, что даже среди 
людей, которым потребовалось стаци-
онарное лечение, шанс, что разовьется 
среднетяжелое или тяжелое течение, в 14 
раз меньше, чем среди невакцинирован-
ных. При этом среди сделавших привив-
ку заболевает в 10–20 раз меньше людей».

По данным Сергея Собянина, к 20 
июня оба компонента вакцины получи-
ли 1,5 млн жителей столицы. Число же-
лающих сделать прививку выросло по-
сле объявления новых ограничений 
(обязательная вакцинация 60% работни-
ков торговли, сферы услуг, медицинских 
и образовательных организаций, «беско-
видные» зоны в ресторанах и запрет ока-
зывать плановую помощь пациентам без 
антител). «Почти 42 тыс. человек записа-
лись на вакцинацию от коронавируса 
в Москве за последние сутки, что больше 
обычного в четыре раза»,— сказала в пят-
ницу заммэра Анастасия Ракова. Власти 
также заявляют о необходимости ревак-
цинации — кому и когда она понадобит-
ся, пока не ясно.

«Сейчас начать ревакцинацию жизнен-
но необходимо. Поэтому будем работать 
с правительством, чтобы они оперативно 

приняли решение по срокам и техноло-
гии,— написал у себя в блоге Сергей Со-
бянин.— В принципе все и так понятно. 
Ревакцинация будет проходить первым 
компонентом вакцины. Если был „Спут-
ник“, то первым компонентом „Спут-
ника“. Других вариантов пока не суще-
ствует». Министр здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко пообещал опублико-
вать рекомендации по срокам ревакцина-
ции от коронавируса уже на этой неделе. 
Кроме того, по словам Александра Гинц-
бурга, с понедельника официально делать 
прививку смогут беременные женщины.

Отметим, в девяти регионах России 
введена обязательная вакцинация для 
граждан с профессиональным риском 
заразиться. Первое такое постановление 
было издано в мае в Якутии. 16 июня глав-
ные санврачи Москвы и Подмосковья зая-
вили о необходимости привить не менее 
60% работников сферы услуг, торговли, 
медицинских и образовательных органи-
заций. Потом обязательную вакцинацию 
ввели власти Кузбасса, Ленинградской, 
Сахалинской, Тульской и Тверской обла-
стей. 20 июня об аналогичных мерах объ-
явили в Ненецком автономном округе. 
Кроме того, в Санкт-Петербурге ввели обя-
зательную вакцинацию для 65% чиновни-
ков. О планах сделать прививку против 
COVID-19 обязательной для отдельных ка-
тегорий заявляли также власти Севасто-
поля, Амурской и Магаданской областей.

Наталья Костарнова,  
Елена Рожкова

У нас «Спутников» на всех хватит
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«Все, кто имеет  
отношение к телевидению 
сегодня, считают себя  
его учениками»

Олег Добродеев, генеральный директор ВГТРК:
— Анатолий Григорьевич был добрым учителем и на-
ставником поколения телевизионных журналистов. 
Все, кто имеет отношение к телевидению сегодня, 
по справедливости считают себя его учениками. 
И это правда. Это молодежная редакция, из которой, 
как из той гоголевской шинели вышла часть совре-
менного телевидения, это информационные про-
граммы, но в любом случае именно он был душой 
этого телевидения, всего того, что начиналось. К не-
му можно было всегда прийти в любой самый тяже-
лый, неприятный момент, который возникает у каж-
дого из нас. Он выслушивал, помогал, наставлял. 
Это человек невероятной мудрости, душевной ще-
дрости и невероятного профессионализма. Он со-
здал ВГТРК вместе Олегом Попцовым. Он вместе 
с первой группой единомышленников вошел в это 
здание тогда на 5-й улице Ямского Поля. И по спра-
ведливости эта улица должна носить имя Анатолия 
Григорьевича Лысенко, потому что журналисты, ко-
торые приходят каждый день на работу, должны пом-
нить, чьими трудами, усилиями, душой, заботой все 
это создавалось. И когда пройдет немного времени, 
мы обязательно обратимся к мэру Москвы с такой 
просьбой. И я надеюсь, что он нас услышит.

Константин Эрнст,  
генеральный директор «Первого канала»:
— Если бы меня спросили, кто оказал максимальное 
воздействие на образ современного российского 
телевидения, то это — Анатолий Григорьевич Лысен-
ко. Человек, который придумал программу «Взгляд». 
Человек, который создал Всероссийскую государст-
венную телерадиокомпанию. Человек, который со-
здал канал «ТВ-Центр». Человек, который возглавлял 
«Общественное телевидение России». Человек, ко-
торый придумал десятки телевизионных программ, 
открыл десятки телевизионных ведущих. И без кото-
рого представить современное российское телеви-
дение просто невозможно. Анатолий Григорьевич 
был человеком чрезвычайно эрудированным, он был 
завзятым книжником. Человеком строгим, добрым, 
пожалуй, самым мудрым человеком на телевидении. 
Если на протяжении всех этих лет кому-то из нас, кто 
уже давно работает и возглавляет разные телевизи-
онные каналы, был нужен точный совет, мы всегда 
звонили Анатолию Григорьевичу. И мы получали 
единственно верную рекомендацию. Нам будет так 
его не хватать! Мы его любили, любим и будем лю-
бить. Я передаю наши соболезнования его семье, 
которую мы очень хорошо знаем! Мы с вами!

Николай Сванидзе,  
журналист, член Совета при президенте 
РФ по развитию гражданского общества  
и правам человека:
— Анатолий Григорьевич Лысенко — один из отцов 
российского телевидения. Я ему лично очень благо-
дарен, он один из моих замечательных добрых учите-
лей, наряду с такими людьми, дай бог им здоровья, 
как Олег Максимович Попцов и Эдуард Михайлович 
Сагалаев. Человек огромного вкуса, таланта и без-
граничного трудолюбия, Анатолий Григорьевич учил 

без дидактики, без нажима, учил собственным при-
мером, собственным остроумием и подходом к делу. 
Он очень много сделал для современного российско-
го телевидения, все то хорошее, что есть в телевиде-
нии сейчас,— это благодаря ему. Анатолий Григорье-
вич навсегда останется в наших сердцах.

Лев Новоженов,  
телеведущий, режиссер, писатель:
— Я познакомился с Анатолием Григорьевичем  
в 90-е годы благодаря его другу и полному тезке — 
Малкину, и с тех пор он оставался для меня абсолют-
ным авторитетом. Легендарный человек, организа-
тор телевидения, инициатор громких успешных про-
грамм «золотого» десятилетия телевидения 90-х, че-
ловек, возглавивший ТВЦ, а потом «Общественное 
телевидение России». С ним и людьми ему подобны-
ми уходит эпоха, о которой уже сложены баллады, 
былины, сказания о богатырях духа, не побоюсь это-
го слова.

Александр Ширвиндт,  
народный артист России:
— Вот и ушел еще один друг, и ты понимаешь, что 
круг их с каждым прожитым годом сужается… Анато-
лий Григорьевич — знаковая фигура на нашем теле-
видении, особенно это заметно сейчас, когда ТВ де-
лают конвейерным способом: поток бицепсов, сери-
алов, какие-то ворованные находки. А он всю жизнь 
придумывал и, главное, воплощал в жизнь, что было 
трудно. И всегда это было неожиданно, талантливо 
и, как принято сегодня говорить, эксклюзивно. То-
ля — это штучная фигура, в том числе и в человече-
ском плане, и по доброте, иронии, мудрости и пре-
данности тому кругу, к которому он принадлежал. 
Обаятельный, общительный, казалось, он будет ря-
дом всегда. Жаль…  
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мировая политика

В Армении в воскресенье прошли до-
срочные парламентские выборы, объ-
явленные после поражения во второй 
карабахской войне. Непримиримое про-
тивостояние двух ведущих политиче-
ских сил — партии «Гражданский дого-
вор» и. о. премьера Никола Пашиняна 
и блока «Армения» экс-президента Ро-
берта Кочаряна — сделало эти выборы 
самыми скандальными за всю историю 
армянской независимости. В ситуации, 
когда ни одна из сторон не готова при-
знать своего поражения, Армению ждет 
продолжение борьбы за власть с не-
предсказуемым итогом. Неготовность 
к национальному примирению превра-
тила выборы в поиск ответа на вопрос 
о том, кто виноват в многочисленных бе-
дах страны — ее нынешнее или бывшее 
руководство.

Состоявшиеся в воскресенье в Арме-
нии внеочередные парламентские выбо-
ры, предварительные итоги которых будут 
объявлены в понедельник, для ее главных 
участников превратились в борьбу без пра-
вил, которая продолжалась и в день голосо-
вания, уже после объявленного Центризбир-
ком в субботу «дня тишины».

Угрозы, взаимные обвинения и война 
компроматов, сопровождавшие избиратель-
ную гонку от первого до последнего дня, до-
стигли высшей точки в воскресенье утром, 
когда на улицах Еревана появились листов-
ки с фотографией лидера главной оппози-
ционной силы блока «Армения» экс-прези-
дента Роберта Кочаряна. На них главный 
оппонент и. о. премьера Никола Пашиняна 
был изображен запачканным кровью с над-
писью «убийца армян».

Драматичность досрочных выборов, на-
значенных для того, чтобы вывести страну 
из тяжелого политического кризиса, в день 
голосования ощущалась не только в армян-
ской столице, но и в регионах. Лидер блока 
«Союз демократов Ширинян—Бабаджанян» 
(одна из двух политических сил, допускаю-
щих формирование коалиции с Николом 
Пашиняном) Арман Бабаджанян заявил об 
обстреле своего автомобиля, произошед-
шем в воскресенье. В доказательство он 
опубликовал в Facebook фотографии ма-
шины с простреленным лобовым стеклом. 
Кроме того, полиция сообщила о стрельбе 
возле избирательного участка в городе Ма-
сис, которая велась из газового пистолета. 
Причиной стала ссора между представи-
телями партий «Процветающая Армения» 
и «Подъем».

В целом день голосования показал, что 
призыв президента страны Армена Сарки-
сяна к представителям участвующих в выбо-
рах 21 партии и четырех блоков «быть сдер-
жанными и осмотрительными в своих 
действиях и поведении и не нарушать гра-
ницы морали в политических целях» был 
проигнорирован.

«В истории Армении еще не было тако-
го количества нарушений на выборах. Обра-
щаемся также к полиции в кратчайшие сро-
ки выявить организаторов распространения 
материалов, содержащих оскорбления и не-
нависть, особенно с учетом того, что в соцсе-
тях уже распространены соответствующие 
кадры»,— заявили в блоке Роберта Кочаря-
на в воскресенье.

Оппоненты главы правительства обвиня-
ют его в том, что он нарушил закон в «день 
тишины», когда в субботу выступил с обра-

щением к своим сторонникам в прямом 
эфире своего канала в Facebook, призвав их 
идти на выборы. Кроме того, в блоке «Арме-
ния» заявляют о продолжавшихся вплоть до 
дня голосования арестах активистов оппози-
ции, распространении информации о том, 
что команда Роберта Кочаряна якобы разда-
ет деньги избирателям, а также порче бюл-
летеней блока «Армения» и даже проделыва-
нии оппонентами в урнах для голосования 
дырок для вбросов.

Тема подкупа избирателей, якобы имев-
шего место с привлечением местной «дочки» 
российского «Газпрома» и компании «Элек-
трические сети Армении», принадлежащей 
гражданину России, президенту группы 
компаний «Ташир» Самвелу Карапетяну, ока-
залась одной из самых скандальных.

В адрес этих компаний Никол Пашинян 
16 июня высказал прямые угрозы, утвер-
ждая, что их сотрудники раздают деньги 
избирателям, чтобы те голосовали за блок 
«Армения». «Любой сотрудник компании 
„Газпром Армения“ или любой другой ком-
пании, пойманный на этом, будет освобо-
жден от работы, не говоря уже об уголов-
ной ответственности. Я не понял, „Газпром 
Армения“ работает против правительст-
ва и народа Армении? Не вздумайте, пред-
станете перед судом, предупреждаю со всей 
ответственностью. Вас будут судить группа-

ми и пачками»,— грозил массовыми пре-
следованиями Никол Пашинян.

В связи с жалобами оппозиции на исполь-
зование властями административного ре-
сурса Центризбирком в субботу вынес гла-
ве правительства предупреждение, в ответ 
на которое в день выборов партия власти со-
общила о намерении обжаловать решение 
ЦИК как «необоснованное».

В воскресенье также стало известно, что 
по ходатайству Генпрокуратуры Центриз-
бирком разрешил открыть уголовные дела 
против двух кандидатов в депутаты, имена 
которых не называются.

На этом фоне главные участники поли-
тической дуэли в Армении — и. о. премьера 
Никол Пашинян и экс-президент Роберт Ко-
чарян — в воскресенье утром отправились 
в детские сады армянской столицы, на свои 
избирательные участки. Господину Пашиня-
ну достался детсад №133, господину Кочаря-
ну — №47.

«Я проголосовал за достойный мир и эко-
номическое развитие»,— сообщил Роберт 
Кочарян, также призвав правоохранитель-
ные органы разобраться с распространи-
телями агитационных материалов против 
него и его блока. «Если в течение несколь-
ких часов полиция не найдет виновных, 
мы заявим, что это было организовано вла-
стями»,— добавил он. На вопрос журнали-
стов, как он оценивает свои шансы на выбо-
рах, господин Кочарян с улыбкой спросил: 
«Сомневаетесь?»

Перед наступлением «дня тишины» пре-
тендующий на роль сильной руки, способ-
ной навести порядок, Роберт Кочарян разме-
стил в Facebook обращение к избирателям, 
в котором говорится: «Двадцатое июня — 

судьбоносный день. Мы выбираем между 
достойным миром и унизительным позо-
ром. Мы выбираем между благополучной 
жизнью и безнадежной бедностью. Уверен, 
вы больше не позволите себя обмануть, от-
вергнете ложь, невежество и гнусность». 
Экс-президент призвал «вместе обустраи-
вать общий дом — Армению, установить 
прочный мир, вернуть достоинство, зале-
чить раны, увековечить героев и придать 
смысл их подвигу».

В свою очередь, Никол Пашинян с жур-
налистами на своем избирательном участке 
общаться не стал. Однако в интервью «Обще-
ственному телевидению Армении» в минув-
шую пятницу господин Пашинян обвинил 
оппонентов в использовании выборов для 
дестабилизации обстановки в стране и про-
воцировании беспорядков. «Никаких собы-
тий после выборов не будет. В странах, где 
не фальсифицируются выборы, поствыбор-
ных событий не бывает. Но есть некоторые 
силы, которые хотят, чтобы в стране была 
гражданская война»,— заявил Никол Па-
шинян, анонсировав проведение митинга 
своих сторонников 21 июня, на следующий 
день после выборов.

Самая скандальная в истории независи-
мого армянского государства предвыборная 
гонка фактически свелась к поиску ответа на 
вопрос о том, кто виноват в поражении во 
второй карабахской войне и многочислен-
ных проблемах Армении, включая кризис 
системы управления, обнажившихся после 
44-дневной войны с Азербайджаном.

Если оппозиция винит во всем Никола 
Пашиняна, то бывший лидер «бархатной 
революции» 2018 года возлагает ответст-
венность за потерю значительных терри-

торий, развал армии, коррупцию и другие 
беды на «бывших», и в первую очередь на 
Роберта Кочаряна.

В ходе предвыборной кампании Никол 
Пашинян заявил, что, в отличие от событий 
трехлетней давности, на выборах 20 июня 
он ждет уже не «бархатный», а «стальной ман-
дат», который должен помочь ему «распра-
виться со всеми бывшими коррупционера-
ми» и «эксплуатирующей элитой», которые, 
по его словам, «хотят отобрать власть у наро-
да». Приходя на встречи со своими избирате-
лями, Никол Пашинян даже носил с собой 
молоток с гвоздодером, обещая «после побе-
ды вытащить все ржавые гвозди».

Одно из программных положений правя-
щей партии «Гражданский договор» — обес-
печение железнодорожного сообщения Ар-
мении с Россией и Ираном, а через них — со 
всем миром. Сделать это можно только од-
ним образом — открыв транспортные кори-
доры с Азербайджаном. Переговоры на этот 
счет уже идут, но постоянно сталкиваются 
с подозрениями в предательстве националь-
ных интересов.

Особенно жестко в Армении восприни-
мают понятие «Зангезурский коридор», про-
ект которого продвигает Азербайджан. Счи-
тается, что слово «коридор» предполагает 
передачу будущей дороги и земли под ней 
под контроль Баку.

Дезавуируя эти опасения, Никол Пашинян 
подчеркнул, что его правительство «не обсу-
ждало, не обсуждает и не будет обсуждать ка-
кую-либо коридорную логику». «В контексте 
открытия коммуникаций мы исключаем из-
менение статуса суверенной территории Ар-
мении вообще»,— сообщил он.

В условиях крайней взаимной нетерпи-
мости и нежелания вступать в диалог пред-
выборные дебаты лидеров партий и блоков 
прошли без участия основных фигур из ла-
геря оппозиции. Принять участие в дебатах, 
проходивших в ночь на прошлую пятницу, 
согласились лишь шесть из 25 политиков.

Весьма символично, что среди них не 
было ни Роберта Кочаряна, ни бывшего гла-
вы Службы национальной безопасности 
Армении, лидера партии «Родина» Артура 
Ванецяна (блок «Честь имею»), ни первого 
президента, главы партии «Армянский на-
циональный конгресс» Левона Тер-Петро-
сяна, ни богатейшего человека страны, гла-
вы партии «Процветающая Армения» Гагика 
Царукяна. Главные оппоненты Никола Па-
шиняна от общения с ним демонстративно 
отказались. В этой ситуации главными обви-
нителями Никола Пашиняна, «сдавшего ар-
мянские территории Азербайджану», высту-
пили экс-премьер и лидер партии «Свобода» 
Грант Багратян и еще один бывший премь-
ер, глава партии «Просвещенная Армения» 
Эдмон Марукян.

Согласно предварительным опросам, ни 
партия «Гражданский договор» Никола Па-
шиняна, ни блок «Армения» Роберта Коча-
ряна, скорее всего, не смогут сформировать 
парламентское большинство (54% мандатов) 
в одиночку.

Это значит, что им придется вступать 
в коалицию с другими силами. Если же ко-
алицию не удастся сформировать в течение 
шести дней, то будет назначен второй тур, 
в котором 54% мандатов будет разыграно не-
посредственно между партиями Никола Па-
шиняна и Роберта Кочаряна.

Сергей Строкань;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Ереван не выдержит двоих
Парламентские выборы в Армении окончательно развели страну по разные стороны баррикад

Победителем выборов в Иране предска-
зуемо стал кандидат консерваторов — 
председатель Верховного суда Эбра-
хим Раиси. При этом явка избирателей 
была рекордно низкой. И пока одни ме-
ждународные политики поздравляют 
 господина Раиси с победой, другие — 
прежде всего США — сомневаются в том, 
что иранские выборы были свободными. 
Впрочем, Вашингтон от диалога с Теге-
раном не отказывается, хотя избранный 
президент уже полтора года находится 
под американскими санкциями.

Первая пресс-конференция избранно-
го президента Ирана Эбрахима Раиси за-
планирована на понедельник, спустя два 
дня после того, как были объявлены офи-
циальные результаты выборов. Восьмой 
президент Ирана получил 17,9 млн (или 
примерно 62%) голосов тех, кто пришел на 
избирательные участки. Явка составила все-
го 48,8% — это самый низкий показатель 
за всю историю президентских выборов 
в Иране. В провинции Тегеран проголосо-
вали около 26%, то есть каждый четвертый 
житель столичного региона. Число испор-
ченных бюллетеней (4,1 млн) было больше, 
чем получил кто-либо из трех соперников 
господина Раиси. Единственный канди-
дат-неконсерватор, бывший глава Центро-
банка Ирана Абдольнасер Хеммати, при-
числяющий себя к умеренным кругам, 
получил 2,4 млн голосов. Для сравнения, 
пока еще действующий президент Ирана 
Хасан Роухани на выборах 2013 года набрал 
18,6 млн при явке 72,7%, а в 2017 году он по-
бедил с 23,6 млн и явкой 73,3%. Конкурен-
том президенту Роухани на выборах 2017 
года был как раз Эбрахим Раиси, набрав-
ший тогда 15,8 млн голосов (38,2%).

Цифры демонстрируют, что электорат 
господина Раиси за последние годы силь-
но не увеличился. До того как был дан старт 

избирательной кампании, многие экспер-
ты задавались вопросом — решится ли 
глава Верховного суда пойти на выборы 
с учетом предыдущего проигрыша. Второе 
поражение подряд могло катастрофически 
сказаться на его карьере, особенно с уче-
том упорных слухов о том, что его конеч-
ная цель — не президентский пост, а долж-
ность верховного лидера, которую сейчас 
занимает аятолла Али Хаменеи. В июле 
тому должно исполниться 82 года, и во-
прос о преемнике закономерен, тем более 
сам он занимал пост президента Ирана на 
момент кончины аятоллы Хомейни в 1989 
году. С тех пор процедуру избрания верхов-
ного лидера не повторяли, и как она будет 
осуществляться, точно неизвестно. Однако 
некоторые СМИ предполагают, что опреде-
лять судьбу будущего руководителя Ирана 
будет совет из трех человек: президент, вер-
ховный судья и председатель Совета стра-
жей конституции.

На этих выборах Совет стражей сделал 
все возможное, чтобы не допустить к уча-
стию в президентской гонке любых потен-
циальных соперников Эбрахима Раиси. 
Впервые за много лет выборы были лише-
ны интриги, и это отвратило многих иран-
цев от участия в голосовании. С другой сто-
роны, ни у реформаторов, ни у умеренных 
сил не было кандидатов, которые могли бы 
составить реальную конкуренцию господи-
ну Раиси. Во-первых, потому что эти силы 
разрозненны и не могут соревноваться 
с организованным электоратом консерва-
торов. Во-вторых, сказывается разочарова-
ние иранцев в тех, кто руководил страной 
в последние годы и привел ее к серьезному 
экономическому кризису. И если ответст-
венность за часть проблем правящая элита 
может переложить на санкции США, после-
довавшие за выходом Вашингтона в 2018 
году из «ядерной сделки», или Совместного 

всеобъемлющего плана действий (СВПД), 
то коррупция, отсутствие доступного жи-
лья, неустроенность молодежи — прямая 
вина властей.

Господин Раиси, как глава Верховного 
суда, также несет ответственность за про-
исходящее в стране. Одни считают, что он 
больше боролся с инакомыслием, чем с кор-
рупцией, другие, напротив, называют его 
ярым и неподкупным борцом с коррупци-
онной системой. В качестве примера при-
водят аресты за коррупцию и другие эконо-
мические преступления брата президента 
Хасана Роухани и брата вице-президента 
Эсхака Джахангири. Они были приговоре-
ны соответственно к пяти и четырем годам 
тюремного заключения. Правда, западные 
СМИ связали аресты с проигрышем кон-
серваторов в лице Эбрахима Раиси на выбо-
рах 2017 года и их желанием дискредитиро-
вать президента Роухани. Собственно, эта 
тенденция только усилилась после развала 
СВПД и возвращения американских санк-
ций в отношении Ирана. Теперь консерва-
торы получили своего президента, и их вой-
на против исполнительной власти должна 
сойти на нет.

В этом году Эбрахиму Раиси исполняет-
ся 61 год. Он из поколения молодежи, при-
званной на службу государству после Ис-
ламской революции. Происходит из семьи 
потомков пророка Мухаммеда. В 25 лет стал 
заместителем прокурора Тегерана и, как ут-
верждают международные правозащитные 
организации, входил в так называемый «ко-
митет смерти», который санкционировал 
внесудебные массовые казни политзаклю-
ченных в 1988 году. Спустя год он стал про-
курором Тегерана. В 2004–2014 годах зани-
мал пост первого заместителя верховного 
судьи, а два следующих года был генераль-
ным прокурором. В 2016–2019 годах госпо-
дин Раиси возглавлял крупнейший в Ира-

не холдинг Astan Qods Razavi, состоящий 
из нескольких благотворительных фондов, 
куда входят десятки организаций и тысячи 
сотрудников. Astan Qods Razavi управляет 
мавзолеем имама Резы, убитого в 818 году. 
Стоимость фондов холдинга, который счи-
тается центром деловых интересов верхов-
ного лидера Ирана, насчитывает милли-
арды долларов США. В 2019 году аятолла 
Хаменеи назначил Эбрахима Раиси на пост 
верховного судьи. Спустя несколько меся-
цев господин Раиси попал под американ-
ские санкции вместе с сыном аятоллы — 
Моджтабой Хаменеи.

И вот теперь господин Раиси избран-
ный президент. Вопрос снятия всех санк-
ций с Ирана — ключевой на переговорах 
по «ядерной сделке», которые проходят сей-
час в Вене. Напомним, что в 2019 году в от-
вет на действия Вашингтона иранские влас-
ти заявили о поэтапном сокращении своих 
обязательств в рамках СВПД, отказавшись 
от ряда ограничений своей ядерной про-
граммы. В середине апреля Иран присту-
пил к обогащению урана до уровня 60%. Для 
производства ядерной бомбы нужен уран, 
обогащенный до 90%. В Вене обсуждается 
возвращение Вашингтона и Тегерана к вы-
полнению СВПД.

В воскресенье состоялся уже шестой ра-
унд переговоров. По мнению постпреда РФ 
при международных организациях в Вене 
Михаила Ульянова, следующий раунд мо-
жет стать финальным. Такой же позиции 
придерживаются и иранские переговор-
щики. При этом они уже давно утвержда-
ют, что в Вене достигнута договоренность 
о снятии секторальных санкций с Ирана, 
в том числе на экспорт нефти. В Вашингто-
не это не комментируют. «Мы продолжим 
обсуждение вместе с нашими союзника-
ми и партнерами вопроса о взаимном воз-
вращении к СВПД»,— сказал в воскресенье 

представитель Госдепа Нед Прайс, коммен-
тируя итоги выборов в Иране.

В то же время советник президента США 
по национальной безопасности Джейк Сал-
ливан справедливо отметил, что «человек, 
который принимает решение, вернется ли 
Иран в ядерную сделку и возьмет ли на себя 
обязательства в соответствии с международ-
ным правом,— не президент, а верховный 
лидер Ирана». Как сообщает издание Axios, 
администрация президента США Джо Бай-
дена не хочет затягивать переговоры до ав-
густа, когда должна состояться инаугурация 
Эбрахима Раиси.

Что касается самих выборов, то, по мне-
нию Госдепа, «иранцам было отказано в пра-
ве выбирать своих лидеров на основе сво-
бодного и справедливого избирательного 
процесса». Некоторые западные СМИ зада-
ются вопросом, как президент Байден, ставя-
щий в центре внимания тему прав человека, 
отнесется к новому президенту Ирана, кото-
рому правозащитники не намерены забы-
вать прошлое. «Избрание Эбрахима Раиси на 
пост президента вместо расследования его 
преступлений против человечности в виде 
убийств, похищений и пыток является мрач-
ным напоминанием о том, что в Иране царит 
безнаказанность»,— написала генсек Amnes-
ty International Аньес Калламар в Twitter.

В то же время господин Раиси уже полу-
чил поздравления от многих международ-
ных партнеров Ирана, включая президен-
та РФ. «Рассчитываю, что ваша деятельность 
на этом высоком посту будет способство-
вать дальнейшему развитию конструк-
тивного двустороннего сотрудничества на 
различных направлениях, а также партнер-
ского взаимодействия в международных 
делах»,— написал Владимир Путин в по-
здравительной телеграмме, направленной 
избранному президенту.

Марианна Беленькая

Выборы в Иране выиграл Верховный суд
Президентом Ирана избран Эбрахим Раиси

И. о. премьера Армении Никол 
 Пашинян дал понять, что не боит-
ся дестабилизации обстановки 
в стране после выборов, но на вся-
кий случай призвал своих сторон-
ников выйти на митинг уже на сле-
дующий день после голосования    
ФОТО PHOTOLURE VIA REUTERS
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«Экологический» вице-премьер Вик-
тория Абрамченко поручила к но-
ябрю дополнить закон об экспери-
менте по квотированию выбросов 
в городах с грязным воздухом разде-
лом об административной ответст-
венности. Закон принят в 2019 году 
как основа федерального проекта 
«Чистый воздух» нацпроекта «Эко-
логия». Цель — обкатать технологи-
ческое нормирование (по принципу 
наилучших доступных технологий, 
НДТ) на предприятиях в 12 городах 
с самым грязным воздухом.

Сама идея родом из стран ОЭСР: 
в ее базе — соглашения властей, ком-
паний и НКО о достижении согласо-
ванных целей при помощи совмест-
ного плана действий. В российском 
варианте цели спущены проектом: 
он требует снижения не менее чем на 
20% общего объема выбросов к 2024 
году, а указ президента — снижения 
выбросов опасных загрязняющих ве-

ществ вдвое к 2030 году, но в силу «до-
говорного» характера эксперимента 
рамочный закон ответственности за 
их неисполнение не предполагал.

Демократические процедуры, по-
ложенные на местную реальность, не 
сработали. Хотя «джентльменские со-
глашения», как их называют в Белом 
доме, в 12 городах подписаны еще 
в 2019–2020 годах, лишь 4 июля го-
спожа Абрамченко объявила о появ-
лении комплексных планов сниже-
ния выбросов в пяти из 12 городов. 
Собеседник „Ъ“ в Белом доме объяс-
няет: «загрязнители подписывают со-
глашения, но потом переносят сро-
ки». Чиновники же Минприроды 
и Росприроднадзора с февраля доби-
ваются введения административной 
ответственности за игнорирование 
эксперимента. В Росприроднадзоре 
„Ъ“ сообщили, что за отказ в предо-
ставлении данных для оценок загряз-
нения, препятствия для проверок, 
отсутствие предложений по квотам 
выбросов, уклонение от разработки 
и реализации планов мероприятий 
по их исполнению предлагаются не-
большие денежные штрафы (500 тыс. 
руб. при повторном нарушении) и по-
вышение платы за выброс загрязняю-
щих веществ сверх квот в сто раз.

При этом собеседник „Ъ“ в Рос-
природнадзоре так и не смог объ-
яснить, что мешает применять 
к нарушителям соглашений санк-
ции действующего законодательст-
ва за нарушение санитарного или 
технологического нормирования. 
Чиновник соглашается, что в рам-
ках «прикручивания» администра-
тивной ответственности к экспе-
риментальному законодательству 
де-факто создается уже третья систе-
ма экологического нормирования 
промышленной нагрузки, и призна-
ет, что система нормирования стала 
сверхсложной и непонятной компа-
ниям, а подключение к эксперимен-
ту о квотировании еще 22 городов, 
о котором было объявлено на ПМЭФ, 
не имеет большого смысла в отсутст-
вие успехов на нынешнем этапе экс-
перимента. И, конечно, третья сис-
тема штрафов вряд ли может что-то 
изменить: реформа потому и пона-
добилась, что предыдущая пробле-
му не решила.

правила  
игры

Идея «приземлить» 
в РФ экологическое 
регулирование  
по образцу ОЭСР  
может лишь умножить 
число неработающих 
схем

в усиление неработающих 
административных наказаний изучает 
обозреватель отдела экономики

Алексей 
Шаповалов

На фоне новых эпидемиоло-
гических ограничений ми-
крофинансисты наблюдают 
всплеск досрочных погаше-
ний займов. Клиенты, опаса-
ясь финансовых сложностей, 
стремятся снизить долговую 
нагрузку. Также сокращается 
число новых заявок на ссуды. 
В такой ситуации участники 
рынка готовы вернуть кризис-
ные модели работы и рассчи-
тывают, что уже полученный 
опыт поможет преодолеть оче-
редной кризис.

После введения на прошлой 
неделе в ряде регионов новых ко-
ронавирусных ограничений из-
менилось поведение заемщиков 
микрофинансовых организаций 
(МФО): клиенты стали активнее по-
гашать займы досрочно, рассказа-
ли эксперты IDF Eurasia.

Так, в Москве, Московской об-
ласти и Санкт-Петербурге доля до-
срочно погашенных займов за не-
делю в среднем выросла на 3,2 
процентного пункта (п. п.), до 15,2%. 
В Карелии, Мурманской, Тульской 
и Ивановской областях доля в сред-
нем выросла на 1,6 п. п., до 13,3%, 
в Марий Эл, Бурятии, Волгоград-
ской области и Хабаровском крае — 
на 0,9 п. п., до 12,1%. Везде досроч-
но погашались преимущественно 
займы размером менее 15 тыс. руб.

И это не сезонный тренд, под-
черкивает гендиректор IDF Eurasia 
в России Ирина Хорошко, роста 
досрочного погашения в анало-

гичный период предыдущих трех 
лет не наблюдалось.

Снижается и число новых зая-
вок на получение займа, добавляет 
госпожа Хорошко. Падение за неде-
лю составило 1,8% для новых кли-
ентов и 0,5% — для повторных.

Увеличение количества досроч-
ных погашений за первую неделю 
после объявления новых мер было, 
хотя пока не столь ярко выражен-
ное, как весной—летом 2020 года, 
подтверждает председатель сове-

та СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Он 
объясняет ситуацию «социальной 
неопределенностью», в первую 
очередь отсутствием четкого про-
гноза, как поведут себя работодате-
ли: будут ли сокращения, задержка 
заработной платы и так далее.

Но серьезного снижения ко-
личества новых заявок в отрасле-
вой ассоциации не ждут: высокий 
спрос на займы будет поддержан 
сезоном отпусков и ремонтных ра-
бот, полагает господин Мехтиев.

Растет доля частичных и до-
срочных погашений, а также чаще 
оформляется пролонгация догово-
ров, отмечает гендиректор группы 
компаний Eqvanta Андрей Клейме-
нов. Во второй половине недели, 
добавляет он, снизилось и число 
новый обращений. Наблюдается 
также планомерное уменьшение 
средней запрашиваемой суммы — 
в мае этот показатель в компании 
«Лайм Займ» не превышал 10,1 тыс. 
руб., говорит ее управляющий ди-
ректор Олеся Киселева.

Тенденция, по ее мнению, об-
условлена не только снижением 
покупательской активности насе-
ления в летние месяцы, но и пси-
хологическим фактором: после 
пандемии клиенты МФО более пра-
гматичны и осторожны при офор-
млении финансовых обязательств, 
считает она. Впрочем, все эти трен-
ды пока не затрагивают долгосроч-
ные займы, уточняет гендиректор 
МФК «Мигкредит» Олег Гришин.

Аналогичное поведение на-
блюдалось в ходе локдауна 2020 
года, когда заемщики стали очень 
внимательно относиться к сво-
им финансовым ресурсам, гово-
рит гендиректор финансовой 
онлайн-платформы Webbankir Ан-
дрей Пономарев. Тенденция может 
приобрести массовый характер, 
а МФО — пересмотреть кредитную 
политику в сторону ужесточения, 
считают в IDF Eurasia.

Участники рынка действитель-
но готовятся при необходимости 

ужесточать скоринг. «С момента 
введения новых антиковидных 
ограничений прошло меньше не-
дели, но, учитывая опыт начала 
пандемии, компания уже вводит 
в частичное действие ковидный 
сценарий, увеличивая количество 
напоминаний о возможностях про-
дления договоров в случае затруд-
нений с оплатой»,— поясняет Анд-
рей Клейменов.

Как долго сохранятся эти тен-
денции, в МФО пока прогнози-
ровать не берутся. Как минимум 
пока у заемщиков не будет опре-
деленности с развитием ситуации 
с ограничениями, считает Ирина 
Хорошко. Дальнейшее ужесточе-
ние скоринговой политики воз-
можно, но оно будет зависеть от 
развития ситуации с третьей вол-
ной пандемии, добавляет Олеся 
Киселева.

В целом участники рынка уже 
имеют «прививку от ковида» и зна-
ют, как действовать в условиях лок-
дауна, уверен господин Гришин. 
«В любом случае тенденция едва 
ли станем массовой и долгосроч-
ной,— считает гендиректор „Юни-
ком24“ Юрий Кудряков.— Ответ-
ственность заемщиков возрастает: 
год назад мысль взять заем и не за-
платить допускали 15% клиентов 
МФО, сейчас — меньше 10%». Но 
все же, предупреждает эксперт, ау-
дитория МФО — это прежде всего 
«люди без существенной подушки 
безопасности».

Полина Трифонова

Сталь охладела к росту
Экспортные цены на российский металл перешли к снижению

В июне экспортные цены на россий-
скую сталь начали снижаться после 
почти полугодового ралли. Пока эта 
тенденция затрагивает не все виды 
продукции, но металлотрейдеры на 
внутреннем рынке уже начали перепи-
сывать ценники. Если тренд укрепит-
ся, это может ослабить напряжение 
между правительством и сталелитей-
ными компаниями, возникшее из-за 
роста цен на металл. Аналитики пола-
гают, что нынешнее снижение цен мо-
жет быть вызвано попытками властей 
Китая охладить этот рынок, однако от-
мечают, что спрос в Европе и США про-
должает расти.

За первую половину июня экспортные 
цены на определенные виды российской 
металлопродукции начали снижаться после 
непрерывного роста с февраля, сообщили 
„Ъ“ участники рынка. С начала июня тонна 
горячекатаного рулона на базисе FOB Чер-
ное море подешевела с $1115 до $1037,5. Сля-
бы на том же базисе подешевели с $945 до 
$940. Экспортная цена арматуры в Китае упа-
ла с $810 до $795, а горячекатаный рулон там 
же подешевел с $935 до $930. При этом тен-
денция остается неоднозначной: стальная 

заготовка подорожала с $660 до $665 на бази-
се FOB Черное море, хотя темпы роста ниже, 
чем в мае. Горячекатаный рулон в Северной 
Европе подорожал с $1360,41 до $1385,11.

Внутренние цены на сталь в России сле-
дуют за экспортными с определенным ла-
гом, однако признаки определенного охла-
ждения рынка уже есть. Металлотрейдеры 
Московского региона за прошлую неде-
лю понизили расценки как на горячеката-
ный, так и на холоднокатаный листовой 
прокат, сообщил 17 июня Refinitiv в своем 
Telegram-канале Refinitiv Metals. Цены не-
прерывно росли с февраля, однако на пре-
дыдущей неделе цены на горячекатаный 
плоский прокат замерли, а за последние 
семь дней — понизились. По словам одного 
из металлотрейдеров, которые приводит Re-
finitiv, рост цен остановился из-за отсутствия 
платежеспособного спроса.

В НЛМК Владимира Лисина, ММК Викто-
ра Рашникова и Evraz Александра Абрамова, 
Александра Фролова и Романа Абрамовича 
не предоставили комментариев. В «Север-
стали» Алексея Мордашова заявили „Ъ“, что 
российский рынок стали меняется вслед за 
мировым с некоторой задержкой: так, рос-
сийские цены на июль все еще продолжа-

ют приближаться к мировым показателям 
за июнь. Если тенденция снижения экспорт-
ных котировок будет устойчивой, цены для 
внутреннего рынка РФ также будут пересмо-
трены, говорят в компании.

Взлетевшие цены на металл в этом году 
обострили отношения сталелитейщиков 
с правительством, которое недовольно рас-
тущими бюджетами государственных стро-
ек. 31 мая первый вице-премьер Андрей 
Белоусов заявил РБК, что металлурги «на-
хлобучили» государство в части государст-
венных капвложений и гособоронзаказа на 
100 млрд руб. По его словам, компании долж-
ны вернуть эти деньги — вероятно, через по-
вышение НДПИ. Однако пока правительство 
удовлетворилось обещанием металлургов 
поставить сталь для госстроек со скидкой.

Исполнительный директор центра эконо-
мического прогнозирования Газпромбанка 
Айрат Халиков указывает, что в Китае, круп-
нейшем мире производителе и потребителе 
стали, с 1 мая отменен возврат НДС при экс-
порте стальной продукции с целью ограни-
чения роста цен на сталь внутри страны. Кро-
ме того, в отрасли есть ожидания, что власти 
Китая примут дополнительные меры и вве-
дут экспортные пошлины на сталь. По сло-

вам аналитика, в результате появились ожи-
дания снижения цен на внутреннем рынке 
Китая. На этом фоне металлотрейдеры со-
кратили закупки стали в Китае, а сталели-
тейщики начали наращивать экспорт в пред-
дверии возможного введения пошлин, что 
привело к снижению цен на экспортном на-
правлении. Кроме того, отмечает Айрат Ха-
ликов, по итогам мая продажи экскаваторов 
в Китае упали на 14,3% в годовом выраже-
нии, что, возможно, является индикатором 
снижения строительной активности. Между 
тем на строительный сектор приходится бо-
лее 70% потребления стали в Китае.

При этом цены в Северной Америке 
и Европе продолжили увеличиваться в связи 
с устойчивым спросом и ростом цен на сталь-
ной лом: в западных странах восстановление 
спроса на сталь происходит быстрее, чем ста-
лелитейщики могут наращивать выплавку, 
подчеркивает Айрат Халиков. Также в США 
в конце мая произошли аварии на трех пред-
приятиях черной металлургии, что не улуч-
шает ситуацию с поставками стали: рост ава-
рийности может свидетельствовать о том, 
что текущие темпы наращивания производ-
ства уже и так являются слишком высокими.

Евгений Зайнуллин

Абонентов не пустили под раздачу
Власти отказали операторам в праве раскрывать сведения о клиентах

Операторы связи не смогут свободно 
распространять сведения об абонентах 
в рамках экспериментальных право-
вых режимов (ЭПР). Соответствующие 
поправки были внесены в законопро-
ект правительства. Компании, участву-
ющие в эксперименте, рассчитывали 
передавать данные, например, малому 
и среднему бизнесу для открытия тор-
говых точек. В текущем виде документ 
ограничит развитие инновационных 
сервисов, считают участники рынка, но 
защитит граждан, уточняют эксперты.

В рамках ЭПР операторы связи не смогут 
делиться данными об абонентах, за исклю-
чением информации о том, какое их число 
находится в определенный период време-
ни на определенной территории, следует из 
принятых Госдумой поправок правительст-
ва к закону «Об ЭПР в сфере цифровых ин-
новаций». Он вступил в силу в январе и уста-
навливает особые правовые режимы, так 
называемые регуляторные песочницы, в ко-
торых можно тестировать инновации, обхо-
дя требования закона: тайну связи, перепи-
ски, врачебную тайну и др.

Поправки выделяют семь проектов, 
в том числе в сферах медицины, транспор-
та и связи, для реализации которых режим 
«цифровой песочницы» уже начнет дейст-
вовать. В их число вошли, в частности, про-
екты «Яндекса», МТС, Ассоциации больших 
данных (АБД, объединяет «МегаФон», Сбер-
банк, «Яндекс», Mail.ru Group, Газпромбанк 
и др.). Исходно поправки предлагали снять 
для участников эксперимента требование 
о том, что сведения об абонентах являются 
информацией ограниченного доступа. Но 
против выступил комитет Госдумы по ин-
формполитике (см. „Ъ“ от 23 апреля).

Эксперты предупреждали, что отказ от 
снятия требования негативно скажется на 
реализации как минимум проекта «Собст-
венное дело» АБД: для него требуется ис-
пользование геолокации абонентов для 
поиска оптимальных точек размещения 
объектов малого бизнеса. По словам прези-
дента АБД Анны Серебряниковой, проект 
все равно будет запущен. «Но после тести-
рования методик обезличивания мы над-
еемся на возможность повторного обсужде-
ния поправок»,— говорит она. Вопрос об 

использовании данных операторов об або-
нентах потребует разъяснений на уровне 
подзаконных нормативно-правовых актов, 
что может привести к затягиванию старта 
работы «песочницы», опасается гендирек-
тор Института исследований интернета Ка-
рен Казарян.

Но итоговый текст закона не позволит 
проработать в рамках ЭПР много перспек-
тивных сервисов и технологий, предупре-
ждают в «Вымпелкоме», «предложенное 
регулирование фактически не привносит 
ничего нового в текущие принципы». В «Ме-
гаФоне» надеются, что обработка обезли-
ченных геоданных в рамках ЭПР будет раз-
решена на одном из этапов развертывания 
«песочниц». В МТС считают, что «законопро-
ект-спутник описывает одну из моделей 
возможной обработки информации, а не 
вводит ограничения». В Tele2 не видят ри-
сков для работы с заказчиками из-за новых 
поправок: «Мы предоставляем им не агре-
гированные массивы данных, а выводы на 
основе алгоритмических моделей».

Итоговая версия поправок снижает заин-
тересованность операторов в участии в «пе-

сочницах» и ограничивает развитие иннова-
ций в этой сфере, считает зампред комиссии 
по правовому обеспечению цифровой эко-
номики московского отделения Ассоциации 
юристов России Борис Едидин. Технологи-
ческие компании обрабатывают значитель-
но больший объем информации, и им не за-
прещено делится данными ни в рамках ЭПР, 
ни в общих случаях, подчеркнул он.

Обезличивание персональных данных 
находится в серой зоне, поэтому компа-
нии стараются квалифицировать их как аг-
регированные и статистические, пояснил 
преподаватель Moscow Digital School Олег 
Блинов. Обмен обезличенными данными 
предполагает замену наиболее важных эле-
ментов, как ФИО или номера паспорта, на 
выдуманные идентификаторы, чтобы со-
хранить анонимность граждан. Пробле-
ма в том, что даже обезличенные данные 
представляют риск, считает эксперт, имея 
их достаточно в «песочнице», можно соста-
вить портрет конкретного человека, хотя 
по отдельности данные не давали бы пол-
ной картины.

Анастасия Гаврилюк
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Коронавирус на страже финансовой дисциплины
Граждане готовятся к локдауну и избавляются от долгов

Nikkei 225 28964,08 (–54,25)
РТС 1646,72 (–17,66)
FTSE 100 7017,47 (–135,96)

DAX 30 15448,04 (–279,63)
DJIA 33290,08 (–533,36)
NASDAQ Composite 14030,38 (–130,97)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.06.21
Австралийский доллар 54,5056
Английский фунт 100,3808
Белорусский рубль 14,4198
Датская крона* 11,5799

Доллар США 72,2216
Евро 85,9943
Индийская рупия** 97,7354
Казахский тенге** 16,8527

Канадский доллар 58,4412
Китайский юань* 11,2126
Норвежская крона* 84,4282
СДР 103,2271

Сингапурский доллар 53,8766
Новая турецкая лира 83,2871
Украинская гривна* 26,5806
Шведская крона* 84,3878

Швейцарский франк 78,7071
Японская иена** 65,6292
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 21 июня 2021 №104/П   l   Коммерсантъ
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) хотят,  чтобы 
гарантированная государством 
сумма по добровольным пен
сионным программам (НПО) 
включала не только взносы 
граждан, но и инвестицион
ный доход, разносимый по сче
там клиентов. Это позволило 
бы им конкурировать с банков
скими вкладами, система стра
хования которых учитывает 
 начисляемые проценты. Гаран
тирование дохода крайне важ
но для НПО, к выходу на пен
сию он составляет около поло
вины счета клиента.

Подход к системе гарантирова-
ния прав участников (СГПУ) добро-
вольных пенсионных программ из-
ложен в предложениях пенсионных 
лоббистов — НАПФ и АНПФ, направ-
ленных в ЦБ и Госдуму и опублико-
ванных на сайте НАПФ. «Предлагаем 
включить в „тело“ гарантирования 
не только взносы, но и доход по ана-
логии с депозитами»,— пишут в ас-
социациях.

• Законопроект «О СГПУ» был вне-
сен в Госдуму в начале июня. Соглас-
но ему, при наступлении гарантий-
ного случая «размер… возмещения 
по пенсионному договору устанав-
ливается равным сумме пенсион-
ных взносов, фактически поступив-
ших в фонд… и учтенных на ИПС... 
но не более 1,4 млн руб.». СГПУ со-
здается по аналогии с системой га-
рантирования прав застрахован-
ных лиц (СГПЗЛ) по обязательному 
пенсионному страхованию и пред-
полагает  гарантирование только 
взносов без инвест дохода. При этом 
в СГПЗЛ нет ограничения по сумме 
гарантирования, и в этом вопросе 
СГПУ копирует систему страхова-
ния вкладов (ССВ) в банках (лимит 
1,4 млн руб., но с процентами, рас-
считываемыми на дату страхово-
го случая).
По мнению пенсионных ассо-

циаций, нужно сблизить положе-
ния по гарантированию с условия-

ми в банках, чтобы гарантировались 
средства с учетом разнесенных НПФ 
по ИПС клиента денег. А «сумма га-
рантирования 1,4 млн руб. (включая 
проценты)» должна индексировать-
ся «синхронно с суммой гарантии 
по депозитам» и увеличиваться, «ког-
да индексируется пенсия».

Кроме того, фонды заботит, что 
предусмотренная система фонди-
рования СГПУ предполагает взно-
сы в нее из всех пенсионных резер-
вов (см. „Ъ“ от 3 декабря 2019 года), 
но под гарантирование попадают 
только пенсионные схемы, предус-
матривающие ведение НПФ учета 
взносов на ИПС, хотя солидарные 
схемы не гарантируются. «Направ-
ление на уплату гарантийного взно-
са средств из общей суммы РППО 
может повлечь ущемление прав 
участников по схемам, не предусма-
тривающим ведение учета на ИПС 
и не подлежащим гарантирова-
нию»,— говорится в замечаниях ас-
социаций.

Также они ук азывают,  что 
по ряду договоров НПО, в которых 
вместе с работником участвует и ра-
ботодатель, пенсионной схемой 
может быть предусмотрен пери-
од «вестинга», когда работник при 
определенных условиях не прио-
бретает права на взносы, сделанные 
в его пользу работодателем, но уч-
тенные на ИПС, а значит, по разра-
ботанному законопроекту гаранти-
рованные в СГПУ. «В соответствии 
с договором между фондом и вклад-
чиком данные средства могут быть 
в установленных пенсионным до-

говором случаях перераспределе-
ны вкладчиком на другие ИПС в те-
чение установленного им срока, 
что нельзя, по нашему мнению, рас-
сматривать как гарантируемые пра-
ва»,— отмечают в пенсионных ассо-
циациях.

«Основное пожелание НПФ — сде-
лать так, чтобы пенсионный продукт 
мог конкурировать с классическими 
для России формами сбережений — 
банковскими депозитами»,— гово-
рит руководитель проекта Pensopa-
thology Евгений Биезбардис. По его 
словам, параметры ССВ и СГПУ 
должны быть гармонизированы, 
чтобы банки не имели эксклюзив-
ных преимуществ в гарантирова-
нии привлеченных средств и раз-
вивалась здоровая конкуренция 
между различными вариантами сбе-
режений, а у граждан создавалась 
привычка к использованию средне- 
и долгосрочных пенсионных про-
дуктов. «Для НПО при сроке от 20 лет 
до половины пенсионного капита-
ла может быть обеспеченно инвест-
доходом, из-за чего отсутствие защи-
ты дохода системой гарантирования 
существенно снижает привлекатель-
ность добровольных пенсий»,— ука-
зывает он.

Оперативно получить коммента-
рий ЦБ „Ъ“ не удалось. Глава комите-
та Госдумы по финрынку Анатолий 
Аксаков, соавтор законопроекта 
«О СГПУ» сказал, что «предложения 
не лишены логики» и будут рассмо-
трены. Эксперты сдержанно оцени-
вают шансы фондов. «В последнее 
время проходит мало инициатив, 
направленных на реальное улуч-
шение пенсионного продукта для 
будущих пенсионеров,— говорит 
господин Биезбардис.— Чувству-
ется отсутствие решимости зако-
нодателей в этой сфере, так как из-
менения влияют на бюджетную 
систему». Однако он надеется, что 
предложения НПФ будут учтены 
и пройдет арбитраж гарантирова-
ния НПО и вкладов.

Илья Усов

Пенсии с расширенной гарантией
НПФ просят возмещать и взносы, и доход

Московская биржа намерена 
осенью запустить вечернюю 
 сессию на рынках ОФЗ и евро
облигаций. Основную лик
видность призваны обеспе
чить розничные инвесторы, 
которые на вторичных торгах 
ОФЗ уже занимают долю в 10% 
от объема, а еврооблигаций — 
40%. Это логичный шаг после 
запуска вечерней сессии на ак
ции, считают брокеры, но не
которые из них предполагают 
трудности с обеспечением лик
видности на этом рынке.

О планах Московской биржи за-
пустить вечернюю сессию на рын-
ках ОФЗ и еврооблигаций рассказа-
ли „Ъ“ три источника на фондовом 
рынке. Решение поддержал комитет 
по ценным бумагам с фиксирован-
ным доходом. Вечерние сессии уже 
работает почти на всех рынках Мо-
сковской биржи, кроме денежного 
и долгового. Из планов по долгово-
му рынку пока исключены корпора-
тивных облигаций в силу меньшей 
ликвидности.

Директор департамента долго-
вого рынка биржи Глеб Шевелен-
ков подтвердил „Ъ“, что осенью 
планируется предоставить участ-
никам возможность заключать 
сделки с ОФЗ и еврооблигациями 
с 19:00 до 23:50 мск: «Мы видим вы-
сокий интерес частных инвесто-
ров к этим инструментам. Теперь 
у них появится возможность тор-
говать этими инструментами вече-
ром и более оперативно реагиро-
вать на новости глобального рынка, 
выходящие в это время». По его сло-
вам, доля физлиц в объеме торгов 
ОФЗ на Московской бирже состав-
ляет около 10%, еврооблигация-
ми — 40%. Ликвидность бумаг, как 
и на дневной сессии, будет поддер-
живаться маркетмейкерами.

Основной интерес, если считать 
количество игроков, сосредоточен 
у физлиц — розничных инвесторов, 
говорит гендиректор «Открытие 
Брокер» Юрий Маслов, институцио-
нальным инвесторам рынок может 
быть интересен, либо если они вы-
ступают маркетмейкером, либо в пе-
риоды высокой активности. «Откры-
тие Брокер» откроет своим клиентам 
доступ к вечерней сессии через все 
доступные каналы подачи поруче-
ний, но котировать инструменты 
пока не планирует.

Главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов считает, что 
спрос на вечернюю сессию будет: 

как показывает практика послед-
них месяцев, любые расширения 
временных рамок торгов и переч-
ней предлагаемых инструментов 
находят отклик у клиентов. Рынок 
идет к тому, что скоро торги любы-
ми ценными бумагами будут идти 
в режиме 24/7, полагает господин 
Потапов.

По словам гендиректора «Сеп-
тем Капитал» Дениса Кучкина, это 
решение предоставит возможность 
заключения сделок вне основного 
рабочего времени людям, которые 
не имеют отношения к професси-
ональным торгам, но предпочита-
ют формировать свои инвестицион-
ные портфели самостоятельно. У нас 
большая страна, много часовых по-
ясов, поэтому продление торгов — 
необходимая для россиян опция, 
считает руководитель управления 
развития и продвижения инвести-
ционных сервисов «Тинькофф Ин-
вестиций» Дмитрий Тарасов. По рас-
четам руководителя департамента 
интернет-брокера «БКС Мир инве-
стиций» Игоря Пимонова, обороты 
по ОФЗ и еврооблигациям могут со-
ставлять 5–10% от дневного оборота 
розничных клиентов.

Но есть и более сдержанные 
мнения. Представитель Сбербан-
ка уточнил, что у его клиентов уже 
есть возможность торговать евро-
бондами в вечернее время через мо-
бильное приложение, используя 
более широкий спектр инструмен-
тов, так как продукт больше торгу-
ется на ОТС-рынках, нежели на Мо-
сковской бирже. Глава управления 
развития клиентского сервиса «Фи-
нама» Дмитрий Леснов считает, что 
режим не будет особенно востребо-
ван, так как интерес к вечерней сес-
сии есть только у инвесторов, тор-
гующих инструментами с высокой 
волатильностью.

Чтобы вечерняя сессия не усту-
пала дневной по качественным 
характеристикам, надо разве что 
в принудительном порядке обя-
зать основных локальных участни-
ков сидеть на работе после 19:00, 
а заодно еще и сопутствующие по-
дразделения, такие как бэк-офис, 
риск-контроль и т. д., соглашается 
вице-президент отдела облигаций 
Альфа-банка Сергей Осмачек. По его 
мнению, спрос может быть со сторо-
ны нерезидентов, так как из-за раз-
ницы во времени они продолжают 
работать и получать заявки на покуп-
ку и продажу от своих клиентов и по-
сле закрытия биржи.

Полина Смородская

Частных инвесторов 
займут вечерами
Биржа запустит торги  
ОФЗ и евробондами после 19:00

КЛИЕНТСКАЯ СТРУКТУРА ТОРГОВ ОФЗ В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2021 ГОДА (МЛРД РУБ.)
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ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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Участники финансового рынка 
хотят инициировать серь езное 
изменение его регулирования, 
которое сейчас, по их мнению, 
основано на запретах и барь
ерах. Чтобы иметь возмож
ность влиять на Банк России, 
основные игроки разработали 
проект закона, который вво
дит принципы обязательных 
требований к регулированию. 
Однако независимые экспер
ты называют идеи слишком 
радикальными и сомневают
ся, что законопроект пройдет 
 через Госдуму.

Представители профильных объ-
единений финансовых компаний 
провели 18 июня круглый стол «Как 
видит финансовый рынок страте-
гию своего развития. Предложения 
по регулированию финансовой от-
расли». В ходе дискуссии эксперты 
высказали не слишком лестные мне-
ния о текущем состоянии регулиро-
вания финрынка, выделив целый 
ряд проблем.

Так, сопредседатель комитета АБР 
по инвестиционным банковским 
продуктам Олег Иванов заявил, что 
все регулирование основано на ог-
раничения и запретах, а стимули-
рование применяется лишь в виде 
антикризисных мер: «Например, 
в последние десять лет очень упро-
щенно толкуются права потребите-
лей — они защищаются либо путем 
упрощения продуктов, либо путем 
упрощения практики их продажи, 
либо возникают рассуждения о не-

обходимости государственного ре-
гулирования тарифов. И то, и другое 
оказывает катастрофическое влия-
ние на конкуренцию».

По мнению главы СРО «МиР» 
и НАПКА Эльмана Мехтиева, пробле-
ма текущего финансового регулиро-
вания в России в том, что оно осно-
вано на подходе к участникам рынка 
как к субъектам, а не к деятельности, 
которую они осуществляют. Финан-
совые институты, соответствующие 
требованиям, предлагают настоль-
ко разнообразные услуги, что часть 
из них могут оказывать и другие 
участники рынка, не соответствую-
щие этим требованиям.

Исполнительный директор На-
циональной платежной ассоциации 
Мария Михайлова обратила вни-
мание на то, что регулятор для раз-
вития конкуренции реализует кон-
цепцию создания равноудаленной 
инфраструктуры, в качестве приме-
ра можно привести Систему быст-
рых платежей или Единую биоме-
трическую систему. При этом одна 
из важнейших проблем платежной 
отрасли — рост государственного 
участия в ней.

Переход на функциональное ре-
гулирование сегодня как никогда 
актуален, уверен исполнительный 
директор Ассоциации участников 
рынка электронных денег и денеж-
ных переводов (АЭД) Павел Шуст. Ва-
риант изменений предложил Наци-
ональный совет финансового рынка 
(НСФР) — законопроект был пред-
ставлен на круглом столе. После об-

суждения его планируется напра-
вить в ЦБ и затем в Госдуму.

Документ предусматривает вне-
сение изменений в закон «О Бан-
ке России». Предлагается допол-
нить его принципами принятия 
регуляторных решений и метода-
ми контроля за их соблюдением 
при осуществлении регуляторного 
воздействия (по аналогии с 247-ФЗ 
«Об обязательных требованиях 
в Российской Федерации»). А также 
предусмотреть измеримость дости-
жения стратегических и конкрет-
ных целей регулирования, более 
активное участие рынка при выбо-
ре конкретных инструментов ре-
гуляторного воздействия, созда-
ние системы оценки затрат рынка 
на соблюдение вводимых требова-
ний/внедрение технического ре-
шения. Также речь идет об одина-
ковом регулировании идентичной 
деятельности разных видов субъ-
ектов и учете степени рисков. Еще 
один пункт — создание системы 
оценки фактического воздействия 
выбранных инструментов регуля-
торного воздействия.

В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“ от-
носительно идей НСФР. Однако ре-
гулятор уже сам обсуждает переход 
к функциональному регулирова-
нию (идеи изложены в консультаци-
онном докладе, представленном ЦБ 
в конце декабря 2020 года). В частно-
сти, регулятор предлагал реализовы-
вать допуск на рынок как по одному 
виду деятельности, так и по груп-
пе видов, расширить возможности 

совмещения различных видов де-
ятельности и др. Консультативный 
доклад обсуждался с представителя-
ми финансового сообщества в сере-
дине мая.

Независимые эксперты считают 
принятие законопроекта в версии 
НСФР маловерятным. «Эти поправ-
ки не могут быть приняты ни при 
каких обстоятельствах и никог-
да,— убеждена председатель Мос-
ковской коллегии адвокатов „Ар-
бат“ Наталья Никольская.— Ведь 
главный вопрос, который скрыт 
за этим предложением,— а что бу-
дет, если регулятор не достигнет 
своей цели? Нужно снять с должно-
сти главу ЦБ?». По мнению юриста, 
поправки будут в любом случае не-
работающими и «у действующих за-
конодателей хватит мудрости отка-
зать в их принятии».

Максим Буйлов

Финансисты отрегулируют регулятора
Участники рынка выдвинули новые требования к ЦБ

В отличие от инвестиций 
все-таки  

пенсионная история —  
это история сбережений. 

Сейчас вот 
законодательная 

инициатива внесена 
по гарантированию 

резервов пенсионных. 
То есть безопасность  
здесь на первом месте

— Сергей Швецов, 
первый зампред Банка России, 4 июня

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т
Ф О Н Д  Г А Р А Н Т И Р О В А Н И Я  
И З  С Т Р А Х О В Ы Х  Р Е З Е Р В О В

НПФ хотят, чтобы в законе «О СГПУ» была предусмотрена для них возможность де
лать взносы в формируемый как часть этой системы Фонд гарантирования пенсион
ных резервов (ФГПР) не из пенсионных резервов граждан, а из страхового резерва 
(СР) при условии его превышения нормативно установленного размера. Это следует 
из письма НАПФ и АНПФ в ЦБ и Госдуму. Кроме того, они просят снизить минималь
ный размер СР с нынешних 5% от РППО до 1%. Кроме того, они считают нужным 
снизить максимальный базовый тариф взносов на время формирования ФГПР 
до установленной планки в размере 5% от общих обязательств НПФ по НПО с 0,1% 
до 0,05%. Также при резком падении объема средств в ФГПР, по мнению фондов, 
максимальная ставка должна быть снижена с 0,2% до 0,12%. При этом такие повы
шенные взносы не могут применяться, если виной падения объемов ФГПР стало 
управление фондом со стороны АСВ. Пенсионные лоббисты считают нецелесо
образным определять индивидуальные коэффициенты для взносов НПФ в ФГПР, 
основываясь на результатах стресстестирования и качестве активов пенсионных 
резервов, и просят ЦБ предоставить проект порядка расчета индивидуальных коэф
фициентов (см. „Ъ“ от 7 июня). Илья Усов
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Росморречфлот с опозданием 
на год объявил конкурс на стро-
ительство ледокола 18 МВт для 
Севморпути за 13,3 млрд руб., 
который будет использовать 
«Морспасслужба». Среди пре-
тендентов источники „Ъ“ назы-
вают Pella Sietas, Helsinki Ship-
yard Oy, Амурский завод и «Зве-
зду». Эксперты отмечают, что 
цена конкурса выглядит более 
реалистичной, чем на ледоколы 
«Росморпорта», который был 
вынужден неоднократно сдви-
гать даты конкурсов из-за отсут-
ствия заявок. Но рисками оста-
ются сжатые сроки и рост цен 
на металл.

Подведомственное Росморреч-
флоту ФКУ «Дирекция госзаказчи-
ка» объявило конкурс на строи-
тельство многофункционального 
аварийно-спасательного судна ле-
дового класса Icebreaker7 и мощ-
ностью 18 МВт. Максимальная цена 
контракта составляет 13,297 млрд 
руб. Деньги выделяет бюджет. В до-
кументации указано, что начальная 
максимальная стоимость, опре-
деленная методом сопоставимых 
рыночных цен (анализа рынка) — 
14,947 млрд руб. Участники пред-
ложили выполнить работу за 13,3–
15,8 млрд руб.

Итоги конкурса планируется 
подвести в июле. Ледокол должен 
быть построен и передан в Архан-
гельске до 20 декабря 2024 года. 
Гарантийный срок его обслужи-
вания составит два года. Эксплуа-
тантом станет ФГБУ «Морспасслуж-
ба». Бывший и. о. «Морспасслужбы» 
Андрей Хаустов в интервью „Ъ“ 7 
апреля рассказывал, что один ле-
докол должен круглогодично де-
журить в западной части Арктики, 
другой — в восточной: «Если в ка-
раване в сопровождении атомного 
ледокола судну необходимо будет 
оказать помощь, наш ледокол дол-
жен самостоятельно дойти до него 
и провести аварийно-спасательную 

операцию». По словам источников 
„Ъ“, пока деньги в бюджете есть 
только на одно такое судно.

Ледокол будет строиться по про-
екту, разработанному Морским 
инженерным бюро IBSV02. Дли-
на — 118 м, ширина — 26 м, осадка — 
8 м, максимальная скорость — 15 
узлов, экипаж — 30 человек, спец-

персонал — 60 человек. Он будет 
способен проводить ледокольные 
операции во льдах до 1,5 м.

Собеседники „Ъ“ в отрасли на-
зывают претендентами на кон-
тракт площадку «Пеллы» Герберта 
Цатурова в Гамбурге — Pella Sie-
tas, финскую Helsinki Shipyard Oy, 
которая через Algador Holdings Ltd 
принадлежит Ришату Баугадтинову 
и Владимиру Касьяненко. Их кон-
курентами могут стать Амурский 
завод, входящий в Объединенную 
судостроительную корпорацию, 
и верфь «Звезда» (управляется кон-

сорциумом «Роснефти», «Роснефте-
газа» и Газпромбанка).

Собеседники „Ъ“ полагают, что 
конкурс не должен столкнуться 
с проблемами, возникшими у «Рос-
морпорта» при попытке заказать ле-
доколы на 18 МВт и 12–14 МВт об-
щей стоимостью около 30 млрд руб. 
за три судна (см. „Ъ“ от 12 мая). Сро-
ки этих тендеров уже неоднократно 
переносились из-за отсутствия зая-
вок. Также повторно объявлен при-
ем заявок на строительство голов-
ного гидрографического судна Arc7 
стоимостью 7 млрд руб. для подве-
домственного «Росатому» ФГУП «Ги-
дрографическое предприятие».

Собеседники „Ъ“ объясняют си-
туацию высокой загрузкой верфей, 
способных выполнить заказ. Кро-
ме того, источники „Ъ“ в судостро-
ении жаловались на заниженные 
цены и сжатые сроки с учетом не-
обходимости разработки техниче-
ского проекта, на что потребуется 
год. Все эти конкурсы должны были 
объявить еще в 2020 году, однако 
сроки затянули пандемия и отсут-
ствие средств в бюджете. Всего до 
2030 года планировалось построить 
19 единиц такого флота. Еще десять 
ледоколов стоят в планах у «Росмор-
порта» (см. „Ъ“ от 17 сентября 2020 
года), который уже столкнулся с не-
обходимостью вкладывать собст-
венные деньги из-за роста цен.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что ценовой 
уровень закупки на ледокол 18 МВт 
для «Морспасслужбы» «выглядит бо-
лее релевантным, чем по ледоколам 
„Росморпорта“», хотя повышение 
цен на металл формирует серьезные 
риски, если в 2022 году конъюнкту-
ра рынка металлопродукции не из-
менится. При этом, отмечает экс-
перт, сроки строительства «очень 
сжатые» с учетом уникальных пара-
метров судна, и даже при оптими-
стическом варианте оно будет сда-
но только в 2025 году.

Анастасия Веденеева

Спасателю ищут стапель
Росморречфлот подбирает верфь  
для нового ледокола Введение плавающей пошлины 

вместо фиксированной подстег-
нуло экспорт пшеницы из Рос-
сии. За первую половину июня 
отгрузки превысили 1 млн 
тонн, обогнав результат все-
го мая, а по итогам месяца мо-
гут достичь рекордных для это-
го периода 2,7 млн тонн. Кон-
трактов на начало нового сезо-
на у экспортеров пока мало, но 
аналитики ждут возобновления 
активности покупателей.

За первую половину июня Россия 
экспортировала 1,13 млн тонн зерна, 
включая 1,09 млн тонн пшеницы, со-
общается в обзоре «Совэкона» со ссыл-
кой на данные портов. Для сравне-
ния: за весь май было вывезено около 
900 тыс. тонн пшеницы. В результате, 
прогнозирует «Совэкон», по итогам 
июня отгрузки могут достичь 2,7 млн 
тонн зерна, включая 2,4 млн тонн 
пшеницы. По словам директора «Со-
вэкона» Андрея Сизова, показатель 
экспорта пшеницы за этот месяц в та-
ком случае станет рекордным: преды-
дущий максимум — 2,15 млн тонн — 
был зафиксирован в июне 2018 года.

По данным «Русагротранса», 
с начала июня было экспортиро-
вано 1,45 млн тонн зерна, включая 
1,34 млн тонн пшеницы. Прогноз на 
весь месяц — 2,35–2,4 млн тонн зер-
на, в том числе до 2,3 млн тонн пше-
ницы, говорит руководитель анали-
тического центра «Русагротранса» 
Игорь Павенский. Он полагает, что 
в июне отгрузки превысят экспорт 

пшеницы за три предыдущих меся-
ца, когда суммарно было вывезено 
2,1 млн тонн. C начала сезона по 10 
июня Россия экспортировала 46 млн 
тонн зерновых, включая 35,5 млн 
тонн пшеницы, без учета ЕАЭС, сле-
дует из материалов Минсельхоза.

Причина активизации отгрузок — 
снижение пошлины на экспорт пше-
ницы с €50 за тонну после введения 
плавающей ставки с 2 июня, ког-
да размер пошлины был установ-
лен $28,1 за тонну. После этого став-
ка несколько раз повышалась, размер 
пошлины с 23 июня — $38,1 за тонну.

Председатель правления Сою-
за экспортеров зерна Эдуард Зер-
нин объясняет ускорение отгрузки 
в июне отложенным исполнением 
старых контрактов. «В преддверии 
ввода плавающей пошлины, когда 
стало понятно, что ее размер будет 
ниже €50, многие стали заключать 
контракты с поставкой в июне»,— го-
ворит он. Андрей Сизов напоминает, 
что в мае был всплеск закупочной ак-
тивности трейдеров, после чего на-
ступило затишье. На второй неделе 
июня спрос на пшеницу в глубоко-
водных портах оставался слабым, 
а средние закупочные цены снизи-
лись с 15 тыс. до 14,4–14,7 тыс. руб. за 
тонну, пишет «Совэкон».

Ситуация в июле, первом месяце 
нового сезона, может оказаться более 
сложной, чем в июне, говорит Андрей 
Сизов. По его словам, индикативные 
цены на российскую пшеницу $254,5 
за тонну ниже стоимости контрактов 

на июнь-июль $251 за тонну (FOB), сле-
довательно, ставка пошлины должна 
снизиться. Но, продолжает эксперт, 
темпы экспорта также будут зависеть 
от действий фермеров, многие из ко-
торых надеются на отмену пошлин 
и могут придерживать зерно. В целом 
он ждет относительно низких тем-
пов экспорта зерна в первой полови-
не нового сезона. По итогам текущего 
сезона «Совэкон» ожидает экспорт на 
уровне 49,8 млн тонн зерна, в том чи-
сле 37,7 млн тонн пшеницы.

Как отмечает Эдуард Зернин, но-
вых контрактов пока мало. По словам 
Игорь Павенского, экспортеры сегод-
ня стремятся заключать контракты 
как можно позже, чтобы хотя бы при-
мерно понять пошлину на момент от-
грузки, а урожай на рынок начнет по-
ступать только в июле, да и цены на 
пшеницу на внутреннем рынке сни-
жаются вслед за стоимостью экспорт-
ных контрактов на условиях FOB. 
«Год назад в июле было экспортиро-
вано 2,9 млн тонн пшеницы, а в ав-
густе — 4,9 млн тонн. Потому после 
возможного спада в этом июле в сле-
дующем месяце возможен традици-
онный рост»,— говорит он.

Как отмечает господин Павен-
ский, Египет наверняка скоро объя-
вит новый тендер с поставкой на ко-
нец августа—сентябрь. Он добавляет, 
что после пятилетнего перерыва за-
купку российской пшеницы возобно-
вил Алжир: первая партия объемом 
28 тыс. тонн будет поставлена в июне.

Анатолий Костырев

Зерно посыпалось за границу
Экспорт пшеницы в июне резко ускорился

Контроль над производите-
лем отечественных процессо-
ров «Байкал Электроникс» пере-
шел к структурам совладельца 
группы Astra Linux Дениса Фро-
лова. Сделка закрыта в начале 
июня, по информации „Ъ“, биз-
несмен получил больше 70%. 
С учетом новых требований по 
импортозамещению процессо-
ров в госсекторе эксперты оце-
нивают «Байкал Электроникс» 
в 3–6 млрд руб. По их мнению, 
интеграция с разработчиком 
отечественного софта позволит 
компании серьезно улучшить 
позиции на рынке.

В начале июня производитель 
светотехнического оборудования — 
группа компаний «Вартон» (80% ком-
пании у Дениса Фролова и 20% — 
у Ильи Сивцева) закрыла сделку по 
приобретению контроля в россий-
ском производителе процессоров АО 
«Байкал Электроникс», сообщил „Ъ“ 
представитель последнего и подтвер-
дил покупатель. Стороны отказались 
раскрыть детали сделки и новую 
структуру собственников, уточнив 
только, что покупка проведена через 
допэмиссию акций. Источник „Ъ“, 
знакомый с ходом переговоров, 
уточнил, что «Вартон» получил более 
70% акций «Байкал Электроникс». Со-
гласно данным «СПАРК-Интерфакс», 
в ходе допэмиссии уставный капи-
тал компании в апреле вырос в 45 
раз, с 7,7 млн до 346 млн руб.

По мнению гендиректора «Нор-
си-Транс» Сергея Овчинникова, цену 
сделки определяли в том числе тре-
бования Минпромторга об исполь-
зовании отечественных процессо-
ров в серверах и системах хранения 
данных для госсектора. Учитывая 

потенциальный взрывной рост за-
казов, стоимость бизнеса «Бай-
кал Электроникс» могла составить 
3–6 млрд руб., полагает гендиректор 
группы Т1 Сергей Соловьев.

• «Байкал Электроникс» основана 
в 2012 году и занимается разработ-
кой процессоров на архитектуре ARM 
и MIPS. Первым продуктом стал вы-
пущенный в 2015 году «Байкал-Т1», 
за все время его производства тай-
ваньской TSMC выпущено 50 тыс. 
штук. В 2016 году Минпромторг пре-
доставил компании субсидию в разме-
ре 1,2 млрд руб. на разработку микро-
процессора «Байкал-М» по технологии 
28 нм. Он вышел с опозданием на год. 
В декабре «Байкал Электроникс» объ-
явила о заказе TSMC 13 тыс. процессо-
ров, всего планируется три партии 
минимум по 213 тыс. По собствен-
ным данным, 55% «Байкал Электро-
никс» ранее владел фонд инфраструк-
турных и образовательных про-
грамм «Роснано» через «Т-Нано», 
а 45% — «Т-Платформы» (25% принад-
лежит ВЭБ.РФ и 75% Всеволоду Опа-
насенко). В 2020 году «Байкал Элек-
троникс» получила 498 млн руб. 
убытка при 13,8 млн руб. выручки.
О том, что Денис Фролов может по-

лучить долю в «Байкал Электроникс», 
стало известно осенью 2020 года (см. 
„Ъ“ от 27 октября 2020 года). Бизнес-
мен также выступает совладельцем ГК 
Astra Linux, разработчика отечествен-
ной операционной системы. Недавно 
господин Фролов стал президентом 
«Национальной компьютерной кор-
порации», в которую входит один из 
крупнейших российских производи-
телей СХД и серверов группа «Аквари-
ус» (см. „Ъ“ от 2 июня), и ведет перего-
воры о приобретении контрольного 
пакета компании (см. „Ъ“ от 27 мая).

Собеседники „Ъ“ на рынке ми-
кроэлектроники предполагают, что 
господин Фролов намерен выстро-
ить IT-холдинг, куда войдут произво-
дители процессоров, оборудования 
и разработчики софта. Источник „Ъ“, 
знакомый с ходом переговоров по об-
еим сделкам, соглашается с этим, до-
бавляя, что холдинг может стать «еще 
одним крупным игроком на рынке».

Председатель совета директо-
ров «Базальт СПО» Алексей Смир-
нов считает, что «с учетом протекцио-
нистской политики Минпромторга» 
в ближайшие три года закупки рос-
сийским госсектором отечественно-
го оборудования, включая серверы 
и СХД, существенно вырастут. Сей-
час идет пересмотр принципов вклю-
чения программного обеспечения 
в реестр Минцифры (на него ориен-
тируются при закупках госорганы 
и госкомпании) — «предусмотрена 
обязательная совместимость ПО с рос-
сийскими процессорами», отмечает 
Сергей Соловьев. Оставшиеся в рее-
стре игроки смогут занять доминиру-
ющие позиции на российском рынке 
благодаря возможности участвовать 
в госзакупках, «„Байкалу“ для усиле-
ния своих позиций нужно было либо 
покупать разработчика ПО, либо пу-
стить такую компанию в свой капи-
тал, что и произошло», объясняет он.

В то же время, подчеркивает Алек-
сей Смирнов, отечественные произ-
водители процессоров не способны 
полностью обеспечить спрос госу-
дарства. «TSMC не успевает выпол-
нять заказы не только российских, 
но и зарубежных компаний. Очередь 
на кремний современной топологии 
растягивается на многие месяцы»,— 
говорит он.

Никита Королев

Процессорам придали новый софт
Группа «Вартон» купила «Байкал Электроникс»

Тогда идею ОАО РЖД поддержа-
ла другая государственная транс-
портная монополия — «Транснефть». 
Сейчас там ограничились напоми-
нанием, что компания поддержала 
позицию правительства по индекса-
ции тарифов до 2030 года по формуле 
«потребительская инфляция минус». 
В ОАО РЖД от комментариев отказа-
лись. В ФАС „Ъ“ сообщили, что не по-
лучали от ОАО РЖД обращений по 
вопросу пересмотра формулы, опре-
деленной распоряжением прави-
тельства.

Текущая попытка отразить про-
мышленную инфляцию в тарифе 
предпринимается на фоне роста цен 
на металл и стройматериалы, что чре-
вато удорожанием госпроектов, в том 
числе развития БАМа и Транссиба (по 
итогам четырех месяцев удорожание 
БАМ-2 составило 39,3 млрд руб.). Ме-
таллургам были предъявлены пре-
тензии, кульминацией которых ста-

ло заявление первого вице-премьера 
Андрея Белоусова РБК в конце мая 
о том, что участники рынка «нахлобу-
чили» бюджет на 100 млрд руб. и эти 
средства должны вернуться. Сейчас 
рассматривается предоставление 
металлургами скидок государствен-
ным стройкам и предприятиям госо-
боронзаказа (см. „Ъ“ от 2 июня).

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что доходная 
ставка ОАО РЖД, зависящая от по-
грузки и других параметров, совсем 
не коррелирует ни с ИПЦ, ни тем бо-
лее с индексом цен в промышленно-
сти, существенно отставая от обоих 
показателей. В этой связи, отмечает 
он, инвестиционные возможности 
ОАО РЖД сокращаются, а повыше-
ние эффективности не компенсиру-
ет диспропорции в доходной ставке 
и ценах на ресурсы.

Поэтому вопрос, полагает эксперт, 
политический и зависит от решения 
правительства: либо повышать тари-
фы, пересматривая заложенные в их 

расчет показатели, либо сдерживать 
инфляцию, жертвуя инвестпрограм-
мой ОАО РЖД, либо увеличивать дол-
ги компании, привлекая заемное фи-
нансирование.

По мнению главы «Infoline- 
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, главное в долгосрочной тариф-
ной формуле — ее долгосрочность 
и транспарентность, и всякое изме-
нение и особенно усложнение фор-
мулы будут иметь разрушительный 
эффект. Потребительская инфляция 
при всей ее оторванности от желез-
нодорожных перевозок, подвержен-
ности политической конъюнкту-
ре и наличии в ее расчетах ошибок 
и искажений со стороны Росстата 
достаточно прозрачна и тенденции 
в экономике отражает, полагает экс-
перт. Он также считает, что у ОАО РЖД 
достаточно инструментов для реаги-
рования на рост цен промышленной 
продукции.

Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко

Тарифы  
укрепят железом

Будут дежурить  
два ледокола  

мощностью 18 МВт:  
один — в западной  
части Арктики,  

другой — в восточной.  
Класс и мощность этих 

ледоколов будут позволять 
дойти до судна,  

терпящего бедствие,  
в случае если будет  

круглогодичная навигация
— Андрей Хаустов,

на тот момент и. о. главы «Морспасслужбы», 
в интервью „Ъ“ 7 апреля
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Сложнее всего приходилось жи-
телям Симферополя, где вода все 
лето подавалась по графику, а горя-
чей воды не было вовсе.

Летом 2021 года власти региона 
заявили о стабилизации ситуации, 
несмотря на очередную малоснеж-
ную зиму, и пообещали не отклю-
чать воду на время туристического 
сезона. По данным крымского ги-
дрометцентра, к 1 июня текущего 
года общий запас воды в водохра-
нилищах составлял 79,24 млн кубо-
метров, что почти на 6 млн кубоме-
тров меньше показателя 2020 года. 
А Сергей Аксенов на ПМЭФ заявлял, 
что воды хватит полуострову «мини-
мум на год».

Однако кратковременное попол-
нение водохранилищ водой из-за 

ливней вряд ли сможет решить про-
блему полностью. Одна из главных 
причин дефицита воды — ее огром-
ные потери в ходе транспортировки 

и подготовки, доходящие до 80% (для 
сравнения: в среднем в РФ потери со-
ставляют 20–30%). Власти, согласно 
федеральной целевой программе, 
рассчитывают решить проблему до 
2025 года. На мероприятия по устра-
нению дефицита планируется потра-

тить более 18 млрд руб. из федераль-
ного бюджета. В частности, до 2025 
года планируется построить опрес-
нительные установки мощностью по 
20 тыс. кубометров воды в сутки. Ра-
нее сообщалось, что на строительст-
во заводов бюджет может выделить 
около 8 млрд руб. Строительство 
опреснительных установок в прави-
тельстве называли «крайней мерой». 
В качестве альтернативы предлага-
лось использовать воду из месторо-
ждений под дном Азовского моря, 
но, по предварительным данным, 
вода имеет высокий уровень мине-
рализации и непригодна для упо-
требления. В итоге власти все-таки 
будут вынуждены ставить опресни-
тельные установки в Симферополе, 
Сакском районе и Ялте, говорил го-
сподин Аксенов.

Полина Смертина

Допотопные времена  
канули в Лету

80 млн кубометров
составлял запас воды 
в водохранилищах 
Крыма на 1 июня

с1
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Специализирующаяся на про-
дажах спортивных и туристиче-
ских товаров сеть Decathlon про-
бует новый формат, создавая 
в парках отдыха точки по аренде 
спортинвентаря в контейнерах. 
В сегменте почти нет сетевых 
игроков из числа ритейлеров, 
а в парке многих городов вооб-
ще отсутствует какая-либо ин-
фраструктура. Однако в самых 
доходных и привлекательных 
местах ниша занята близкими 
к паркам операторами, преду-
преждают эксперты, также ком-
пании придется конкурировать 
с крупными сервисами аренды 
велосипедов и самокатов.

Decathlon решила развивать фор-
мат небольших точек по аренде спорт-
товаров и сопутствующих аксессуа-
ров в городских парках, там же будет 
мастерская по ремонту инвентаря, 
рассказали „Ъ“ в сети. Там планируют 
устанавливать в парках переоборудо-
ванные 40-футовые контейнеры, где 
можно будет арендовать в зависимо-
сти от сезона и локации велосипеды, 
электросамокаты, каяки, SUP-серфы, 
шатры, палатки, футбольные ворота, 
а также лыжи, сноуборды и коньки. 
Точки будут работать и в качестве пун-
ктов выдачи онлайн-заказов.

Эксперимент пройдет в Петер-
бурге, в дальнейшем компания пла-
нирует тиражировать формат в Мо-
скве и других городах присутствия, 
а также на курортах. Среди сценари-
ев развития — создание франшизы, 
пояснили в Decathlon, добавив, что 
затраты на открытие одной точки со-
ставляют около 3 млн руб.

• Сеть Decathlon основана в 1976 го-
ду во Франции и принадлежит семье 
Мюлье, владеющей также Auchan 
Holding. В России управляет более 
чем 60 магазинами через ООО «Окто-
блу». В 2020 году выручка компании 
снизилась на 5,2%, до 21,8 млрд руб., 
чистая прибыль выросла на 45%, 
до 593 млн руб., год к году, указано 
в Kartoteka.ru.

Новый формат будет конкуриро-
вать с уже существующими опера-
торами парковой инфраструктуры, 
хотя в некоторых городах их еще нет, 
отмечает эксперт портала Franshiza.
ru Анна Рождественская. Значимых 
сетевых игроков из числа ритейле-
ров, работающих сегодня в парках, 
на рынке также нет, добавляет она. 
С учетом бренда Decathlon, полагает 
госпожа Рождественская, такой фор-
мат может быть интересен потенци-
альным франчайзи в городах при-
сутствия сети.

В рекреационных зонах крупных 
городов арендным бизнесом зани-
маются близкие к таким площадкам 
операторы, ниша занята, считает со-
беседник „Ъ“ из числа федеральных 
непродуктовых сетей. Он добавляет, 

что Decathlon предстоит конкуриро-
вать с общегородским велопрокатом 
и кикшерингом (аренда самокатов).

Источник „Ъ“, близкий к «Мосгор-
парку» (управляет более чем 50 пар-
ками в Москве), уточняет, что пло-
щадки под прокат разыгрываются 
на аукционах, обычно такие стан-
ции развивают индивидуальные 
предприниматели. Парки в других 
крупных городах России, наоборот, 
открыты для сотрудничества с круп-
ными операторами, утверждает кон-
сультант JosDeVries The Retail Compa-
ny Ирина Болотова. В «Спортмастере» 
говорят, что в сезон устанавливают 
временные объекты перед торгцен-
трами, а также на различных курор-
тах, как, например, Сорочаны и Сочи.

Pop-up-магазины как один из фор-
матов крупного ритейла распростра-
нены в ЕС и США, временные точки 
в российских парках также устанав-
ливают и спортивные бренды, про-
должает Ирина Болотова. По ее 
мнению, Decathlon таким образом 
сможет расширить свое присутст-
вие — гипермаркеты сети находятся 
в основном за пределами централь-
ной части городов.

Анна Рождественская полагает, 
что контейнеры от Decathlon могут 
появиться в том числе и в небольших 
регионах,— ключевым фактором яв-
ляется трафик посетителей в парках 
или локации, а не численность насе-
ления в городе. Ирина Болотова ожи-
дает, что Decathlon сфокусируется на 
Москве, Петербурге, Сочи, а также 
в местах, где развит лыжный спорт,— 
Шерегеше и Красной Поляне.

Никита Щуренков

Decathlon разложится  
по контейнерам
Ритейлер хочет открывать точки аренды в парках

Телеканалы американской Sony Pictures Television 
прекращают вещание в СНГ. Их распространени-
ем в России управляла «Национальная Медиа Груп-
па» (НМГ), которая запустит для платных ТВ-сетей 
три новых канала с контентом той же Sony Pictures 
и других мейджоров. Sony могла покинуть Россию 
из-за невысокой доходности бизнеса и тренда на 
переход аудитории в интернет, считают эксперты.

Источники „Ъ“ на рынке платного ТВ рассказали, что 
телеканалы Sony Channel, Sony Turbo и Sony Sci-Fi уходят 
из России, Украины и Белоруссии по решению их право-
обладателя, американской Sonу Pictures Television. В Рос-
сии партнером по распространению каналов была НМГ, 
которая владела 80% в бизнесе Sony Pictures Television 
на территории страны. В Sony Pictures Television отказа-
лись от комментариев. Представитель НМГ заявил „Ъ“, 
что группа «проводит ребрендинг» и в июне запустит ка-
налы .Red, .Black и .Sci-Fi.

Как уточнили в НМГ, дистрибутором будет «Медиа-Те-
леком» (СП НМГ и «Ростелекома»), она же займется кон-
тентом. Новые каналы продолжат вещать в сетях опе-
раторов платного ТВ и в основном будут наполнены 
контентом той же Sony Pictures, к нему добавят сериалы 
и контент других мейджоров — Paramount, BBC, Univer-
sal, Disney, Freemantle, MGM. Ребрендинг не повлияет на 
концепцию каналов, добавили в НМГ.

Sony Pictures Television занималась вещанием в Рос-
сии с 2008 года. Sony Channel показывает сериалы и шоу, 
ориентированные на женщин, Sony Turbo — на муж-
чин, Sony Sci-Fi — фантастику и мистику.

С 2015 года закон запретил иностранцам владеть бо-
лее 20% в российских медиакомпаниях. Именно тог-
да Universal Networks International, правообладатель 
Universal Channel и E! Entertainment Television в Рос-
сии, прекратил работу в стране, оставив в стране ди-
стрибуторский бизнес. Sony Pictures пришлось искать 
партнера. Сначала 80% в ее телевизионном бизнесе 

в РФ получил медиаменеджер Владимир Ханумян, за-
тем в 2018 году его долю в управлявшем каналами ООО 
«Эс-Пи-Ти-Ай Нетворкс Восток» приобрела НМГ.

После сделки с НМГ каналы смогли продавать ре-
кламу, получив необходимые эфирные частоты (с 2015 
года другой закон ограничивал ее продажу на неэфир-
ных каналах, если доля национального контента на них 
меньше 75%). НМГ в итоге собрала крупнейший пакет 
каналов платного ТВ, став также партнером Discovery, 
Turner, Viasat, Fox и Viacom.

По данным Mediascope, каналы Sony не входили в чи-
сло крупнейших по аудитории в сегменте киносериаль-
ных, где лидерами стали отечественные «Дом кино» (вхо-
дит в «Первый канал. Всемирная сеть»), «Русский роман» 
и «Мосфильм. Золотая коллекция» (входят в ЦТВ, компа-
нию ВГТРК и «Ростелекома»). С января по конец мая для 
аудитории старше четырех лет в категории «Кино и сери-
алы» Sony Channel занимал 28-е место, Sony Sci-Fi — 35-е, 
Sony Turbo — 42-е.

Каналы Sony регулярно экспериментировали с рос-
сийским контентом, но в последние годы транслиро-
вали преимущественно собственный — сериалы, шоу 
про моду и еду, отмечает главный редактор «Кабельщи-
ка» Яна Бельская. Она не считает уход SPT из России боль-
шой потерей для НМГ, конкуренция на рынке киносери-
альных каналов очень велика, их несколько десятков, 
сама группа управляет распространением Fox, Viasat 
и российско-украинской Star Media.

На глобальном уровне Sony Pictures Entertainment 
реорганизует бизнес, объединяя свои кино- и ТВ-подра-
зделения. Возможно, с этим связан пересмотр и россий-
ского бизнеса, считает один из источников „Ъ“. Госпожа 
Бельская полагает, что в Sony «осознали невысокую до-
ходность и высокую волатильность этого бизнеса в на-
шем регионе, а главное — что именно кино и сериалы 
первыми полностью уйдут в ОТТ, видео через интернет».

Анна Афанасьева, Валерия Лебедева

Новые автомобили Lada на плат-
форме CMF-B альянса Renault-Nissan 
выйдут на рынок с конца 2022 года 
по 2026 год. Сейчас CMF-B уже при-
меняется для новых моделей Logan 
и Sandero другого бюджетного брен-
да Renault — румынского Dacia.

Согласно плану Renaulution, 
в конце 2022 года—начале 2023 года 
АвтоВАЗ представит две модели 
B-сегмента на новой платформе, еще 
один такой автомобиль выйдет в 2024 
году (новая «Нива»), а в 2025 году будет 
представлена Lada класса C — кроссо-
вер. АвтоВАЗ при этом сохранит «осо-
бенный дизайн и стиль», отметил 
Николя Мор. «Могут произойти не-
которые изменения в моделях Lada, 
но она останется отличной от таких 
брендов, как, например, Dacia и Re-

nault». Планов представления брен-
да Dacia в России нет, подчеркнул он.

Сергей Удалов из «Автостата» от-
мечает, что ценовое позиционирова-
ние в разных странах идет с учетом 
рынка и доходов населения, приво-
дя в пример Toyota Corolla, которая 
в долларовом выражении в России 
вдвое дешевле, чем в некоторых дру-
гих странах. В наиболее бюджетном 
сегменте автопроизводителям дейст-
вительно сложнее зарабатывать, по-
тому что себестоимость автомобиля 
«плюс-минус одинакова», поясняет 
он, «чем дешевле машина, тем мень-
ше маржа, и можно зарабатывать 
только на больших объемах».

«По-хорошему, производитель 
должен иметь разные размерные сег-
менты, то есть и автомобили сегмен-
та С, чтобы, когда у клиента увеличи-
ваются доходы или он обзаводится 

семьей, ему было на что пересажи-
ваться в рамках марки»,— полага-
ет господин Удалов. Однако, преду-
преждает аналитик, Lada столкнется 
с трудностями, если будет позицио-
нировать себя дороже Kia и Hyundai 
(минимальные цены начинаются от 
850–900 тыс. руб.).

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» считает неочевидным реше-
ние АвтоВАЗа выходить в сегмент от 
1 млн руб. на фоне поляризации ав-
торынка РФ, где спрос растет в основ-
ном в двух сегментах — наиболее 
бюджетном и уже премиальном (под-
робнее см. „Ъ“ от 29 января). Анали-
тик напоминает о печальном приме-
ре модели Ford Focus, которая, будучи 
в середине 2000-х лидером по прода-
жам в России, затем проиграла кон-
куренцию из-за увеличения цены.

Ольга Никитина

Sony Pictures Television  
не разглядеть из России
НМГ заменит ее другими каналами

АвтоВАЗ подкатит к среднему классу

Так, непонятно, по какому кри-
терию следует определять соот-
ветствие: по видам деятельности 
в ЕГРЮЛ, уставу либо исходя из вы-
ручки по сегментам, отмечается 
в письме.

Как поясняет источник „Ъ“ в отра-
сли, у крупных FMCG-компаний есть 
свои дистрибуторские структуры 
и торговые дома, которые могут под-
падать под действие постановления. 
Президент «Союзнапитков» Максим 
Новиков отмечает, что у многих про-
изводителей распределительные 
центры могут работать как отдельные 
структуры и относиться к торговле. По 
его словам, вакцинация давно идет на 
многих предприятиях, но 60% — боль-
шая доля, достичь которую сложно.

Источник „Ъ“ поясняет, что, штат 
у крупных FMCG-компаний насчи-
тывает тысячи человек в разных ло-
кациях. Как собирать и верифициро-
вать данные по вакцинации, бизнес 
не знает. Исполнительный директор 
«Русбренда» Алексей Поповичев от-
мечает, что если основная цель обяза-
тельной вакцинации работников — 
сократить количество контактов, то 
вряд ли мера должна затрагивать оп-
товое звено, в котором нет взаимо-
действия с потребителем. В целом 
индустрия готова к любому реше-
нию, но, учитывая сжатые сроки, не-
обходима ясность, каких сотрудни-
ков нужно вакцинировать в первую 
очередь, говорит он.

Юрист практики здравоохране-
ния и технологий BGP Litigation Ека-
терина Баранова подчеркивает, что 
в постановлении не разграничивает-
ся розничная и оптовая торговля, по-
тому в отсутствие иных разъяснений 
есть основания для распространения 
требований на все компании, веду-
щие торговую деятельность, в том чи-
сле производителей.

Зампред коллегии адвокатов 
«Корчаго и партнеры» Тимур Баязи-
тов добавляет, что поставщики име-
ют огромный штат сотрудников, 
которые контактируют с закупщи-
ками, в свою очередь взаимодейст-
вующими с населением, потому обя-
зательная вакцинация не должна 
обойти и поставщиков.

По исполнению требования у биз-
неса также есть вопросы. Как пишет 
«Русбренд», не уточняется, нужно ли 

учитывать работников из других ре-
гионов, переведенных на дистанци-
онный режим, сотрудников в отпу-
сках, уже имеющих антитела. Также 
не поясняются сроки отстранения ра-
ботника за отказ от вакцинации и слу-
чаи замены санкции переводом на 
удаленную работу.

По мнению источников „Ъ“, нужно 
предусмотреть механизм, который бы 
позволял невакцинированным офис-
ным сотрудникам работать удаленно 
и не учитывал их при подсчетах 60%. 
В пресс-службе мэрии и департаменте 
торговли и услуг комментарии не пре-
доставили. В федеральном Роспотреб-
надзоре пообещали ответить на обра-
щения при получении.

Собеседник „Ъ“ в отрасли уверен, 
что производителей вскоре офици-
ально включат в перечень отраслей 
с обязательной вакцинацией сотруд-
ников. Руководитель Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин 
отмечает, что вспышка COVID-19 
на пищевых производствах грозит 
остановкой предприятий и угро-
жает продовольственной безопас-
ности страны, потому необходимо 
стимулировать сотрудников приви-
ваться. Но, как подчеркивает генди-
ректор Национального союза про-
изводителей молока Артем Белов, 
решения, подобные обязательной 
вакцинации, не должны принимать-
ся в форс-мажорных обстоятельст-
вах, чтобы не создавать дополнитель-
ные риски для бизнеса.

Анатолий Костырев

Поставщики готовятся к прививкам

«Сбермаркет» планирует запустить дарксторы 
в дополнение к уже используемой модели достав-
ки из супермаркетов. Первым партнером высту-
пит сеть Metro, которой проект позволит увели-
чить присутствие в регионах. Самому «Сбермар-
кету» модель дарксторов поможет улучшить кли-
ентский опыт и повысить эффективность логи-
стики, считают эксперты.

Как выяснил „Ъ“, принадлежащий Сбербанку сервис 
доставки товаров из магазинов «Сбермаркет» может вый-
ти в еще один сегмент — доставку из дарксторов, то есть 
небольших магазинов-складов, покупать в которых мож-
но только онлайн. Вакансию «руководителя дарксторов» 
от «Сбермаркета» „Ъ“ обнаружил на портале HeadHunter. 
Источник „Ъ“ на рынке недвижимости утверждает, что 
также «Сбермаркет» ищет в Москве помещения на 120–
200 кв. м с возможностью подъезда разгрузки-погрузки, 
«цоколь или хороший подвал, потолки не менее 3 м». Дру-
гой собеседник говорит, что компания ищет помещения 
на несколько тысяч кв. м и в других городах с населением 
более 500 тыс. человек.

Сейчас «Сбермаркет» доставляет только из супер- и гипер-
маркетов, в частности Metro, «Ашана», «Ленты», «ВкусВилла» 
и др. В компании подтвердили, что изучают проект дарксто-
ров, но только в сотрудничестве с ритейлерами, чей ассор-
тимент и будет в них представлен: «Дарксторы помогут уско-
рить сборку и доставку заказов и разгрузить торговые точки 
офлайн-ритейлеров». Гендиректор «Metro Cash & Carry Рос-
сия» Мартин Шумахер также подтвердил, что ритейлер об-
суждает проект со «Сбермаркетом»: «Это возможность рас-
ширить присутствие в городах и регионах России, где мы 
в настоящее время не представлены». В «Ленте» лишь отме-
тили, что продолжают сотрудничать со «Сбермаркетом».

Оборот «Сбермаркета» по итогам первого квартала, по 
собственным данным, вырос более чем в шесть раз, до 
9,8 млрд руб. Сервис представлен во всех регионах, кро-
ме Крыма и Севастополя. У работающего по схожей моде-

ли (доставка продуктов и товаров из гипер- и супермар-
кетов) сервиса iGooods оборот за тот же период составил 
1,6 млрд руб. Пока самыми крупными игроками сегмента 
экспресс-доставки из дарксторов в РФ остаются «Яндекс.
Лавка» и «Самокат». По оценкам INFOline, их оборот в пер-
вом квартале составил 5,4 млрд руб. и 6 млрд руб. соответ-
ственно. Весь рынок e-grocery (продажи интернет-мага-
зинов и сервисов доставки продуктов питания, без учета 
продаж через универсальные маркетплейсы) в 2020 году 
вырос на 250%, до 130 млрд руб., оценивали в Data Insight.

iGooods не рассматривает вариант развития дарксто-
ров, сообщил управляющий сервиса Григорий Кунис: «Это 
требует больших инвестиций и не позволяет быстро мас-
штабировать бизнес». Кроме того, по его словам, дарксто-
ры предусматривают урезанный по сравнению с гипер-
маркетом ассортимент.

Возможное партнерство «Сбермаркета» и Metro — но-
вая для рынка гибридная модель, говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров: «Сейчас боль-
шинство ритейлеров приостановили открытие гипермар-
кетов, а опыт „Самоката“, „Яндекс.Лавки“ и „ВкусВилла“ 
подтверждает высокую эффективность дарксторов, и их 
количество будет расти стремительно: на 120–150 объек-
тов в месяц в 2021 году». «Сбермаркет» в проекте сможет 
повысить привлекательность сервиса для клиентов и эф-
фективность логистической системы, считает Михаил 
Бурмистров: «Сборка в дарксторах осуществляется быст-
рее и формирует возможности для консолидации у одного 
курьера нескольких заказов в отличие классической мо-
дели сборки службами доставки в розничных объектах».

Существующая у «Сбермаркета» модель сборки в гипер-
маркетах существенно дешевле, чем создание сети дарксто-
ров, уточняет партнер Data Insight Борис Овчинников. Но 
модель даркстора, признает он, сама по себе финансово бо-
лее эффективна за счет организации пространства внутри, 
выстроенного под сборку заказов, а не для покупателей.

Дмитрий Шестоперов, Никита Щуренков

«Сбермаркет» переходит  
на темную сторону
Компания может развернуть сеть дарксторов

500 миллиардов 
рублей
составляет ежегодный 
оборот рынка  
спорттоваров в России

Решение об обязательных 
прививках — крайне 

тяжелое и непростое
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, 16 июня
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В парижском Музее холокоста 
открылась выставка о судьбе 
 геев и лесбиянок при нацизме. 
Как в своей беспощадной борьбе 
с нетрадиционными сексуальны
ми отношениями нацизм сумел 
пережить Третий рейх, рассказы
вает корреспондент „Ъ“ во Фран
ции Алексей Тарханов.

оголовного уничтоже‑
ния гомосексуалистов не было,— 
говорит Флоранс Тамань, комиссар 
экспозиции „Геи и лесбиянки в на‑
цистской Европе“.— В архивах есть 
сведения о полицейском надзоре 
за 100 тыс. человек, половина из них 
была арестована, от 5 тыс. до 15 тыс. 
погибли в лагерях».

Расхождения в цифрах связаны 
с тем, что многие попадали за ко‑
лючую проволоку как участники 
Сопротивления, коммунисты, им‑
мигранты, а иногда, напоминает Та‑
мань, «несмотря на то что были сто‑
ронниками нацистского режима». 
И конечно, это связано с тем, что вы‑
жившие предпочитали скрывать 
причину, которая привела их в лаге‑
ря, опасаясь, что преследования воз‑
обновятся.

Нацисты начали борьбу с го‑
мосексуализмом как с коварным 
внутренним и внешним врагом. 
Им не пришлось принимать для 
этого специальные законы. Если 
во Франции, Италии и Бельгии уго‑
ловное наказание было давно отме‑
нено, в Германии существовала при‑
нятая еще при кайзере 175‑я статья 
УК, карающая «противоестествен‑
ный блуд». Несмотря на это, Бер‑
лин в годы Веймарской республи‑
ки стал одним из самых свободных, 
пестрых и распущенных столичных 
городов Европы. Проигранная вой‑
на, бедность и отчаяние потерянно‑
го поколения не мешали веселью, 
а подстегивали его. Тяжелый кайзе‑
ровский порядок исчезал на глазах. 
На стенах музея — рекламки каба‑
ре с травести, в витринах лежат от‑
крыто издававшиеся журналы для 
геев и лесбиянок, программки кар‑

навалов и тематических вечеринок, 
а также работы почтенных ученых, 
объяснявших гомосексуализм пси‑
хическим расстройством, вырожде‑
нием. Что принималось гей‑сообще‑
ством не как моральное осуждение, 
а как большое подспорье, возмож‑
ность смягчить приговор: нельзя су‑
дить больного человека.

Эти увертки пришедшим к влас‑
ти в 1933 году нацистам с Гитлером 
во главе не нравились, он был уве‑
рен, что гомосексуализм — зараза, 
что он ведет к вырождению нации 
и лечить его надо не в психбольни‑
цах, а в концлагерях. 175‑я статья 
была расширена до максимума. Если 
раньше закон карал за реальные и до‑
казанные действия, то теперь можно 
было осудить за намерения, за статьи 
и книги, за театральные представле‑
ния и любую другую «пропаганду», 
даже за проявленную терпимость 
к недопустимым фактам.

Борьбу с сексуальными меньшин‑
ствами не сразу удалось развернуть 
так широко, как хотелось. Нетруд‑
но было закрыть клубы и разгро‑
мить редакции, сжечь библиотеки, 
посадить сексологов, а в знамени‑
том кабаре «Эльдорадо» разместить 
штаб НСДАП. Но в рядах нацистов 
с момента зарождения движения 
процветала и воспевалась крепкая 
мужская дружба, культ мускулисто‑
го тела.

Кадры из «Олимпии» Лени Рифен‑
шталь с обнаженными атлетами кру‑
тят на одном из экранов выставки. 
Это культура. Но была и жизнь. Гомо‑
сексуалистом был второй человек 
в партии, командир штурмовиков, 
главной вооруженной силы режима 
Эрнст Рём. Фотопортрет этого чело‑
века, мало похожего на стройных ат‑
летов из фильма Рифеншталь, висит 
рядом с экраном.

«Ночь длинных ножей», покон‑
чившая с Рёмом и прочими руково‑
дителями СА, стала для фюреров гит‑

леровской Германии возможностью 
раз и навсегда освободиться от «го‑
мосексуальной заразы» — отныне 
ей не было места во власти.

Однако «недопустимые факты» 
начали то и дело «иметь место» даже 
в «кристально чистых» рядах СС. 
К беспощадной борьбе с отступника‑
ми призвал Генрих Гиммлер, потре‑
бовав судить выявленных, а потом 
«направлять их в лагеря и убивать 
при попытке к бегству». На выстав‑
ке демонстрируется текст его речи, 
предвещавшей создание особого 
внутреннего органа в системе геста‑
по — Центрального бюро по борьбе 
с гомосексуализмом и абортами.

Зато министру народного про‑
свещения и пропаганды Йозефу Геб‑
бельсу, которому нужны были деяте‑
ли культуры, пришлось закрывать 
глаза на «вредные» привычки не‑
которых актеров, писателей, ре‑
жиссеров. Одних карали, на дру‑
гих смотрели сквозь пальцы, за это 
те с удвоенной искренностью защи‑
щали идеалы национал‑социализма.

Всех остальных ждал гнев гер‑
манского народа. Поначалу была 
возможность скрыться из виду, за‑
маскироваться, заключить фиктив‑
ный брак. Главное, чтобы «эти люди» 
не смели выставлять себя напоказ 
и тем более хвастаться своим мо‑
ральным уродством — гражданам 
было противно на это смотреть. По‑
том настало время народных доно‑
сов — вроде того, что показан на вы‑
ставке в витрине. Он был отправлен 
в гестапо Гамбурга. Анонимный «жи‑
тель дома» сообщает, что имярек жи‑
вет в такой‑то квартире со своим 
компаньоном «как муж с женой», 
и требует «принять меры». Меры мо‑
гли быть разными. Например, при‑
нудительная кастрация, которую 
многие разумно выбирали в качест‑
ве альтернативы лагерю.

«Растлители молодежи» отправ‑
лялись за колючую проволоку без 
малейшего снисхождения. Нем‑
цам, сосланным в лагеря за гомо‑
сексуализм, нашивали на робу розо‑
вый треугольник. На плане бараков 
Заксенхаузена для них отведен от‑
дельный сектор, чтобы они не рас‑
пространяли «заразу» на других 
заключенных. А также из особой гу‑
манности — чтобы другие заклю‑
ченные не проявляли к ним агрес‑
сии, поскольку гомосексуалисты 
были на дне лагерной иерархии. 
Иногда вместо «позорного» розово‑
го треугольника можно было полу‑
чить почетные зеленый (уголовник) 
или черный (асоциал), но тогда луч‑
ше было скрывать статью от соседей 
по бараку.

И если, как говорит Флоранс Та‑
мань, массовых репрессий не суще‑
ствовало (все‑таки нацистские руко‑
водители сбивались с ног, преследуя 
евреев), личные истории, о которых 
идет речь в парижском Музее холо‑
коста, отнюдь не оптимистичны. 
Даже выжив в лагерях, люди убивали 
себя в мирные времена — их не при‑

знавали жертвами нацизма, они 
были сами во всем виноваты.

Уголовную 175‑ю статью изобре‑
ли не нацисты. Она появилась за‑
долго до победы Гитлера на выбо‑
рах и пережила поражение Третьего 
рейха, сохранившись в законах ГДР 
и ФРГ до 1994 года. Известны исто‑

рии людей, арестованных при Вей‑
марской республике, попавших в ла‑
герь при фашистах и снова судимых 
в 1950–1960‑х годах, причем часто 
приговоры им выносил один и тот 
же судья.

Выставка проходит в Музее‑мемо‑
риале холокоста в Париже, где весь 

внутренний двор огорожен камен‑
ными стелами с именами евреев, 
уничтоженных нацистами во Фран‑
ции. Их 76 тыс., более десятой части 
тех, что были убиты по всей Европе 
в годы Второй мировой. Памятни‑
ков гомосексуалам нет — даже сре‑
ди жертв они меньшинство.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Традиционное отношение к нетрадиционным отношениям
«Геи и лесбиянки в нацистской Европе» в парижском Музее холокоста

В прокат вышел комедийный 
 боевик Патрика Хьюза «Тело
хранитель жены киллера» — сик
вел фильма «Телохранитель кил
лера». Юлия Шагельман считает, 
что продолжение вполне оправ
дывает ожидания, если подра
зумевать под ними повторение 
первой картины, но с удвоенным 
количеством бестолковых эк
шенсцен и дубовых шуток.

рудно поверить, но «Те‑
лохранитель киллера», вышедший 
на экраны в 2017 году, сначала дол‑
жен был стать серьезной драмой. 
По счастью, авторы вовремя одума‑
лись и поняли, что дуэт главных звезд 
фильма скорее привлечет любителей 
повеселиться. Комедия получилась 
довольно непритязательной, но бюд‑
жет свой отбила, а в международном 
прокате даже заработала, лишний 
раз доказав, что Сэмюэль Л. Джексон 
вполне может удержать зрительское 
внимание в течение двух часов, про‑
сто произнося «мазафака», а Райан 
Рейнольдс — видимо, одним своим 
присутствием на экране. Продюсеры 
решили, что их хватит еще на девя‑
носто минут, а чтобы как‑то разноо‑
бразить действие, можно расширить 
роль Сальмы Хайек от трехминутно‑
го эпизода до целой картины.

Бывший телохранитель Майкл 
Брайс (Рейнольдс) начинает сик‑
вел на кушетке психоаналитика. 

Он так и не вернул свою професси‑
ональную лицензию, а воспомина‑
ния о знакомстве с киллером Дариу‑
сом Кинкейдом (Джексон), которого 
ему довелось охранять в первой ча‑
сти, отравляют его сны и подрывают 
самооценку. В качестве терапии до‑
ктор рекомендует отправиться в от‑
пуск, например, на Капри («Но ведь 
капри — это штаны»,— восклицает 
удивленный Брайс, однако закаты‑
вать глаза рано, на фоне следующих 
шуток эта еще покажется перлом 
остроумия). Брайс действительно от‑
правляется в Италию, но не успева‑
ет он устроиться на лежаке, как во‑
круг начинают греметь выстрелы 
и разлетаться мозги. Это пожалова‑
ла Соня Кинкейд (Хайек), которая 
в своей неповторимой скандальной 
манере просит Майкла помочь осво‑
бодить ее мужа, захваченного каки‑
ми‑то бандитами. Позже выяснит‑
ся, что произошло недопонимание, 
но будет уже поздно — несвятая тро‑
ица оказывается втянута в геополи‑
тические интриги, и теперь от них 
зависит спасение всей Европы.

Если в первом фильме в качест‑
ве антагониста выступал низложен‑
ный диктатор Белоруссии, в русском 
дубляже превратившейся почему‑то 
в Боснию, то в сиквеле роль между‑
народного злодея досталась грече‑
скому миллионеру по имени Ари‑
стотель Попадопулос. Он настолько 
недоволен санкциями против его 
страны, введенными Евросою‑
зом, что готов ввергнуть последний 
в хаос, хотя совершенно неясно, чем 
это поможет Греции, которую по‑

стигнет та же незавидная участь, что 
и остальные государства. Преступ‑
ный план Аристотеля включает за‑
ражение компьютерным вирусом 
главного европейского узла связи, 
который предварительно надо прос‑

верлить гигантским алмазным свер‑
лом — впрочем, бог с ним, это даже 
не самый абсурдный сценарный 
ход, который встречался в этом году, 
спасибо девятому «Форсажу».

Нехорошего грека играет Анто‑
нио Бандерас, с одной стороны, дово‑
дя до абсурда голливудский принцип 
«все эти иностранцы на одно лицо», 
а с другой — обеспечивая картине 
единственный умеренно забавный 

эпизод, когда выясняется, что его пер‑
сонажа и Соню Кинкейд связывает об‑
щее прошлое. Во флешбэках Сальма 
Хайек даже загримирована под саму 
себя четвертьвековой давности, ка‑
кой она была в фильме «Отчаянный». 
Бандераса, увы, под десперадо уже 
не загримируешь, но парик с длин‑
ным хвостом ему все же соорудили.

Если не считать этого не слишком 
элегантного оммажа (персонажи шу‑

тят и о том, что история отношений 
Сони и Аристотеля похожа на сюжет 
фильма «За бортом», помещая одну 
киноманскую аллюзию внутрь дру‑
гой, как в матрешку), юмор в карти‑
не редко поднимается выше пояса, 
при этом благодаря дубляжу пош‑
лость шуток, как обычно, возрастает. 
Неисчерпаемой темой для острот ста‑
новятся фертильные проблемы Сони 
и Дариуса, а также иностранные ак‑
центы. Когда американский агент 
Интерпола (Фрэнк Грилло) сообща‑
ет своей шотландской коллеге, что 
ее имя звучит похоже на Сифилис, 
хочется в очередной раз проверить, 
давно ли авторы сценария (к Тому 
О’Коннору, сочинившему первый 
фильм, тут прибавились дебютан‑
ты Брэндон и Филлип Мерфи) окон‑
чили пятый класс, когда подобная 
игра слов, особенно посреди скучно‑
го урока, еще могла иметь успех.

Что до второй составляющей жан‑
ра «комедийный боевик», то она 
явно интересовала создателей филь‑
ма меньше, чем возможность в оче‑
редной раз пошутить про «тесную 
киску» Сони. Экшена в картине до‑
вольно много, но чередование пе‑
рестрелок, погонь, драк и взрывов, 
в отличие от первой картины, выгля‑
дит совершенно механистическим 
и не слишком изобретательным. 
А когда оно заканчивается, прихо‑
дится снова наблюдать за несмеш‑
ными препирательствами трех глав‑
ных героев и только надеяться, что 
новых родственников для возмож‑
ных продолжений у киллера и его 
жены все‑таки не появится.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Киллер и жена — одна сатана
Сальма Хайек, Сэмюэль Л. Джексон и Райан Рейнольдс в комедийном боевике

Знаменитые актеры, со
гласившиеся участвовать 
в фильме, попали в такой 
же переплет, как их герои 
ФОТО MEGOGO DISTRIBUTION

Комиссар экспозиции 
Флоранс Тамань против 
обобщений, для нее важны 
личные истории жертв 
 нацизма 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА
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Сегодня сборная России проведет 
заключительный матч группового 
этапа чемпионата Европы, реша-
ющий ее судьбу. Какая — бе зумно 
сложная или все-таки умеренно 
сложная — задача перед ней сто-
ит, оценить непросто. В смысле 
абсолютно буквальном россий-
ской команде придется драться 
с датчанами, хотя и проигравши-
ми оба предыдущих матча, хотя 
и потерявшими лидера Кристиана 
Эриксена, но остающимися очень 
сильным соперником, на чужом 
поле, в Копенгагене. В смысле бо-
лее тонком третий матч в группе, 
скорее, ее территория. Кажется, 
сборной России, которую, в от-
личие от датчан, вполне может 
устроить и ничья, ситуации, когда 
не надо рисковать ради победы, 
подходят гораздо лучше тех, когда 
риск необходим.

абавно, но на самом деле 
сценарий, при котором копенгаген-
ский матч в рамках заключительно-
го тура превращался в важнейший 
в группе B, был типичным, что ли, сце-
нарием, описывающим вероятный ход 
борьбы в ней. В квартете есть явный 
фаворит, бельгийцы, и явный аутсай-
дер — финны. А сборные Дании и Рос-
сии — они где-то между ними и, зна-
чит, в очной встрече определят, кому 
стоять сразу за бельгийской командой. 
Все так и не так одновременно. Сцена-
рий, написанный жизнью, все-таки 
слишком отличается от типового.

Именно в случае со сборной России, 
правда, не так уж радикально. Три очка 
после двух матчей в Санкт-Петербур-
ге — нормальная для нее планка. Про-
сто, по идее, добраться до нее россий-
ская команда должна была по более 
ровной, что ли, дороге — пусть проиг-
рать, но без жуткого треска бельгий-
цам, поубедительнее, без нервотрепки 
справиться с финнами. Но получилось 
так, как получилось.

А вот в случае со сборной Дании от-
личия режут глаз. Она стартовала на 
чемпионате Европы в статусе коман-
ды, от которой многого ждут, полной 
интриги, а к финишу группового этапа 
подошла в статусе команды, которой 
принято сочувствовать. В первом мат-
че пережила страшную драму, потеряла 
лидера Кристиана Эриксена и после его 
коллапса, разобранная и опустошен-
ная, не смогла справиться с финнами. 
Во втором прекрасно провела полови-
ну матча с бельгийцами, превосходи-
ла их по игре и по счету, но нарвалась 
на выход на поле после перерыва от-
ряда набиравших форму игроков со-
перника во главе с Кевином Де Брёйне 
и упустила все, что создала. Дания сно-
ва проиграла и оказалась в скверном 
положении — без трех баллов в послед-
ней игре дальше не двинуться. И перед 
матчем со сборной России тренер дат-
ской сборной Каспер Юльманн, желая 
добавить в картину хоть немного пози-
тивных красок, был вынужден вспоми-
нать, как на прошлом чемпионате Ев-
ропы, в 2016 году, из группы выползли 
португальцы: «С тремя очками. И стали 
чемпионами Европы».

Есть куча причин не сомневаться, 
что, как бы жестока ни была судьба 
к датчанам, впереди у сборной России 
жутко тяжелый матч. В нем оппонен-
там обеспечена поддержка своего ста-
диона, которая была хороша, когда они 
играли против бельгийцев. А еще важ-

нее, что при всех своих бедах, с Эриксе-
ном, элементом, скрепляющим в еди-
ное целое всю игру, не в заявке, а на 
больничной койке, датская команда 
все равно остается сильной. Логично 
ведь проецировать на ее встречу с рос-
сиянами не второй тайм матча с бель-
гийцами, а первый. В нем датчанам 
противостоял примерно тот же вари-
ант сборной Бельгии, который до этого 
без особых проблем разобрался с рос-
сийской командой. На фоне датской 
он смотрелся невнятно, все время гото-
вым сфальшивить, прогнуться и не ро-
ждающим никаких идей, чтобы заста-
вить сфальшивить чужую оборону.

Легко даже вычислить, за счет чего 
сборной России сегодня могут доста-
вить страшные проблемы. Датская 
схема, например, предполагает, что 
впереди всегда, может быть, не блещу-
щая техникой и лоском, но шустрая 
и неутомимая тройка форвардов, ко-
торые все время режут углы, соверша-
ют рывки. И если уж финны напряга-
ли российскую защиту одиночными 
набегами, то коллективные датские — 
представляют угрозу абсолютно неиз-
бежную. И счастливое возвращение 

в строй Марио Фернандеса, травмиро-
вавшего спину в игре с финнами, тут 
не то чтобы гарантия надежности.

Впрочем, на другой чаше весов, воз-
можно, гирек ничуть не меньше. Тут 
в жилу и история, похожая на ту, ко-
торая пришла на выручку Юльманну, 
только более давняя. Все происходя-
щее со сборной России сейчас до слад-
кой боли напоминает происходив-
шее с ней на чемпионате Европы 2008 
года. На том первенстве она тоже зава-
лила разгон (1:4 от испанцев), тоже по-
сле него корректировала состав, тоже 
в следующем матчем вымучивала по-
беду над неказистым противником 
(как раз грекам принадлежал титул 
континентального чемпиона, но ре-
ального класса за ним уже не стояло), 
а во встрече, в которой в группе все ре-
шалось, взяла и, вытащив из запасни-
ков таившиеся там резервы, расправи-
лась со шведами, чтобы уже в play-off 
выкинуть голландцев и выйти в полу-
финал, до сих пор являющийся ори-
ентиром. И у этой вроде бы добавляю-
щей сборной России резервы видны: 
скажем, Александр Головин мог бы 
быть понаглее и поубедительнее, а Ар-
тем Дзюба — понастырнее и поэффек-
тивнее в своих скидках и ударах.

Но важнее, видимо, еще один мо-
мент. В 2008 году на чемпионате Евро-
пы, регламент которого еще не дарил 
лазейки для выхода с третьего места 

в группе, сборной России требовалось 
обязательно выигрывать у шведов, 
в 2021-м с датчанами поражение так же 
фатально, но для турнирного успеха, ка-
жется, вполне хватит и ничьей, в то вре-
мя как соперникам кровь из носу тре-
буется биться за выигрыш. А никуда не 
деться от ощущения, что такой расклад 
удобен российской команде в силу ее 
сформировавшей при тренере Стани-
славе Черчесове стилистике. Она люби-
ла ситуации, когда ее пытаются давить, 
на чемпионате мира 2018 года, и, нахо-
дясь под давлением и выискивая шан-
сы для контратак, удержалась в 1/8 фи-
нала против испанцев, а затем, по сути, 
удержалась (серия пенальти не в счет) 
в четвертьфинале против хорватов. Она 
явно продолжает любить их и сейчас. 
Формально результат в матче с финна-
ми сборная России сделала еще на из-
лете первого тайма. Но бесспорно, что 
три четверти часа до гола Алексея Ми-
ранчука российская команда испыты-
вала куда более явный дискомфорт, 
чем три четверти часа после него, когда 
финны вылезли из окопов и пробовали 
предстать не робким новичком, а сме-
лым охотником за очками. Свободные 
зоны в тылах рвущихся на передовую 
числом противников — российский 
хлеб. И в этом смысле сегодняшний 
матч для нее пройдет не совсем на вра-
жеской территории.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Особо важное — за Данией
Что может помешать и что может помочь сборной России  
добиться успеха в решающем матче группового этапа

Финальный тур в группе A  
чемпионата Европы обеспе-
чил путевку в play-off сборной 
Уэльса, которая проиграла 
с минимальным счетом — 
0:1 — заранее обеспечив-
шим себе попадание туда 
итальянцам. На третьем ме-
сте, отстав от валлийцев по 
разнице мячей, финиширо-
вали швейцарцы, обыграв-
шие — 3:1 — провалившихся 
на первенстве турок. Сборная 
Швейцарии также еще может 
очутиться в 1/8 финала.

этой группе одной ко-
манде перед заключительным 
туром очки уже были не особен-
но нужны, благо место в play-off 
забронировано, и этим обсто-
ятельством она с удовольстви-
ем воспользовалась. Состав ита-
льянцев в матче с валлийцами 
был сформирован почти пол-
ностью из резервистов. Впро-
чем, их игра лишь подтвержда-
ла предположение, что глубокая 
скамейка — еще один козырь 
этой сборной.

Те, кто переживал за валлий-
цев, напрасно думали, что отгул 
итальянских лидеров — шикар-
ный шанс без нервотрепки за-
крепиться на втором месте. Ника-
ким особым шансом тут не пахло. 
А ощущения можно было легко 
проверить наукой. Вот картинка, 
изображающая усредненные, как 
их называют, позиции на поле иг-
роков соперников через полчаса 
после начала матча. У большин-
ства итальянцев они — на чужой 
половине, у большинства валлий-
цев — на своей, и довольно глубо-
ко. Даже у Гарета Бейла, настояще-
го дьявола в предыдущей встрече 
сборной Уэльса — против турок, 
эта позиция неподалеку от деля-
щей поле пополам линии.

А перед перерывом созрел 
и логичный итальянский гол. 
Марко Верратти вообще-то одно 
время тянул на ключевую для 
сборной Италии фигуру, основ-
ного плеймейкера. Но трав-
ма, лечение, восстановление — 
и основа уплыла у него из-под 
носа. Но в этом матче тренер Ро-
берто Манчини доверил Веррат-
ти дирижерскую палочку, и тот 
показал, что, наблюдая за игра-
ми со скамейки запасных, зада-
вать ритм не разучился. Имен-
но этому футболисту итальянцы 
обязаны голом в первую очередь. 
Верратти заработал стандарт 
и сам исполнил классный навес 
на Маттео Пессину, который пе-
реправил мяч в угол.

А конкуренты Уэльса, отста-
вавшие на три очка и в победе 
нуждавшиеся отчаянно, между 
тем добивали в Баку турецкие 
мечты. Сборная Турции уже успе-
ла заслужить репутацию едва ли 
не главного разочарования чем-
пионата Европы, но мутные пер-
спективы проникнуть в play-off 
перед матчем со швейцарцами 
сохраняла. Сборная Швейцарии 
лишала ее их безжалостно.

Счет в этой встрече она откры-
ла быстро — Харис Сеферович 

ловко обработал мяч и ловко раз-
вернулся в штрафной. А дальше 
швейцарцы, отбивая какие-то ха-
отичные, наобум турецкие ата-
ки, продолжали вскрывать все 
время что-нибудь зевавшую ту-
рецкую оборону. Во второй раз 
сборная Швейцарии добилась 
успеха, когда слово взял Джер-
дан Шакири. Шакири испол-
нил красивый — резко закручен-
ный, в «девятку» — удар с пары 
десятков метров. А сразу после 
него гостеприимные турецкие 
защитники позволили ему вый-
ти один на один с Угуром Чакы-
ром. В этом эпизоде голкипер, за-
цепив мяч ногой, спас турок, на 
светлое пятно у которых был по-
хож разве что Мерт Мюльдюр. 
Левый защитник, он так себе 
справлялся с профильными обя-
занностями, но хотя бы остро 
подключался. А подключение на 
излете первого тайма — стреми-
тельное, с дриблингом — остави-
ло Мюльдюра с глазу на глаз с гол-
кипером сборной Швейцарии 
Яном Зоммером. Зоммер устоял.

Интрига в этом матче, каза-
лось, была уничтожена безжа-
лостно. Но нет, в середине вто-
рого тайма, до этого успев опять 
как следует набедокурить, едва 
не пропустив еще парочку мя-
чей, сборная Турции ее нена-
долго воскресила. Это был уже 
бенефис Ирфана Кахведжи. Он 
оказался с мячом перед штраф-
ной чуть сбоку от ворот, раскачал 
Рикардо Родригеса и пальнул по 
невероятной дуге. Джердан Ша-
кири расстался со званием авто-
ра самого красивого гола матча. 
Отомстил он туркам, уже, может 
быть, подумавшим, что суме-
ют как-то выкрутиться, жестоко. 
Сборная Швейцарии разверну-
ла контратаку по левому флан-
гу, а Шакири промчался по цент-
ру и подхватил прострел, вогнав 
мяч в сетку. Своего упускать 
швейцарцы жутко не хотели.

Больше, видимо, чем итальян-
цы, которым почти весь второй 
тайм выпало играть в большин-
стве после удаления Итана Ампа-
ду. Поклонникам сборной Швей-
царии, конечно, хотелось, чтобы 
из своего количественного пе-
ревеса сборная Италии извле-
кла и солидный перевес в счете. 
Но не срослось. А минималь-
ный проигрыш сберег за вал-
лийцами второе место в табли-
це, гарантирующее участие в 1/8 
финала. Они опередили швей-
царцев благодаря лучшей раз-
нице забитых и пропущенных 
мячей. Хотя и сборная Швей-
царии с четырьмя баллами мо-
жет рассчитывать на попадание 
в play-off c третьего места.

Алексей Доспехов

Сборная Италии 
пропустила 
валлийцев
Минимальное поражение  
от фаворитов вывело  
команду Уэльса в play-off

Мобильные форварды  
(слева — Мартин Брейту-
эйт) — одна из потенци-
альных угроз для сборной  
России в матче с датчанами  
ФОТО REUTERS

З

Группа A. Третий тур
Италия—Уэльс 1:0 (Пессина, 39. Удаление: 
Ампаду (Уэльс), 55). Швейцария—Турция 3:1 
(Сеферович, 6; Шакири, 26, 68 — Кахведжи, 62).
Положение команд
 В Н П М О
1. Италия 3 0 0 7:0 9
2. Уэльс 1 1 1 3:2 4
3. Швейцария 1 1 1 4:5 4
4. Турция 0 0 3 1:8 0
Сборные Италии и Уэльса вышли в 1/8 финала.

B

Крупнейшим сюрпризом на турнирах 
Женской теннисной ассоциации (WTA) 
нынешнего сезона завершился в Бер-
лине bett1open — турнир категории WTA 
500 с призовым фондом €456 тыс. По-
беду в нем одержала россиянка Люд-
мила Самсонова, которая пробивалась 
в основную сетку через квалификацию. 
Обыграв несколько сильных соперниц, 
в том числе в финале 12-ю ракетку мира 
швейцарку Белинду Бенчич, молодая 
теннисистка, которая до этого еще никог-
да не была в первой сотне, теперь подни-
мется в рейтинге со 106-го места на 63-е.

тех, кто в России старается не пропу-
скать теннисные трансляции по интернету, 
в это воскресенье был выбор практически 
на любой вкус. Впервые в истории россий-
ские игроки участвовали в финалах сразу 
трех травяных турниров, проводившихся 
одновременно. Был, правда, момент, когда 
казалось, что титулов россиянам не дождать-

ся, поскольку Андрей Рублев в Галле не спра-
вился с французским левшой Уго Умбером, 
а Дарья Касаткина в Бирмингеме позволи-
ла Унс Джабир из Туниса взять реванш за по-
ражение в финале Кубка Кремля 2018 года. 
Но тут в Берлине, где Людмила Самсонова со 
счетом 1:6 отдала первый сет швейцарке Бе-
линде Бенчич, начались настоящие чудеса.

До сих пор 22-летняя Самсонова была пра-
ктически неизвестна российскому болель-
щику. Во-первых, она с детства живет в Ита-
лии, хотя родилась в Оленегорске. Во-вторых, 
никаких значимых достижений на ее счету 
до сих пор не было. Скажем, на чемпионатах 
Большого шлема россиянка выиграла всего 
один матч — в феврале на Australian Open, 
хотя в прошлом году на Roland Garros она по-
трепала нервы шестой ракетке мира амери-
канке Софии Кенин. Самой серьезной сопер-
ницей, которую Самсонова сумела одолеть до 
прошлой недели, была обыгранная ею в мар-
те в Майами голландка Кики Бертенс, на 
тот момент — 11-я в рейтинге. Чуть меньше 
$630 тыс. призовых и лишь 14 побед в 35 мат-
чах, проведенных в основных сетках состяза-

ний WTA. С таким багажом начинала она бер-
линский турнир, который вернулся на корты 
Rot-Weiss Tennis Club, где проходил до 2008 
года, но сейчас впервые проводился на траве.

Cписок участниц bett1open выглядел 
весьма внушительно. В нем было по четы-
ре теннисистки из первой и второй десятки, 
а Самсоновой для того, чтобы преодолеть ква-
лификацию, потребовался тай-брейк в реша-
ющей партии встречи со 131-й ракеткой мира 
хорваткой Аной Конюх. Скорее всего, именно 
тот матч и поднял планку ее уверенности в сво-

их силах. Во всяком случае, затем последова-
ли две хорошие победы — над чешкой Марке-
той Вондроушовой (41-я в мире) и россиянкой 
Вероникой Кудерметовой (32-я). В четвертьфи-
нале с помощью двух тай-брейков в трех пар-
тиях Самсонова сломила сопротивление аме-
риканки Мэдисон Кис (28-я), а в полуфинале 
всего за час с небольшим разобралась с бело-
руской Викторией Азаренко (16-я).

К концу недели стало окончательно ясно, 
что этот прорыв не случаен. Дело в том, что 
игра, которую день за днем демонстрирова-
ла возмутительница спокойствия, идеаль-
но подходит для травяного покрытия, на 
котором раньше Самсоновой удавалось иг-
рать очень редко. Отменная первая подача, 
позволяющая сразу же захватывать иници-
ативу в розыгрышах, прекрасно сочетается 
у нее с порой очень рискованными, но мощ-
нейшими ударами справа. Возможно даже, 
столь совершенного травяного тенниса рос-
сийские теннисистки не демонстрирова-
ли со времен взлета Марии Шараповой, ко-
торую, кстати, в юности Самсонова считала 
своим кумиром.

Но впереди оставался еще финал про-
тив Белинды Бенчич, которая, будучи стар-
ше россиянки всего на несколько месяцев, 
уже была четвертой ракеткой мира и выиг-
рала четыре титула WTA. И финал этот на-
чался для Самсоновой с катастрофически 
неудачной первой партии, в которой она от-
дала пять геймов подряд. Правда, ответ не 
заставил себя долго ждать. Вторую партию 
россиянка выиграла с точно таким же сче-
том 6:1. А в третьем сете ей удалось сделать 
брейк в первом же гейме, который развол-
новавшаяся швейцарка завершила двой-
ной ошибкой. Бенчич пыталась что-то из-
менить, но вместо этого напоследок отдала 
подачу еще один раз. И матч завершился со 
счетом 1:6, 6:1, 6:3.

14 эйсов и 28 очков, выигранных ударами 
навылет за 1 час 35 минут,— превосходная 
статистика, которой, пожалуй, мог бы порой 
позавидовать сам Роджер Федерер, восьми-
кратный чемпион Wimbledon. Кстати, его 
Самсонова начнет через неделю уже в ранге 
63-й ракетки мира.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Людмила Самсонова прошла в сотню через Берлин
106-я ракетка мира сенсационно выиграла первый титул на турнирах WTA

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP категории 500 в Галле 
(Германия). Призовой фонд — €1,45 млн
Финал. Уго Умбер (Франция)—Андрей Рублев (Россия, 4) 
6:3, 7:6 (7:4).

Турнир WTA категории 500 в Берлине. 
Призовой фонд — €456 тыс.
Финал. Людмила Самсонова (Россия)—Белинда Бенчич 
(Швейцария, 5) 1:6, 6:1, 6:3.

Турнир WTA категории 250 в Бирмингеме. 
Призовой фонд — $235 тыс.
Финал. Унс Джабир (Тунис, 2)—Дарья Касаткина (Россия, 4)  
7:5, 6:4.

Групповой этап
Положение команд перед третьим туром
Группа B
 В Н П М О
1. Бельгия 2 0 0 5:1 6
2. Россия 1 0 1 1:3 3
3. Финляндия 1 0 1 1:1 3
4. Дания 0 0 2 1:3 0
21.06: Финляндия—Бельгия, Россия—Дания.  
Сборная Бельгии вышла в 1/8 финала.
В этой группе перед заключительным туром — куча 
вариантов. Сборная Дании в случае победы над росси-
янами и поражения финнов от бельгийцев может даже 
взлететь на второе место. Но факт, что только ее спа-
сет исключительно выигрыш. Российской и финской 
командам наверняка хватит и ничьей. Она позволит 
либо занять второе вслед за бельгийцами место, 
либо выйти в play-off с третьего.
Группа С
 В Н П М О
1. Нидерланды 2 0 0 5:2 6
2. Украина 1 0 1 4:4 3
3. Австрия 1 0 1 3:3 3
4. Северная Македония 0 0 2 2:5 0

21.06: Украина—Австрия, Северная Македония—Ни-
дерланды. Сборная Нидерландов вышла в 1/8 финала.

Все просто. Сборная Нидерландов, как и бельгийцы, 
уже в play-off, сборная Северной Македонии проща-
ется с чемпионатом. Украинцам, чтобы гарантировать 
себе попадание в 1/8 финала, достаточно сыграть 
вничью с австрийцами. Тем она может и не помочь.

Группа D
 В Н П М О
1. Чехия 1 1 0 3:1 4

2. Англия 1 1 0 1:0 4

3. Хорватия 0 1 1 1:2 1

4. Шотландия 0 1 1 0:2 1

22.06: Хорватия—Шотландия, Чехия—Англия.

В матче сборных Чехии и Англии каждого из сопер-
ников, чтобы не опуститься на третье место, устроит 
ничья. Хорватов и шотландцев спасет только победа в 
очной встрече. При этом она может забросить того, кто 
ее одержал, и на вторую позицию.

Группа E
 В Н П М О
1. Швеция 1 1 0 1:0 4

2. Словакия 1 0 1 2:2 3

3. Испания 0 2 0 1:1 2

4. Польша 0 1 1 2:3 1

23.06: Швеция—Польша, Словакия—Испания.

Самая легкая задача в этой группе у сборной Шве-
ции. Выход в play-off ей гарантирует ничья в матче 
с поляками. Словакам она тоже, скорее всего, 
принесет участие в 1/8 финала, а вот положение 
испанцев мало чем отличается от положения замы-
кающей таблицу польской команды — необходимо 
выигрывать.

Группа F
 В Н П М О
1. Франция 1 1 0 2:1 4

2. Германия 1 0 1 4:3 3

3. Португалия 1 0 1 5:4 3

4. Венгрия 0 1 1 1:4 1

23.06: Португалия—Франция, Германия—Венгрия.

Сборной Франции, чтобы очутиться в play-off, 
достаточно сыграть вничью с португальцами. 
Португальской команде, как и немецкой, ничья 
оставляет хорошие, но все же не стопроцентные 
шансы на 1/8 финала. Венграм нужно выигрывать. 
Причем теоретически они еще могут запрыгнуть 
на второе место.
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